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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

“ESTA ACTA SOLO SERÁ DEFINITIVA,  
UNA VEZ SEA APROBADA POR LA PLENARIA”

En Bogotá, D. C., a los seis (6) días del mes de 
mayo de dos mil veintiuno (2021), previa citación, 
se reunieron en el recinto del Honorable Senado de 
la República y en la Sala Virtual de la Plataforma 
Zoom, los miembros del mismo, con el fin de 
sesionar en pleno.

I
Llamado a lista

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Arturo Char Chaljub, indica a la 
Secretaría llamar a lista, y contestan los siguientes 
honorables Senadores:

Registro de asistencia
Honorables Senadores
Acuña Díaz Laureano Augusto
Agudelo Garcia Ana Paola
Agudelo Zapata Iván Darío 
Aguilar Villa Richard Alfonso
Amín Escaf Miguel
Amín Saleme Fabio Raúl 
Andrade Serrano Esperanza
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Arias Castillo Wilson Neber
Avella Esquivel Aida Yolanda
Barguil Assis David Alejandro

Barreras Montealegre Roy Leonardo
Barreto Castillo Miguel Ángel 
Bedoya Pulgarín Julián
Benedetti Villaneda Armando
Besaile Fayad John Moisés
Blel Scaff Nadya Georgette
Bolívar Moreno Gustavo 
Cabal Molina María Fernanda
Castañeda Gómez Ana María 
Castaño Pérez Mario Alberto 
Castellanos Emma Claudia
Castilla Salazar Jesús Alberto 
Castillo Suárez Fabián Gerardo
Castro Córdoba Juan Luis
Cepeda Castro Iván
Cepeda Sarabia Efraín José
Chagüi Spath Ruby Helena
Char Chaljub Arturo
Corrales Escobar Alejandro
Cristo Bustos Andrés
Díaz Contreras Edgar de Jesús
Diazgranados Torres Luis Eduardo
Durán Barrera Jaime Enrique

AUDIENCIA PÚBLICA

Acta número 54 de la sesión plenaria mixta del día jueves 6 de mayo 
de 2021

La Presidencia de los honorables Senadores: Arturo Char Chaljub,  
Jaime Enrique Durán Barrera y Griselda Lobo Silva.
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Gallo Cubillos Julián
García Burgos Nora María
García Gómez Juan Carlos
García Realpe Guillermo
García Turbay Lidio Arturo
García Zuccardi Andrés Felipe
Gaviria Vélez José Obdulio
Gnecco Zuleta José Alfredo
Gómez Amín Mauricio 
Gómez Jiménez Juan Diego
González Rodríguez Amanda Rocío 
Guerra de la Espriella María del Rosario
Guevara Jorge Eliécer
Guevara Villabón Carlos Eduardo 
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Holguín Moreno Paola Andrea
Hoyos Giraldo Germán Darío
Jiménez López Carlos Abraham 
Lara Restrepo Rodrigo
Lemos Uribe Juan Felipe
Lizarazo Cubillos Aydee
Lobo Chinchilla Didier
Lobo Silva Griselda 
Londoño Ulloa Jorge Eduardo
López Maya Alexander
López Peña José Ritter
Lozano Correa Angélica Lisbeth
Macías Tovar Ernesto
Martínez Aristizábal Maritza 
Marulanda Gómez Luis Iván 
Meisel Vergara Carlos Manuel 
Mejía Mejía Carlos Felipe
Merheg Marún Juan Samy
Motoa Solarte Carlos Fernando
Name Cardozo José David
Name Vásquez Iván Leonidas
Ortega Narváez Temístocles
Ortiz Nova Sandra Liliana
Pacheco Cuello Eduardo Emilio
Palacio Mizrahi Edgar Enrique
Palchucan Chingal Manuel Bitervo
Paredes Aguirre Myriam Alicia
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Vásquez Nicolás
Petro Urrego Gustavo Francisco
Pinto Hernández Miguel Ángel 
Polo Narváez José Aulo 
Ramírez Cortés Ciro Alejandro 
Robledo Castillo Jorge Enrique

Rodríguez González John Milton
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Romero Soto Milla Patricia
Sanguino Páez Antonio Eresmid
Serpa Moncada Horacio José
Simanca Herrera Victoria Sandino
Suárez Vargas John Harold
Tamayo Tamayo Soledad
Tamayo Pérez Jonatan 
Torres Victoria Pablo Catatumbo
Valencia González Santiago
Valencia Laserna Paloma Susana
Valencia Medina Feliciano 
Varón Cotrino Germán
Velasco Chaves Luis Fernando
Velasco Ocampo Gabriel Jaime 
Villalba Mosquera Rodrigo
Zabaraín Guevara Antonio Luis 
Zambrano Eraso Berner León
Zúñiga Iriarte Israel Alberto
Dejan de asistir con excusa los honorables 

Senadores:
Fortich Sánchez Laura Esther 
Galvis Méndez Daira de Jesús
Trujillo González Carlos Andrés
06. V. 2021
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Por Secretaría se informa que se ha registrado 
quórum decisorio.

Siendo las 11:13 a. m., la Presidencia 
manifiesta:

Ábrase la sesión y proceda el señor Secretario a 
dar lectura al Orden del Día, para la presente reunión.

Por Secretaría se da lectura al Orden del Día para 
la presente sesión. 

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
SENADO DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA
Para la Sesión Plenaria formal no presencial del día 

jueves 6 de mayo de 2021
Hora: 10:00 a. m.

(Plataforma Zoom)
I

Llamado a lista
II

Citaciones Diferentes a Debates, o Audiencias 
Previamente Convocadas por el Congreso de la 

República
Audiencia Pública Nacional de carácter 
extraordinario con el fin de dialogar ampliamente 
con todos los sectores públicos y privados 
institucionales involucrados en la actual situación 
del país, en cuanto a manifestaciones, marchas y 
situaciones de orden público, causas y situaciones

1.  Instalación por parte del señor Presidente del 
Honorable Senado de la República, Senador 
Arturo Char Chaljub.

2.  Desarrollo de la Audiencia Pública

III
Lo que propongan los Honorables Senadores

IV
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,
ARTURO CHAR CHALJUB 

El Primer Vicepresidente,
JAIME ENRIQUE DURÁN BARRERA 

La Segunda Vicepresidenta,
CRISELDA LOBO SILVA 

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO 

La Presidencia somete a consideración de la 
Plenaria el Orden del Día para la presente sesión y, 
cerrada su discusión, esta le imparte su aprobación. 

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del Orden del Día.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria una moción de duelo en la memoria por 
el fallecimiento de la señora Paulina Sánchez 
Mojana, madre de la Honorable Senadora Laura 
Fortich Sánchez, y de la señora María Inés Zárate 
Combariza, madre de la doctora Doli Adenis Rojas 
Zarate Jefe de la Sección de Relatoría, y cerrada su 
discusión esta le imparte su aprobación.

Siendo las 11:15 a. m., la Presidencia decreta un 
minuto de silencio por el fallecimiento de la señora 
Paulina Sánchez Mojana, madre de la Honorable 
Senadora Laura Fortich Sánchez, y de la señora 
María Inés Zárate Combariza, madre de la doctora 
Dolí Adenis Rojas Zárate, Jefe de la Sección de 
Relatoría.

La Presidencia indica a la Secretaria continuar 
con el siguiente punto del Orden del Día 

II
Citaciones Diferentes a Debates, o Audiencias 
previamente convocadas por el Congreso de la 

República
Audiencia Pública Nacional de carácter 

extraordinario con el fin de dialogar ampliamente 
con todos los sectores públicos y privados 
institucionales involucrados en la actual situación 
del país, en cuanto a manifestaciones, marchas y 
situaciones de orden público, causas y situaciones.

Instalación por parte del señor Presidente del 
Honorable Senado de la República, Senador Arturo 
Char Chaljub.

Palabras del señor Presidente de la 
Corporación honorable Senador Arturo Char 
Chaljub:

Bien muchas gracias. Señor Secretario vamos 
hacer instalar esta sesión diciendo lo siguiente, la 
Mesa Directiva ha convocado a esta sesión, con 
la finalidad de escuchar las voces de quienes han 
venido liderando el paro nacional, igualmente 
hemos invitado a los representantes de los gremios, 
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la sociedad civil y al Gobierno nacional para que 
en este escenario deliberativo de la democracia y 
siguiendo los canales establecidos en la Constitución 
y la ley, abordemos la situación que atraviesa 
nuestro país. Para esta Presidencia del Senado es 
fundamental garantizar el derecho a protestar y a 
disentir, así como el derecho a la salud, el derecho a 
la alimentación, a la propiedad, a la dignidad humana 
de quienes protestan y de quienes no lo hacen.

Iniciaremos escuchando a los compromisarios del 
Comité Nacional del Paro, luego los representantes 
de los gremios, representantes de la sociedad civil, 
a los órganos de control y el Gobierno nacional; 
posteriormente vamos a escuchar a los voceros de 
las bancadas que tienen asiento en el Senado de la 
República.

La Presidencia reanuda la sesión y ofrece el uso 
de la palabra a la vocera del Comité Nacional del 
Paro, señora Aura Elizabeth Quiñónez Toro.

Palabras de la Vocera del Comité Nacional del 
Paro, señora Aura Elizabeth Quiñónez Toro.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la vocera del Comité Nacional del Paro, 
señora Aura Elizabeth Quiñónez Toro:

Muy buenos días, muy amables, yo les 
agradezco a los ciudadanos y ciudadanas que mayor 
compromiso tienen con la democracia, la justicia y 
la verdad en Colombia que son por supuesto, los y 
las que están en el Congreso de la República. En esa 
confianza, aunque tengamos muchas discrepancias 
y las seguimos teniendo y las seguiremos teniendo 
porque eso es la democracia, quisiera dirigirme a 
ustedes como una ciudadana.

A ver en la confianza de que como colombianos 
y colombianas aquí presentes con las muchas 
diferencias que tenemos, porque por supuesto 
quienes estamos en el comité nacional del paro 
comportamos un proyecto del cuidado de la vida, 
un proyecto de justicia, un proyecto de igualdad 
entre seres humanos, un proyecto de respecto por la 
vida de los seres no humanos, pero en la confianza 
de que todavía nos asiste con ustedes Congresistas 
de distintas procedencias, de distintos pensares, 
de distintas regiones, de distintas cosmovisiones y 
espiritualidades.

Nosotras, nosotros, nosotros, estamos en el 
comité nacional del paro representados que somos 
organizaciones sindicales y también organizaciones 
gremiales y también organizaciones de mujeres, 
de indígenas, de afros, de población que llamamos 
divergencias sexuales, lo que queremos es hoy 
pronunciarnos a favor de la vida. ¿A favor de cuál 
vida?, pues de una vida digna, De una vida en la que 
colombianos y colombianas tengamos las mismas 
oportunidades, estamos asistiendo al desenlace 
fatídico de una Constitución Política que con mucho 
esfuerzo logramos construir para parar una violencia 
espantosa y, que fue desenhetrada en sus principios 
garantistas porque prevaleció el modelo neoliberal, 
el modelo económico y el derecho del sector 
privado a obtener exorbitantes ganancias como las 

siguen obteniendo en medio de la pandemia, como 
aquí se ha denunciado por todos los medios el sector 
bancario; mientras la gente muere de hambre, los 
banqueros siguen teniendo enormes ganancias. Eso 
a todas luces es un crimen, es criminal. Nosotros 
no podemos convivir en una sociedad en donde hay 
más de 17 millones de colombianos y colombianas 
muriéndose de hambre, o padeciendo estrecheces 
infinitas mientras que los banqueros acumulan 
toneladas de dinero, eso ya atenta contra la vida 
digna.

Segundo, en esa Constitución que fue 
desenhetrada también había unas garantías para 
que la democracia pudiera tener ese contenido 
fundamental, que es que seamos tan libres como 
iguales, eso es solo democracia liberal, eso no es 
democracia ni de izquierda ni de derecha, es la 
democracia en su sentido más elemental, que seamos 
tan libres como iguales. Pues bien, la forma como se 
ha ido desmontando las condiciones del acceso a los 
derechos a la salud, a la educación, el derecho a la 
participación, las garantías mínimas que teníamos 
las mujeres, todo eso demuestra que vamos es 
aumentando la desigualdad. Y eso se combina con 
el hecho de que firmamos un acuerdo de paz y luego 
de que sufrimos mucho, hay más de 8 millones de 
familias todavía y de personas, que están padeciendo 
las consecuencias del conflicto armado y para esas 
personas no ha habido ni verdad, ni justicia, ni 
reparación, ni garantías de no repetición. Y aun así 
han desmotado y han incumplido ese acuerdo de 
paz.

Entonces, uno se asombra de la falta de ética de 
los medios de comunicación, una se admira de que 
le hayan dado el título de periodistas y de que funjan 
ante la nación como periodistas, personas que acusan 
de vándalos a las personas que están en la miseria 
absoluta y que salen a protestar, y que luego son 
infiltrados por fuerzas policiales y son sometidos 
y sometidas a los mayores vejámenes. Nosotros 
tenemos una lista muy grande de las afrentas contra 
los derechos humanos, nosotros y nosotras sabemos 
que hay más de 670 feminicidios que se han seguido 
cometiendo durante esta pandemia y, sabemos que 
ahora, aprovechando la situación de paro hay más 
de 14 mujeres y niñas sometidas a vulneraciones 
sexuales incluida la violación.

Y entonces porque nos asombramos y porque 
la Doble W, porque Blu Radio, porque Caracol 
y porque RCN, comenten este crimen contra la 
verdad, de desfigurarnos a nosotros los que y las 
que valientemente porque sentimos que es nuestro 
país que nos duele, que no podemos dejarles este 
país ensangrentado a estos muchachos y muchachas, 
salimos a protestar y entonces se nos acusa de 
vándalos. A nosotros y a nosotras sí nos preocupa 
que este país haya perdido tanto su humanidad, no 
podemos permitirnos eso señoras y señores, estén 
ustedes parados donde estén parados, sean creyentes 
o no creyentes, sean teístas o ateos, se declamen 
de izquierda o de derecha o de centro y yo sí los 
conmino como responsables de su propia vida ante 
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sus propias familias y ante esta nación que los eligió, 
de distintas formas a que respondamos por una 
ética comunicativa, por una ética de la verdad, no 
podemos seguir calumniando y no podemos seguir 
sometiendo a genocidio a los pueblos ancestrales, 
a los indígenas, a los afro, no podemos seguir 
sometiendo a nuestra muchachada que es nini, que 
estudia, ni trabaja ni tiene ningún proyecto; cómo 
podemos acusarlos además, como podemos apuntar 
las armas contra ellos.

Entonces, le decimos al Gobierno del Presidente 
Duque, es eso lo que usted delega a su país, y en su 
país señor Duque están sus hijos, sus hijos también 
viven aquí, aunque usted pueda sacarlos al exterior, 
aunque ustedes crean que escapan, nadie escapa de 
su patria todos somos colombianos y colombianas. 
Entonces, qué hay que hacer, las propuestas que 
desde las organizaciones de mujeres que estamos 
dentro del comité nacional del paro y mis compañeros 
del Comité Nacional del Paro, a continuación se van 
a dirigir a ustedes para recordarles que en el 2020 
nosotros le presentamos al Gobierno en 13 ejes 104 
puntos para atender esta calamitosa situación.

Pero no contentos y ni siquiera nos dejamos 
desesperanzar, ni a redar por el hecho de que no se 
nos escuchó, sino que persistimos por vías pacíficas, 
persistimos en el diálogo, persistimos apelando a la 
democracia y volvimos a presentar otro pliego, y en 
ese pliego nosotros le decíamos a la nación, al país, 
al Gobierno, en 6 puntos como salvar la situación, 
cómo salvar estas 83 mil y más vidas humanas que 
se han perdido por el mal manejo de la pandemia, 
nosotros le dijimos fortalezca y robustezca el sistema 
de salud, fortalezca lo de las UCI por favor contrate 
bien al sector principal, a la defensa uno que era el 
sector de la salud.

Le dijimos que pusiera una renta básica para 
mantener la economía encaminada a que la demanda 
efectiva impulsara constantemente la macro 
economía de este país, no era tanto, eran a penas para 
10 millones de familias un salario mínimo por un 
año eso nos habría ahorrado esta debacle económica 
que tenemos, porque habíamos tenido todo este 
multiplicador de la demanda efectiva sosteniendo el 
aparato, robusteciendo las finanzas y habíamos tenido 
menos gente ocupando UCI si hubieran cerrado las 
fronteras como les dijimos y no nos hubiéramos 
tenido que sobre endeudar; porque nosotros le 
dijimos al estado que apelara a reservas que tuviera, 
que utilizara otros mecanismos y le pusimos los 
mecanismos, le dijimos que bajara y que controlara 
todo este despropósito de corrupción y todo este 
desmadre de lujos, que se dan los funcionarios y 
funcionarias que están aquí, y tengo que decirlo así. 
Qué hace este Congreso de la República con tapetes 
rojos, cuánto vale lavar un tapete por favor, ustedes 
no han ido a Suecia, no saben que en Suecia no se 
usan estas cosas, estos oropeles arzobispales y estos 
oropeles como si fuéramos en una monarquía, si es 
que el funcionario público tiene que ser sencillo, 
tiene que simplemente no gastar, gastar de su propio 
bolsillo para el teléfono, para la gasolina, no, aquí es 

el desmadre, el despropósito para mantenernos en 
un estatus como de condes, como vizcondes esto es 
como un reinado. A mí eso me mantiene admirada 
(cortan sonido)

Déjame yo redondeo porque quisiera señalar 
problemas de ética nacional y problemas que van 
a tratar mis compañeros. Que decimos nosotros y 
nosotras, que lo que está pasando es muy grave y, 
que tenemos que entre todos buscar una alternativa, 
cual es la alternativa.

Primero, preservar la vida de las personas que 
están en la calle protestando con justicia, porque los 
hemos llevado a estos, porque no se quiso escuchar 
al Comité Nacional de Paro, en las dos veces que les 
hicimos propuestas para que este país no llegara a la 
crisis que llegó. De las personas más damnificadas 
somos las mujeres en este país, porque perdimos 
más empleo que nadie, porque seguimos con una 
sobre carga de trabajo doméstico, porque seguimos 
sometidas a violencia sexual y de todo tipo y entonces, 
ese es el elemento central de la argumentación que 
hacemos desde los feminismos, desde estallido 
feminista, desde muchas organizaciones, que salimos 
el 8 de marzo, de manera pacífica y organizada a la 
plaza de Bolívar, a reivindicar nuestro derecho a la 
protesta en medio de la pandemia.

Qué decimos nosotras, que hay que privilegiar 
esa renta básica para todos los sectores, para esos 
10 millones de familias; pero también decimos que 
esa renta básica debe entregarse a las mujeres que 
hemos sufrido de manera fundamental, en la perdida 
de nuestros empleos y esto nos tiene que importar 
a todos acá, señores y señoras Congresistas, esa es 
una alternativa que no solo es humanitaria, sino que 
también nos sirve para resolver problemas graves 
que tiene el aparato económico.

Bueno, lo otro debe prevalecer la protección 
de los manifestantes que están en este momento, y 
tenemos ya tantas víctimas en Cali que sabemos la 
violencia sobre el pueblo caleño, es una violencia 
racializada contra la gente negra, demuestra la 
agorafobia en este país, el odio a los pobres como lo 
ha dicho bien el Senador Petro, el odio a los pobres 
que no le hemos dado oportunidad y que ahora pues 
salen a protestar, y los matamos.

Entonces, lo primero que el Gobierno tiene que 
hacer para negociar con nosotros es sacar al Ejército, 
de donde el Ejército no tiene que estar, el Ejército a 
los cuarteles, el ESMAD a desmontarse y un nuevo 
código para el relacionamiento de la Policía con la 
protesta ciudadana. Necesitamos garantías para que 
esta democracia vuelva a ser creíble, para que la vida 
y el diálogo, el raciocinio, la compresión, el debate 
prevalezca sobre la masacre, prevalezca sobre 
el asesinato en las horas de la noche, prevalezca 
sobre estar disparando desde el aire, que es esto, 
que es esta criminalidad desatada desde el Estado 
y también estamos llamando Congresistas por favor 
a reflexionar sobre la paramilitarización, que ya se 
está ejerciendo, en Cali se están tratando de revivir 
las convivir, que tanto son del gusto de un cierto 
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Senador que no queremos nombrar, ex senador ya y 
se están volviendo a reactivar en Pereira.

Este país está ensangrentado, señores y señoras 
Congresistas, nosotras y nosotros Comité Nacional 
de Paro nos hacemos presentes acá, para seguir 
diciéndoles como les dijimos en el 20 y el 19, 
paren ya de destruir este país, por favor tomemos 
las medidas desde este espacio, para reactivar la 
economía, reactivar la democracia, reactivar la paz, 
cumplir con el acuerdo que pactamos, no seguir 
destrozando el acuerdo de paz y por supuesto, no 
estamos de acuerdo y necesitamos que se derogue, 
esa peligrosa intención de reformar la salud para 
hacerla aún más miserable y hacerle aún más difícil 
la vida a los colombianos y colombianas, a las 
colombianas y colombianos de menores recursos.

Entonces, en las manos de ustedes, en su 
conciencia ciudadana. Entonces, estamos diciendo, 
primero que paren para poder sentarnos a negociar, 
que paren esta masacre; segundo, que las condiciones 
de diálogo que hemos establecido, reconozcan todo 
este accionar que hemos estado construyendo, para 
que volvamos con los 6 puntos fundamentales, que a 
continuación mis compañeros irán a resaltar. Y desde 
las mujeres los estamos convocando al cuidado de la 
vida, al cuidado de la esperanza, al cuidado de la 
ética comunicativa, que se juzgue, tanto a los que 
han disparado en este momento contra un pueblo 
indefenso, como a quienes disparan esta cantidad 
de mentiras, esta cantidad de acusaciones y de 
formaciones, que conducen a la muerte de tantos 
y tantos seres inocentes en Colombia. Muchísimas 
gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
Presidente de la Central Unitaria de Trabajadores 
(CUT), doctor Francisco Maltés Tello.

Palabras del Presidente de la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT), doctor Francisco Maltés Tello.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el Presidente de la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT), doctor Francisco Maltés 
Tello:

Gracias Presidente Char, muy amable. En primera 
instancia quiero agradecer la voluntad que ha tenido 
el Congreso de la República, escuchar las opiniones 
de quienes estamos en la calle en este proceso, en 
este debate, en este paro y digo debate, porque la 
calle es un escenario de debate de lucha.

Segundo, quiero expresar en nombre del Comité 
Nacional de Paro, mi solidaridad con los familiares 
de todas aquellas personas que han fallecido en 
esta pandemia, así como mi solidaridad, mi abrazo 
solidario con todos aquellos que en esta coyuntura, 
han sido masacrados por el uso excesivo de la fuerza 
pública como ha quedado registrado en diferentes 
videos, que ruedan por las redes sociales.

Tercero, quiero reseñar que este conflicto que 
estamos viviendo en Colombia no es nuevo, esta 
ebullición social viene desde el año 2019, cuando el 
21 de noviembre realizamos el paro nacional, fruto 
de ese paro nacional, le presentamos al Gobierno 

nacional un pliego de 6 puntos, nos dijo que era 
muy cortico, que eso así no se podía, entonces los 
6 puntos los desarrollamos; por ejemplo, en salud 
que era un punto general dijimos, ¡hombre! hay 
que, los trabajadores de la salud tiene que tener 
trabajo decente, no pueden seguir por prestación de 
servicios, necesitamos fortalecer la red pública hay 
que meterle plata a la red pública.

Entonces cada uno de los 6 ejes, de los 13 ejes 
los fuimos ampliando y nos dieron 114 puntos, 
entonces, el Gobierno nos dijo que era muy largo, 
y el Gobierno dilato, no quiso negociar el pliego, 
con el argumento de que estaba interesado en una 
conversación, en unos diálogos sin resultados. El 
diálogo social debe ser un diálogo útil, debe producir 
resultados, no puede ser que nos sentamos a hablar y 
al final de la hora entonces nos damos la mano y nos 
decimos chao, no. El diálogo social como lo percibe 
los organismos internacionales y en particular la 
OIT, habla de diálogo útil, diálogo con resultados 
y lo que queremos es ese diálogo con resultados, 
que es negociación del pliego de emergencia 
que presentamos desde el año pasado. Entonces 
no, la coyuntura no está para que el gobierno 
continúe llamándonos a un diálogo nacional a una 
conversación nacional sin resultados. Creo que este 
es el peor escenario en este momento.

El año pasado el Gobierno puso un link en la 
página web de la Presidencia de la República, que 
llamó diálogo nacional y en ese link llegaron más 
de 15 mil sugerencias de los ciudadanos, opiniones, 
propuestas de qué hacer para salir de la crisis y 
nunca jamás hemos sabido qué pasó con esas 15 mil 
ideas que tuvieron los ciudadanos, creemos que fue 
un mecanismo para engañar a los trabajadores, a la 
opinión pública y eso no se puede repetir hoy.

El pliego de emergencia que presentamos tiene 
6 ejes, ya Elizabeth dijo unos, renta básica de un 
salario minio para 10 millones de personas, el pago 
del salario de los trabajadores de las pequeñas 
y medianas empresas por 6 meses, matricula 
cero para los jóvenes universitarios, el cese de la 
discriminación en esa pandemia que se ha acelerado 
la discriminación, la no privatización de los activos 
públicos, porque esos que son ingresos pueden ser 
ingresos para la nación hoy, mañana significan que se 
secan las fuentes de financiamiento del presupuesto 
nacional, por eso nos parece que no es conveniente 
y por supuesto, exigimos la vacunación ya.

En medio de unos indicadores sociales muy 
deteriorados, 21 millones de personas con hambre, 
21 millones de persona pobres, 7 millones en 
la miseria, 12 millones de trabajadores en la 
informalidad laboral, 4 millones de desempleados, 
500 mil empresas quebradas y 17 millones de 
personas con hambre, el Gobierno pretendía una 
reforma, que finalmente sus ejes centrales se han 
ahogado, o han sido retirados y que caído el Ministro 
de Hacienda. Pero queremos, no que caigan las 
personas, queremos que el Gobierno entienda que 
tiene que cambiar de política, y cambiar de política 
significa un giro muy fuerte a lo social, negociar el 
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pliego de emergencia, e inclusive el Gobierno debe 
acatar, recomendaciones que hacen los expertos.

El Gobierno creó una misión tributaria que 
presentó unas conclusiones, y esa misión tributaria 
que no es una misión donde estuvieron los 
trabajadores porque siempre hemos sido excluidos, 
esa misión dijo, hay que acabar con las exenciones, 
hay que acabar con las zonas francas que ha sido 
un burladero para pagar impuesto y el Gobierno 
nacional contrario a eso, en lo que ha insistido es en 
otras cosas.

Por eso, en este debate, nosotros creemos que se 
deben de buscar, por ejemplo, fuentes diferentes de 
financiamiento, por supuesto, uno es que se cumpla 
la constitución Política, el que más tenga más paga, 
eso quiere decir que los grandes empresarios de 
este país tienen que pagar más, porque tienen más y 
menos los que tiene menos por supuesto.

Segundo, en este debate el Gobierno debería 
entender la propuesta de la ANDI, la ANDI viene 
planteando que está en disposiciones de devolver 
la reforma tributaria anterior, que le otorgo 12 
billones de pesos en nuevos exenciones, le regaló 
12 billones de pesos; la ANDI dice, hombre 
estamos en capacidad de devolver eso, que se 
suspenda transitoriamente esa reforma tributaria 
pasada, esa es otra vía y bueno, esta vía del Banco 
de la República, sobre lo cual ha habido un debate 
bastante importante, el 51% de los predios en este 
país, no están actualizados y por lo tanto no pagan 
impuesto, se necesita el catastro multipropósito para 
que estos predios paguen impuestos.

Y bueno, como el debate propiamente no es 
sobre el tema financiero, quiero expresar en nombre 
del comité nacional del paro, nuestra disposición 
a iniciar conversaciones, negociaciones con el 
Gobierno lo más pronto posible, sobre la base de 
que se retire el Ejército, se retire el ESMAD, que se 
han excedido en el uso de la fuerza como lo ha dicho 
el departamento de estado de los Estados Unidos, 
como lo ha dicho Canadá, como lo han dicho los 
gobiernos europeos, hay un uso excesivo de la 
fuerza y creemos que la fuerza pública debe retirarse 
de las protestas sociales.

Segundo, estamos dispuestos a iniciar la 
negociación del pliego de emergencia que le 
presentamos, los 6 puntos que he enumerado y a eso 
creemos que hay que adicionarle el tema del Decreto 
1174 que fue una reforma laboral y pensional por 
la puerta de atrás, aprovechando el Gobierno, la 
pandemia y el confinamiento. Este Gobierno es 
un Gobierno aprovechado y por supuesto este 
Proyecto de ley número 010, que prácticamente le 
pone la lápida a la salud pública debe hundirse en el 
Congreso de la República.

Esas son las propuestas, las ideas, las opiniones, 
que tenemos desde el Comité Nacional del Paro 
y queremos de nuevo agradecer al Congreso, por 
permitirnos expresas nuestras opiniones, muchas 
gracias Presidente Char, muy amable.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
Representante Marcha Patriótica, doctora Olga 
Lucía Quintero Sierra.

Palabras de la representante Marcha Patriótica, 
doctora Olga Lucía Quintero Sierra.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la Representante Marcha Patriótica, 
doctora Olga Lucía Quintero Sierra:

Bueno, muchas gracias, de antemano pues 
agradecemos por darnos este espacio y que ojalá 
sean muchos los colombianos y colombianas que 
también nos puedan escuchar y nos puedan ver.

Primero que todo, decir que hay muchas 
motivaciones para salir y mantenernos en el paro 
a nivel nacional, no es solo el tema de la reforma 
tributaria, es también por la defensa de la vida, 
pues lamentablemente y sé que esto ha sonado 
reiterativamente en diferentes escenarios, pero 
es necesario no olvidar y recordar. Como lideresa 
social, lamentablemente más de 1.100 líderes han 
sido asesinados desde la firma del acuerdo final de 
paz, y más de 270 firmantes de paz también han sido 
asesinados, creemos que ante todo es la vida y en los 
territorios se nos están acabando esas vidas, que son 
muy importantes.

Aparte de eso es también los tambores de la 
guerra que han empezado a retumbar nuevamente en 
esos territorios, que no es solo el sonido de la guerra, 
sino el abandono social y lamentablemente eso va 
a acompañado con la poca, o nula implementación 
del acuerdo final de paz; pues hace una semana, 
precisamente el Instituto Kroc decía que a penas 
en este Gobierno se ha implementado un 4%, de 
este acuerdo tan importante, que puede que no sea 
importante para algunos sectores, pero para la gente, 
el campesino, los indios, los negros, el estudiantado 
y la gente que nos ha tocado vivir el conflicto de 
frente si lo es y seguimos en la insistencia que se 
pueda implementar.

Pero aparte de esto son las políticas que salen 
desde el Congreso y es en materia, por ejemplo, la 
reforma tributaria, la reforma a la salud, la reforma 
pensional que van en contravía, de la gente de a 
pie, de la gente del común, la gente que está ahí, 
esperando que sea atendida, escuchada y que pueda 
ser beneficiaria de manera oportuna para mejorar y 
dignificar su vida.

Esas son apenas algunas de las motivaciones, pero 
aparte de eso la crisis social y económica, pues que 
va en aumento que es una de las peores pandemias, 
sin desconocer la pandemia del Covid-19 que 
también ha hecho estragos y, que la falta de políticas 
públicas a tiempo y oportunas, pues, ya tiene sus 
centenares de muertos en Colombia. Y pues en ese 
sentido, sentimos que vamos hacia el abismo y pues 
se ha intentado a través del diálogo, como se ha 
hecho a través del Comité Nacional de Paro en su 
momento, en donde presentamos pliego, ya lo han 
dicho mis antecesores, y que la única respuesta que 
hemos obtenido es la dilación y la represión.
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Es lamentable que, al día de hoy, desde el 28 de 
abril al día de hoy, vayan 1.708 casos de violencia 
policial, hayan más de 831 personas detenidas, más 
de 356 personas heridas, varios de ellos han perdido 
sus ojos, pero aparte de eso, son 21 personas que 
al menos se registra o que registra temblores, que 
han sido heridas con arma de fuego. Pero más grave 
aún, es que no solo son los líderes los firmantes de 
paz, sino también los manifestantes asesinados, al 
día de ayer van 35 personas asesinadas, y a mí sí me 
gustaría que el Congreso de la República también 
pudiera ser una moción de duelo, por respeto a esas 
personas que han sido asesinadas por la represión 
policial, incluido un niño de 11 años, que es muy 
lamentable que esto esté pasando.

Por Lucas que creo que es la parte más visible, 
viendo esta mañana un video, donde era un 
muchacho que le gustaba el baile, la cultura, que 
intentaba interlocutar siempre en los espacios, y 
que fue asesinado anoche en el viaducto de Pereira. 
Creo que eso nos tiene que llamar la atención y sin 
importar colores, ni partidos políticos, si debemos 
de unir nuestra voz en rechazo y hacer un llamado 
al Gobierno nacional y a las fuerzas militares y 
policiales de que no disparen contra su pueblo, o sea, 
estamos aquí luchando aquí por todos por un cambio, 
que lleguemos a consensos donde pueda haber un 
cambio real y haya dignidad y justicia en este país; 
pero aparte de esto es también las personas que están 
desaparecidas, al día de hoy no más en Bogotá, se 
reportan 30 personas desaparecidas y se pudiera 
decir que en cuestión de 12 horas, 24 horas pueden 
estar escondidos, o resguardados, o en un hospital 
que no se sepa, pero ya llevamos prácticamente 6 
días, 8 días en esta situación y esas personas no 
aparecen. Yo sí pido de que se investigue qué está 
pasando con las personas que se están llevando los 
agentes del Estado y que no están retornando a sus 
casas.

Nosotros como Comité Nacional de Paro, 
hemos dicho que es necesario desmilitarizar la 
protesta social, con la militarización solo entra la 
provocación, pero aparte de eso la represión y miren 
los resultados tan catastróficos como los que se han 
dado en Cali, y se han dado en Pereira, se han dado en 
Bogotá y en diversas regiones del país. Es necesario 
que el Gobierno abra las puertas del diálogo, sí, 
pero no es solo el diálogo, porque acá nos podemos 
sentar a hablar, pero cómo vamos a resolver el 
problema, cómo vamos a negociar y cómo se va a 
cumplir, no es firmar más actas como ha pasado con 
la cumbre agraria, que se le ha incumplido a las MIA 
regionales, al Comité Nacional de Paro, a la mesa 
nacional de concertación con pueblos indígenas 
entre otras.

Es cómo se genera realmente una ruta y aquí no 
es solo decir, sentémonos a dialogar, se requieren 
criterios para generar las condiciones necesarias 
para ese diálogo y acuerdo, con los diversos sectores 
que hacemos, estamos en esta movilización.

Para nosotros, señores Congresistas, es necesario 
que se garantice la vida en Colombia, masacres, 

asesinatos, represión de la protesta, en qué país 
estamos, hablamos de un país donde hay garantías 
y donde hay democracia, pero lo que yo he visto en 
estos 8 días, es todo lo contrario, se necesita garantías 
para la protesta social, la no estigmatización de la 
protesta social, se requieren garantías para la vida y 
seguiré insistiendo, cómo es posible que se viole en 
medio de una manifestación y las denuncias que hay 
no es precisamente por los que marchan o protestan, 
sino es por la Policía Nacional; se habla entre 10 y 
14 violaciones y acoso de violencia de género, por 
parte de las fuerzas militare, esto es muy grave y 
yo sí quiero llamar la atención como mujer, como 
lideresa, que eso no, se tiene que investigar y no 
puede volver a pasar.

El otro elemento es y ya lo decían mis compañeros, 
se requiere que se garantice una renta básica, la 
gente sale a trabajar, o los mata el hambre o los mata 
el Covid y creo que eso no puede estar pasando en 
Colombia, es necesario que se avance con garantías, 
para que las familias más pobres, no tienen por qué 
estar los barrios llenos de trapos rojos, pidiendo que 
por favor que se están muriendo de hambre, o como 
pasa en Barranquilla el 62,5% de la población, a 
la semana pasada no podían comer las 3 comidas 
diarias. O sea, que, en qué país estamos, y no es 
porque se requiera una reforma tributaria, es porque 
aquí hay problemas estructurales de fondo, que si no 
hay voluntad política, y desde el Congreso, y desde 
la presidencia, y desde los diferentes sectores no nos 
juntamos, e intentados de resolver, vamos para el 
abismo.

Y, por último, quiero reiterar, hago parte del 
movimiento campesino, por esos campesinos que 
se están movilizados en el Cauca, en el Putumayo, 
en el Catatumbo y que sé que van a salir más en 
la media que pasen los días, es que decimos no a 
la fumigación con glifosato, no a la erradicación 
forzada, decimos sí a la implementación del punto 
4 del acuerdo final. Estamos en disposición de 
avanzar en ese elemento, a la fuerza no, ya nos ha 
costado muchísimos muertos, nos ha costado mucho 
a este país, y no podemos seguir poniendo muertos 
en este país, por no resolver un asunto que nos 
compete a todos, y sobre todo le compete a que el 
Gobierno tenga voluntad política, para avanzar en 
la implementación del acuerdo de final. Muchísimas 
gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
Director Ejecutivo Nacional Dignidad Agropecuaria 
Colombiana, doctor Óscar Gutiérrez Reyes.

Palabras del Director Ejecutivo Nacional 
Dignidad Agropecuaria Colombiana, doctor Óscar 
Gutiérrez Reyes.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el Director Ejecutivo Nacional Dignidad 
Agropecuaria Colombiana, doctor Óscar 
Gutiérrez Reyes:

Presidente, muchísimas gracias. Permítame 
empezar diciendo lo siguiente, yo soy Director 
Ejecutivo Nacional de Dignidad Agropecuaria 
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Colombiana, hago parte del Comité de 
Compromisarios del Comité Nacional de Paro y 
el Comité Nacional como tal también, desde que 
nacimos prácticamente en el Comité Nacional 
de Paro, le planteamos al Gobierno nacional una 
serie de puntos que queríamos, fueran tramitados 
ante necesidades evidentes de las comunidades, no 
solamente desde el punto de vista de los problemas 
agrarios, que son muy graves, y de los cuales tienen 
mucho conocimiento en la Comisión en la Comisión 
Quinta del Senado de la República, sino que 
también queríamos expresar otra serie de problemas 
derivados de la crisis que se está presentando en la 
economía, que comenzara antes de finalizar 2019 
y que llevo a las movilizaciones del 21N y de los 
días siguientes, en los cuales con toda la claridad 
millones de personas en este país se expresaron.

El Gobierno nacional en lugar de atender de 
manera sería los reclamos, de estudiar las demandas 
que había presentado el Comité Nacional de Paro, 
y otro montón de ciudadanos, opto por el camino 
de un diálogo nacional que finalmente concluyo 
en nada, porque ustedes pueden hoy evaluar esa 
decisión del Gobierno nacional y concluir que no 
termino resolviendo nada y la prueba de que no 
termino resolviendo nada, sin lugar a dudas es lo 
que está pasando hoy.

Nosotros tuvimos toda la prudencia, cuando 
empezó la emergencia por el Covid, le dijimos al 
Gobierno nacional, presentamos este pliego de 
emergencia que contempla situaciones para atender la 
salud que está muy grave, que se presenta situaciones 
para que aquellos que vayan a ser confinados y no 
pueden tener ingreso, tengan realmente un ingreso, 
lo que llamamos renta básica que se discutió 
también en el Senado de la República y, estuvo a 
punto de ser aprobada, pero que finalmente se echó 
para atrás; presentamos una serie de temas que tiene 
que ver con la reactivación de la economía, tanto en 
la industria como en el sector agropecuario, donde 
los tratados de libre comercio, las importaciones de 
alimentos, las importaciones de bienes industriales 
que podemos producir en el país, no se hizo 
simplemente. El Gobierno nacional no le paró bolas 
a ninguno de los puntos que nosotros habíamos 
señalado y llevamos 10 meses largos, diciéndole al 
Gobierno nacional que se siente a hablar y a darle 
soluciones a estos problemas de los colombianos. 

Durante la pandemia, claro sucedió lo que tenía 
que suceder, aumento el hambre, la miseria, la 
pobreza, no solamente en las ciudades sino también 
en los campos del país, aumento el desempleo, y 
creció ese ejército de jóvenes desempleados, hombres 
y mujeres que no tienen hoy opción, que no pueden 
cierto, ni trabajar, ni tampoco pueden estudiar, que 
están en una condición en la cual expresan, quieren, 
dice de mil maneras, cierto, que el Gobierno, que el 
Estado, que los colombianos debemos darle salida 
a esos jóvenes, pero evidentemente el Gobierno 
nacional nada hace.

Y en el tema agrario, le hemos dicho al Gobierno 
nacional de manera insistente, respeten a los 

productores agropecuarios de Colombia, no hagan 
más negocios de importación, promovamos la 
reanimación del agro nacional, estamos trayendo 
14 millones de toneladas de alimentos que podemos 
producir, tenemos tierra, tenemos agua, tenemos 
gente, tenemos capital, etcétera, etcétera y el 
Gobierno nacional tampoco reacciona frente a estas 
realidades, y en medio de la pandemia autorizó más 
importaciones de alimentos, para acabar de sumir en 
crisis, cierto a los productores colombianos. 

Hoy tenemos una situación gravísima en el 
arroz, los arroceros están al borde de la quiebra 
nuevamente, y acabamos de pasar una crisis de la 
papa, y estamos en una serie de crisis y hoy tengo 
que decirlo también por efecto del paró, tenemos 
una situación muy complicada, muy complicada 
para los lecheros, cierto, para los productores de 
pollo, de huevo y de otra serie de perecedero, que 
por efecto de todos los hechos sociales que están 
sucediendo, pues no han podido hacer llegar, cierto, 
sus mercancías a los centro de consumo, y en este 
sentido hemos planteado la necesidad de que haya 
corredores humanitarios que permitan el paso de 
alimentos, que permitan el pasó de medicinas, que 
permitan el paso de oxígeno y que facilite la vida de 
la gente; pero el Gobierno nacional no reacciona. El 
Presidente parece que viviera en una especie de urna 
de cristal, se niega a hablar con las comunidades, se 
niega a resolver con quienes tiene que resolver los 
problemas, y quiere mandarnos cierto a unas mesas, 
en las que nada se ha de resolver y por eso hemos 
dicho en el Comité Nacional de Paro, que exigimos, 
que pedimos, que solicitamos que queremos un 
diálogo directo con el Presidente de la Republica, 
a fin de que podamos encontrar unos caminos 
que permiten desentrabar la situación que se está 
presentado, y que haya soluciones ciertas para las 
comunidades. 

Y en ese sentido queremos que el Senado 
de la República ayude en esta tarea, que todas 
las bancadas que hacen parte del Senado de la 
República, comprendan a fondo esta que es una 
realidad que está golpeando duramente a millones 
de colombianos.

Es el momento en que el Congreso de la República 
debe casi que exigirle al Gobierno nacional que 
asuma una actitud serie, positiva, de conversación, 
de diálogo y ese diálogo tiene que empezar por el 
hecho, fundamental de que el Gobierno no insista en 
la militarización, de este conflicto y no insista en la 
militarización de las ciudades; pare esa desaforada 
violencia que ha desatado, el uso desmedido de la 
fuerza por parte de la Policía, dejando claro como lo 
hemos dejado claro el Comité Nacional de Paro, que 
nuestra protesta es pacífica, democrática, civilizada 
y condenamos, cierto, los actos vandálicos que 
se puedan cometer y dañar propiedad pública, y 
dañar propiedad privada, señalando también que 
creemos que hay en determinados momentos y en 
muchos casos, o en algunos casos, una condición 
en la cual, una condición en la cual se infiltran 
agentes del Estado para generar desorden, y dañar 
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el orden público y nos tememos, se lo decimos con 
toda franqueza Senadores, que haya una política de 
exacerbar de tal manera las contradicciones que se 
generen situaciones en las cuales hayan vacíos de 
poder, que conduzcan cierto a dictaduras civiles 
o militares que terminen de destruir cierto, la 
posibilidad de que tengamos unos acuerdos, unos 
pactos y construyamos una nación civilizada.

Tenemos líos, porque ya no hay en ciudades 
como Pereira, o como Manizales, alimentos, escasea 
la gasolina y necesitamos que el Gobierno nacional 
entienda, que tiene que emplearse a fondo en una 
política que no puede ser el crimen cometido en 
la tarde de ayer, en la tarde noche de ayer, cierto 
en el viaducto de esta ciudad en la que vivo, y que 
por lo tanto tenemos cierto, que llegar a un acuerdo 
entre todos los sectores, para construir un futuro de 
nación, entendiendo que en ese diálogo, en ese pacto 
en esa solución a los problemas, tiene que haber 
voluntad política por parte del Gobierno nacional, 
tiene que bajar esa inaudita soberbia que caracteriza 
a este Gobierno, y entender que tiene que dialogar 
con todos los sectores.

Es que cuando se gana la elección, se deja de 
ser presidente de unos solos y se tiene que pasar a 
ser el Presidente que atienda los reclamos de todos 
los colombianos, pero eso no sucede, no sucede, 
porque simplemente no hay la voluntad política; le 
dijimos que la reforma tributaria no era una reforma, 
cierto, que debiera implementarse, no hicieron caso 
y hay tuvo que echar para atrás, y esperamos que no 
vengan a hacer la misma reforma con otro nombre, 
que realmente entiendan que los colombianos están 
expresándose en las calles, en las plazas, en las 
carreteras, a través de los Facebook, de los medios 
de comunicación, el Twitter, el Instagram que 
sientan que el país está en una situación, en la cual 
los problemas deben resolverse de una manera muy 
distinta a la militarización, la represión, cierto, y 
otra serie de cosas que exacerban los ánimos, y que 
hacen que los colombianos entren en una situación 
de mucha más rabia, que puede terminar llevando 
cierto a unas condiciones que después terminemos 
lamentando todos los colombianos.

Entonces, desde el Comité Nacional de Paro 
hemos tenido unas lecturas claras, precisas, sencillas, 
civilizadas; le hemos expresado al Gobierno 
nacional de mil maneras, al doctor Molano que está 
hoy de Ministro de Defensa se lo dijimos cuando 
estaba ejerciendo la función como Secretario de la 
Presidencia de la República, les dijimos entre en un 
diálogo que lleve a soluciones, no se trata de dilatar, 
no se trata, me perdonan la expresión todos usted, 
no se trata de mamarle gallo a la gente; porque 
precisamente ese mamarle gallo a la gente es lo 
que ha llevado, cierto, a que haya muchas de las 
situaciones que hoy estamos viviendo en el país.

Yo creo que el Congreso de la República puede 
hacer un gran esfuerzo aquí, yo creo que ustedes están 
vinculados muchos, a situaciones de la vida real, 
que están vinculados a la regiones, que comprenden 
las dificultades que se tienen en las regiones, que 

el país, cierto, tiene montones de expresiones de 
afros, de indígenas, de campesinos, de empresarios 
agrícolas, de trabajadores del agro y de otro montón 
de capas y sectores de la población colombiana, que 
necesitan soluciones, que requieren soluciones que 
el Gobierno tiene que facilitar; porque en este país 
tenemos que caber todos, este país no puede ser 
solamente un país para los importadores, o para los 
grandes intermediarios, o para los concesionarios 
de grandes mineras, multinacionales, etcétera que 
atropellen a las comunidades, en sus territorios como 
ha venido sucediendo, cierto, y que lo vivimos desde 
el sector agropecuario todos los días. No, en este 
país tiene que poder caber todos los colombianos, 
y esa actitud de gobernar para unas minorías de 
privilegiar, a unos pequeños círculos es lo que sin 
duda tiene hoy, cierto, a los colombianos en esta 
inmensa protesta. 

Quiero terminar diciéndoles que desde el Comité 
Nacional de Paro, haremos todos los esfuerzos 
que sean necesarios, para que se pueda llegar 
a unos acuerdos que resuelvan, si no todos, al 
menos problemas fundamentales que tiene hoy los 
colombianos; pero eso, parte de que el Gobierno 
nacional tenga la voluntad política de parar la 
represión, de parar la militarización, de parar el uso 
desmedido de la fuerza por parte del Estado y de 
que realmente encontremos un camino, que permita 
civilizar un diálogo y unas soluciones reales, 
ciertas para los colombianos que hoy están en una 
condición de pobreza y de miseria, cierto, que las 
mismas estadísticas del DANE las reflejan con toda 
claridad.

Yo les agradezco mucho, que ustedes hayan 
invitado al Comité Nacional de Paro, a sus voceros, 
a decir, a contar a expresar aquí, lo que nosotros 
creemos y pensamos sobre la realidad nacional 
y a que esto sirva para que de alguna manera los 
colombianos podamos entendernos y podamos, 
cierto, darle salida a las a la situación.

Hoy la crisis es una crisis de una profundidad 
muy grande y sin lugar a dudas, tenemos que 
intentar todos los colombianos, sin trampa, sin 
mentira, sin engaño, de buena voluntad, construir y 
arreglar cierto, muchas de las cosas que podríamos 
construir, o arreglar si el Gobierno deja de pensar 
que solamente tiene que gobernar, para los ultra 
recontra mega ricos del capital financiero y de las 
multinacionales extranjeras y demás, y que tiene que 
aplicarse también a resolver los problemas, cierto, 
de los sectores populares de las capaz media, porque 
finalmente si no hay ingreso para los colombianos, 
tampoco funciona la economía y si no tienen ingreso 
la gente no puede comprar y no hay cómo producir, 
y continuaremos por el despeñadero de la miseria, 
de la pobreza, de atraso cierto que vive la sociedad 
colombiana. 

Muchísimas gracias y reciban nuestro 
agradecimiento desde Dignidad Agropecuaria 
Colombiana, espero el Ministro de Agricultura 
ayude a resolver muchos problemas, que él sabe 
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que le hemos planteado, pero donde no vemos que 
realmente haya soluciones.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
Vicepresidenta de la Confederación General del 
Trabajo (CGT), doctora Percy Oyola Palomá.

Palabras de la Vicepresidenta de la Confederación 
General del Trabajo (CGT), doctora Percy Oyola 
Palomá.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la Vicepresidente de la Confederación 
General del Trabajo (CGT), doctora Percy Oyola 
Palomá:

Bueno, muy bien Senador Arturo Char, Presidente 
del Congreso, del Senado de la República, muchas 
gracias por esta oportunidad. Un saludo para todos 
los Senadores y compañeras y compañeros del 
comité de paro presentes.

El pasado 13 de diciembre de 2019, presentamos 
con agenda del Comité Nacional de Paro, para 
la negociación con el Gobierno nacional, como 
resultado del paro del 21 de noviembre, pliego que 
tenía 13 ejes temáticos, 104 puntos y que en su 
momento no fue atendido.

A raíz de esa gran movilización de noviembre 
2019 tuvimos la oportunidad de ser invitados por el 
Presidente del Senado de la época, y allí estuvimos 
en el Congreso de República, sin embrago, todo lo 
que hablamos en esa oportunidad, pareciera que no 
fue debidamente escuchado por el Congreso, y hoy 
estamos en una situación similar. Quisiera recordar, 
por ejemplo, que en ese momento se le planteo al 
Congreso de la República, aspectos tan importantes 
como la derogatoria del Decreto 2111 de 2019, por 
el cual se crea el Holding financiero. Hoy estamos 
de cara a una situación que termina refrendando 
ese Holding cuando hay un proyecto de ley en el 
Congreso de la república 413 de este año, que 
tiene que ver con ese Holding bicentenario y que 
terminaría impactando tremendamente la estabilidad 
laboral, y la estructura de empresas como el Banco 
Agrario, Positiva, Colpensiones, el Fondo Nacional 
del Ahorro o el Icetex, para mencionar solamente, 
algunas de las 18 entidades que serían afectadas por 
esta medida.

De mismo modo, hemos intervenido para 
rechazar el Proyecto de ley número 566 de Cámara, 
que impacta el tema de las cajas de compensación 
familiar y por supuesto el sistema de subsidio 
familiar. Así que cuando acudimos a una instancia 
como esta, le agradecemos para ser escuchados, 
esperamos que el Congreso tome atenta nota de 
los debates y de los proyectos, que en su seno se 
dan, respecto de la producción de normas que luego 
terminan impactando a los trabajadores y a la gente, 
y que motivan la inconformidad que hoy nos tiene 
en este paro nacional.

El primer punto de esa agenda que mencionábamos 
en esa oportunidad, tiene 14 aspectos inherentes a las 
garantías para el ejercicio del derecho a la protesta 
social, que incluiría el desmonte del ESMAD y cosas 
que hemos hecho referencia en el momento en que 

el uso de la desmedida fuerza, ha estado presente 
en la represión de hoy, como quienes ya me han 
antecedieron han manifestado nos ha consumido en 
la pérdida de vidas muy valiosas, de gente jóvenes, 
en heridos, detenidos, desaparecidos etcétera.

Así que esta oportunidad ante el Congreso de la 
República, es fundamental para que en perspectiva 
de poder tener un diálogo con el Gobierno 
nacional, se tomen nota de que estas condiciones 
son indispensable, para poder abordar un proceso 
de diálogo, un proceso de diálogo que no puede 
ser ese diálogo nacional, que se confunde con la 
conversación nacional, que plateo el Gobierno 
en aquella oportunidad y que no sabemos en qué 
termino, pero que de haber resuelto los problemas 
planteados en su momento por el Comité Nacional 
de Paro, no estaríamos en esta situación.

Cuando aspectos contenidos en el proyecto de 
reforma que el Gobierno ha manifestado retirar, 
tenían elementos como, congelar el salario de los 
empleados públicos por 5 años, ahí llamamos la 
atención de que se acaba de instalar una mesa 
de negociación con el Estado empleador de 
Colombia, para 1.200.000 empleados públicos 
y mantener una postura como esa, de reducir el 
gasto por eso vía, nos lanza a un conflicto con los 
trabajadores al servicio del Estado y un conflicto 
con organismos internacionales que vigilan, el 
desarrollo de la política laboral en Colombia, 
como la OIT, al hacer prácticamente nugatorio el 
derecho de negociación colectica, de que trata el 
Convenio 151 de la OIT.

El Proyecto de ley número 010 que profundiza 
la privatización en la salud, nosotros consideramos 
que la salud es un derecho de todos y es un deber del 
Estado y esto no puede convertirse en mercancía, 
y ayer en las calles de Colombia y particularmente 
aquí en Bogotá, vimos como miles de estudiantes 
de medicina, de enfermería de diferentes ramas 
de lo que tiene que ver con la seguridad social, se 
movilizaban precisamente, en rechazo a este tipo de 
situaciones.

Por eso, en nombre de la Confederación 
General del Trabajo (CGT), nosotros queremos 
manifestar que no estamos en el paro por el 
paro, estamos dispuestos a ir a un proceso de 
negociación con el Gobierno, en torno de los 
puntos que ya mis compañeros han planteado, que 
integra el pliego nacional de emergencia, pero 
para ello es indispensable que haya condiciones, 
que haya garantías y fundamentalmente, que cese 
la violencia, con la cual se está procediendo a 
reprimir la protesta.

Agradecemos esta oportunidad y hasta la 
próxima, pero por favor tomen nota de las cosas que 
aquí planteamos con seriedad y con responsabilidad, 
para que la agenda legislativa esté conforme con lo 
que la gente está reclamando hoy en las calles, de 
las ciudades y pueblos de Colombia. Muchísimas 
gracias.
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La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
Presidenta de la Confederación de Trabajadores 
de Colombia (CTC), doctor Luis Miguel Morantes 
Alfonso.

Palabras del Presidente de la Confederación 
de Trabajadores de Colombia (CTC), doctor Luis 
Miguel Morantes Alfonso.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el Presidente de la Confederación de 
Trabajadores de Colombia (CTC), doctor Luis 
Miguel Morantes Alfonso:

Gracias señor Presidente, en nombre de la 
Confederación de Trabajadores de Colombia (CTC), 
la central sindical más antigua del país, y que hace 
parte del Comité Nacional de Paro con un trámite 
con las demás centrales obreras y sectores sociales, 
le dan importancia a jóvenes e indígenas y otros 
sectores de la sociedad, les presentamos un cordial 
saludo.

Agradecemos esta audiencia importante y 
queremos manifestar lo siguiente, ya mis compañeros 
de las centrales obreras CUT, Francisco Maltés y 
CGT Percy, dieron algunos datos respecto a lo que 
estamos pidiendo en este pliego de peticiones y la 
negociación que queremos instaurar con el Gobierno 
nacional. Yo quería pues manifestarle algunas cosas 
importantes.

En primer lugar, que ha habido una fuerte represión 
policial, con exceso de fuerza y es necesario y 
urgente que cese eso, se han pronunciado organismos 
internacionales, las Naciones Unidas, el parlamento 
europeo, bueno las cooperaciones y organizaciones 
de todo el mundo de Europa, de África, de Asia y 
de América, a favor de los trabajadores, tenemos un 
extenso surtido de comunicaciones y, entonces es 
necesario que se entienda que hay alarma en todo el 
mundo, por lo que está ocurriendo y claro los más 
alarmados somos nosotros los colombianos, que 
estamos viendo el impacto de la terrible situación. 
Esa es una situación importante que esperamos que 
Senado lo tenga en cuenta, pero igualmente estamos 
solicitando, lo de la reforma tributaria por supuesto 
porque debido a todo el pueblo colombiano, la gente 
está en la calle.

Igualmente, lo del proyecto de salud, que dejaría 
sin derecho de salud a muchos colombianos y 
obviamente antes de que se convirtiera en una 
especie de negocio, para algunos señores que están 
encargados o se encargan de negociar con los 
servicios de salud, entonces, eso vale la pena que 
sea retirado lo hemos pedido que ojalá se archive ese 
proyecto que es el Proyecto de ley número 010. Es 
algo conjuntamente.

Y obviamente ya al Gobierno le estamos 
pidiendo que derogue el Decreto 1177 porque ya se 
dijo que apareció de pronto y está causándole daño 
a los derechos laborales de los trabajadores, mire, 
es totalmente contrario a hay uno que el Presidente 
firmó el 9 de octubre del 2018, que era el del trabajo 
decente. El 1117 convierte el trabajo en no decente, 
porque queda el trabajo precario y de por vida, 

es decir, la esperanza de los trabajadores será ya 
ninguna de aquí en adelante.

De otra parte, es para manifestarle lo siguiente, 
ya se habló de la pobreza que hay en el país, 
pero no fue producto de la pandemia, y es que yo 
quiero advertir lo siguiente, el primero de abril del 
2020, le enviamos una carta al Presidente Duque, 
pocos de ustedes saben, pero buscando el resumen 
y es que manifestamos que el primer día de la 
pandemia del 20 de marzo, creo, esa noche, esa 
noche ya centenares, aquí en Bogotá por lo menos, 
centenares de personas no tenían donde dormir 
y al día siguiente, confinaron a todos los mayores 
de 70 años y, entonces ya miles de personas de 70 
años, no tenían donde confinarse, por una sencilla 
razón no tiene casa, no tiene ni en donde vivir, no 
tienen en donde vivir, lo cual pues nos entristeció, 
nos preocupó y era una cuestión que era antes de 
la pandemia, fue el primero día de la pandemia, 3 
días después ya no eran únicamente los ancianos de 
70 años sino los menores y otras personas y en una 
semana, eran millones, millones de personas que 
estaban clamando por comida, porque ellos tenían, y 
techo porque tenían un sistema bastante peculiar, que 
prácticamente permanencia como desconocido que 
era lo que llaman paga diario. Es decir, ellos salen 
a la calle a vender productos, a vender servicios, a 
hacer alguna cosa de lo que llamamos el rebusque 
y con lo que ganan ese día pagan la habitación de 
esa noche, pagan esa noche, no pagan un arriendo 
mensual, ese día y entonces antes de entrar a dormir, 
tienen que dar el dinero, como no ganaron plata, no 
tenían donde dormir, eso nos ocurrió espero que eso 
no se les haya olvidado y a eso yo quisiera llamar la 
atención. 

Es bueno que el Congreso discuta eso, lo revivan 
si es el caso nosotros le mandamos los datos que 
tenemos de lo que ocurrió, de pronto algunos videos, 
algunos mensajes que es este momento circularon 
respecto a lo que estaba ocurriendo. Entonces la 
situación de pobreza es anterior a la pandemia. Y 
claro, la pandemia agudizo el asunto y ahora es 
mucho más grave, pero ya era grave antes y también 
se había discutido y se habían hablado cosas muy 
bonitas, se habla en la televisión del programa el 
Presidente dice cosas muy elegantes y muy positivas, 
pero la gente está oyendo y si lo oyen porque ya 
no lo oyen, pero cuando lo oían decían eso no es 
cierto, a quienes serán lo que les está ocurriendo eso, 
porque a nosotros no es.

Entonces, como nosotros estamos en contacto con 
esta gente más pobre, con los trabajadores que son 
del rebusque que son afiliados a las centrales obreras 
y la gente que está en el sector informal, un poquito 
mejor, pero igualmente muy pobre, pues entonces 
hoy día clámalos por eso. El pliego de peticiones ya 
se ha dicho, todos los demás ya lo dijeron acá, yo 
no, para ahorrar tiempo, dejo aquí mi intervención 
señor Presidente, rogándoles que ojalá se tenga en 
cuenta esto que aquí estamos manifestando. Muchas 
gracias.
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La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
Director de Derechos Humanos de la Central 
Unitaria de Trabajadores, doctor Omar Romero 
Díaz.

Palabras del Director de Derechos Humanos de 
la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), doctor 
Omar Romero Díaz.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el Director de Derechos Humanos de la 
Central Unitaria de Trabajadores (CUT), doctor 
Omar Romero Díaz:

Muy buenas tardes ya, 12:33 del día, agradecerle 
de verdad al Senado por esta invitación, pero sí 
queremos dejar en claro una serie de situaciones, 
en materia de derechos humanos bien complicadas, 
nuestros compañeros han dicho muchas cosas ya, 
pero queremos hacer las denuncias pertinentes 
en esta plenaria del Senado, que a partir del 28 
de abril al 5 de mayo, cuando iniciamos nuestra 
protesta social pacíficamente, por consecuencias 
de las medidas de este Gobierno como la reforma 
tributaria, el Proyecto de ley número 010, la salud, 
la reforma pensional, la corrupción, tema que hoy 
en día, con solamente la corrupción y la reforma 
evasión fiscal no se necesita reforma tributaria en 
este país en este momento.

Por la defensa de los recursos naturales, por el 
fracking que sabemos que el Gobierno a determinado 
a través de decretos reactivar la explotación de los 
recursos naturales a través del fracking, todas estas 
medidas conllevaron indudablemente a que nosotros 
saliéramos a la calle, que ante estas protestas, 
grandes sectores de la población hemos sufrido en 
carne propia, una escalada militar de días y noche de 
terror, y que los organismos de represión del Estado, 
Policía Nacional, el ESMAD, grupo de limpieza 
zonal y policías vestido de civil, con la ayuda del 
Ejército, intimidad, persiguen y reprimen, hieren y 
han asesinado no solo a los líderes y lideresas, sino 
que disparan indiscriminadamente a la población en 
general. Que a la fecha, de acuerdo al informe de 
los grupos de derechos humamos, se ha presentado 
genocidios podemos decir así de esa forma, más 
de 1780 casos de violencia, 1180 detenciones 
arbitrarias, 37 compañeros asesinados a nivel 
nacional, en Cali 28 asesinados y hay que decirlo, 
6 asesinatos que no han sido registrados, porque 
los médicos sin fronteras atendieron estos casos y 
llegó la Policía y el Ejército y se los llevo, 6 casos 
de asesinato incluyendo un niño en este momento.

También incluimos el asesinato del compañero 
Lucas en Pereira, en el cual hizo, primero hablo con el 
ESMAD por la situación de las agresiones, segundo 
dejara un discurso para que la gente entienda la 
situación y a las 2 horas o 3 horas aparece asesinado.

Más de 407 heridos por parte de la fuerza pública, 
42 desaparecidos reportados entre ellos dos que se 
llevaron en Pereira, y aparecieron asesinados en 
Chinchiná, 31 personas con mutilaciones oculares, 
15 agresiones sexuales de mujeres por parte de la 
fuerza pública, 10 allanamientos y 8 declarados 

ilegales, 58 defensores de derechos humanos 
agredidos por parte de la fuerza pública. Por lo tanto, 
el Comité Nacional de Paro responsabilizamos al 
Gobierno nacional, en cabeza del Presidente de la 
República, del Ministro de Defensa Diego Molano, 
porque ya sabemos los antecedentes del señor Diego 
Molano, con relación a la violación de las bombas 
que tiraron en los campamentos donde había 
niños, al Viceministro del Interior Carlos Baena, 
al comandante de las Fuerzas Militares General 
Zapateiro, por esta masacre y este genocidio que se 
está viviendo en este momento en Colombia.

Por eso le pedimos, a la plenaria de Senado, que 
de promueva una moción de censura, porque no 
concebimos pues, esta masacre que hemos vivido 
concretamente a nivel nacional y especialmente 
en el Valle del Cauca; la Defensoría del Pueblo ha 
dicho, que del 28 al 4 de mayo, se han presentado 
17 muertes en el Valle del Cauca, en Antioquia 1, 
Bogotá 1, Cundinamarca 1, Huila 1, Risaralda 1, 
Soacha 1 y Tolima 1, con los muertos, nosotros 
tenemos otras estadísticas y no coincidimos con las 
estadísticas inclusive de la misma Defensoría del 
Pueblo, porque no son las reales, porque en este 
momento cuando sufren las agresiones por parte 
de los manifestantes, muchos de ellos son llevados 
en unos estados muy críticos a los hospitales, ahí 
otro que no se han podido llevar porque los que 
tiene posiciones, situaciones mínimas en este 
caso de agresiones, pues no se les lleva porque 
inmediatamente son detenidos, entonces más bien se 
atienden en puesto de salud como se han creado en 
este momento, en todos los puntos de concentración 
a nivel nacional.

Igualmente, estamos denunciando porque hay 
que decirlo, que algunos medios de comunicación 
esconden, invisibilizan y desinforman sobre todos 
estos hechos impidiendo que la comunidad nacional 
e internacional, se entere de la masacre y asesinatos 
que el Gobierno colombiano adelanta contra el 
pueblo colombiano, en las diferentes ciudades del 
territorio nacional alzados en la protesta. El anuncio 
del retiro del proyecto de reforma tributaria; si 
bien es cierto es un triunfo masivo de la protesta 
social y de la movilización ciudadana del pueblo 
colombiano y de los jóvenes, que han estado en la 
primera línea de la defensa de estos derechos, no 
satisface requerimiento puesto que ya se plantea otra 
reforma tributaria, a través de unos consensos que 
no sabemos en este momento quienes son. 

Por esta razón, hemos proveído, fortalece todos 
los procesos en este momento, hacer asambleas 
inclusive en diferentes ciudades del país con los 
diferentes actores, mirar unos ejes centrales que ya 
los compañeros han establecido y que me permito 
en este momento, volver a recordarlos porque es 
de suma importancia para nosotros, que a través de 
los departamentos de derechos humanos, a nivel 
nacional.

Indudablemente lo ejes que podemos nosotros 
establecer, es la desmilitarización de la ciudad, el 
desmonte inclusive del ESMAD, o el retiro del 
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ESMAD, el castigo por los responsables de este 
genocidio; no a la conmoción interior, no a la 
conmoción interior; porque se está promoviendo 
supuestamente una conmoción interior. No estamos 
de acuerdo con eso, porque eso es violentar más los 
derechos y convertir al gobierno copartidario en 
estas decisiones. El castigo para los responsables 
de este genocidio, la garantías para el derecho a 
la protesta social, no al estado de conmoción y 
negociación del pliego de emergencia con el Comité 
Nacional de Paro, profundizando indudablemente, 
situaciones como la exigencia del archivo del 
proyecto 010 que ahonda la privatización de la salud 
y la derogatoria del Decreto 1174, que precariza el 
trabajo en salario y una renta básica elemental para 
todos los colombianos, que hoy estamos sufriendo 
de hambre y de desempleo. Que ha agudizado 
esta (sonido defectuoso) indudablemente por estas 
consecuencias y este modelo Neoliberal y que está 
plagado de corrupción.

Hemos sido claros y contundentes en esta 
situación, por eso esperamos que la plenaria del 
Senado, comience a trabajarle a esta situación en 
materia de derechos humanos, porque no lo mismo la 
información que están manejando, e inclusive hemos 
sufrido ausencia de la Procuraduría, de la Contraloría 
y de la Defensoría del Pueblo en diferentes zonas 
del país, nos ha tocado a los defensores de derechos 
humanos, estar atentos con las Naciones Unidas, 
de esta situación de intimidación, de represión, 
de asesinatos y de heridos en este momento. Por 
eso le estamos solicitando al plenario del Senado, 
que efectivamente mire esta posibilidad y de igual 
otra propuesta que traía que no la he consultado 
con todos mis compañeros, que a la memoria de 
estos compañeros asesinados, propongamos izar 
la bandera en todo el país, en homenaje a toda 
esta situación que estamos viviendo, perdón a la 
memoria de los compañeros que en este momento 
han asesinado, izar la bandera en todo el país, sería 
otra propuesta que llevaríamos para de verdad 
reprochar la situación que estamos viviendo en este 
momento. Muchas gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra 
al Presidente de la Federación Colombiana de 
Trabajadores de la Educación (Fecode), doctor 
William Henry Velandia Puerto.

Palabras del Presidente de la Federación 
Colombiana de Trabajadores de la Educación 
(Fecode), doctor William Henry Velandia Puerto.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el Presidente de la Federación 
Colombiana de Trabajadores de la Educación 
(Fecode), doctor William Henry Velandia Puerto:

Gracias doctor, sí muy buenos días para todas y 
todos. Gracias doctor, muy amable. Un saludo para 
todos los honorables Senadores de la República, a 
toda esta amable audiencia.

En primera medida honorables Parlamentarios, 
reconocer las intenciones del Congreso de la 
República, por escuchar el llamado que hace 

la ciudadanía al Gobierno nacional para que se 
solucione esa grave crisis, por la que atravieso 
hoy nuestra Nación, no podemos aprovechar ese 
saludo solidario con las familias de quienes tienen 
seres víctimas de la violencia, esa violencia brutal 
contra la protesta pacífica y civilista que hemos 
demandado en estos momentos tan críticos del 
país, en la exigencia del Gobierno nacional, para 
que se atienda una política social, a que atienda 
las necesidades básicas de más de 10 millones de 
hogares colombianos y por supuesto para quienes 
han sido víctimas del Covid y de la mala prestación 
del servicio de salud.

Desde la federación rechazamos todos los actos 
de violencia, siempre lo hemos hecho y por eso 
nosotros hablamos de la escuela territorio de paz, 
desafortunadamente, las cifras que hoy nos muestra 
esa agresión brutal contra la marcha pacífica y 
civilista, pues nos convierten en un país muy 
peligroso entre el mundo. Según la organización no 
gubernamental y ya los compañeros lo ha ratificado, 
temblores, para ayer en la mañana se registraban 31 
víctimas fatales, que hoy oyendo a mis compañeros 
y compañeras ya van en 37, 216 víctimas de la 
violencia física, 814 detenciones arbitrarias, 239 
intervenciones violentas, más de 21 víctimas de 
agresiones oculares y más de 77 casos de disparos 
de arma de fuego, una cosa vergonzante en una 
protesta pacífica y civilista, más de 10 víctimas de 
agresiones de violencia sexual. Estas graves cifras, 
en apenas 8 días de paro, pues son una vergüenza 
para el Ministerio de Defensa y para el Gobierno 
nacional y es sin duda un sinónimo de luto para 
nuestro país.

Honorables parlamentarios, no basta con que 
se haya retirado la reforma, la nefasta reforma 
tributaria, no puede ser que de manera tan tardía 
de haya hecho, y que apenas ayer luego de estas 
violentas agresiones contra la protesta pacífica, esta 
masacre en el pueblo colombiano, en el Congreso 
de la República se haya aprobado su retiro en una 
sesión de una hora, en las que las mismas Comisiones 
Económicas no permitieron dejar constancia, ni a 
Congresistas ni a la ciudadanía. Lo han dicho mis 
compañeros que me han antecedido en el uso de 
la palabra, no aceptaremos una nueva reforma y 
menos cuando el Gobierno nacional no convoca 
sino a los gremios más poderosos de este país, para 
dialogar en primer lugar con ellos y luego de oír 
sus conclusiones, que posteriormente se convierten 
en decisiones citar, tan solo para quedar bien con 
los medios y con la comunidad nacional, al comité 
nacional del paro. No entendemos la lógica de este 
Gobierno, a sabiendas de lo que está pasando en las 
calles de nuestro país.

Los docentes y los directivos docentes del país, 
somos un pueblo, somos pueblo, somos servidores 
públicos y que estamos exigiendo del Gobierno 
nacional se atienda las justas reclamaciones de la 
sociedad, se garanticen los derechos fundamentales 
de los colombianos, no se abandone a la población 
en tiempos de pandemia, y se ofrezca posibilidades 
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dignas para todos y todas, particularmente para 
nuestros niños, nuestras niñas, nuestro jóvenes, 
los maestros jamás hemos negado la posibilidad 
de volver a la escuela de manera presencial, pero 
exigimos condiciones de bioseguridad, condiciones 
donde no se amenace como lo hemos dicho siempre, 
la vida de nuestras comunidades educativas.

No declinaremos en la lucha por la financiación 
de la educación, por recursos para implementar 
esos protocolos y esas medidas de bioseguridad que 
desde el mismo Ministerio de Salud y ratificadas por 
el Consejo de Estado, se exige como una condición 
para salvaguardar la vida de los niños, las niñas, de los 
jóvenes y de nuestras comunidades educativas. Los 
maestros y maestras aun en momentos tan difíciles 
como los que tiene el país, con una precariedad 
en conectividad y en insumos tecnológicos para 
nuestras instituciones y nuestras familias, estamos 
cumpliendo con el derecho a la educación, con 
calidad, con abnegación, con entrega, sacrificando 
desde el mismo bolsillo de los maestros los insumos 
que necesitan para hacer de ese derecho la garantía 
plena, como el saber que priman los derechos de 
nuestra niñez y Juventud.

Exigimos la implementación de los acuerdos 
con la federación colombiana de trabajadores de la 
educación, la resolución de las exigencias contenidas 
en el pliego nacional de emergencia, como lo han 
citado nuestros compañeros y compañeras, y la 
posterior instalación de la mesa capítulo especial 
Fecode, de la mesa nacional estatal, donde tenemos 
el nuevo pliego radicado el 26 de febrero y la 
exigencia por el derecho a la vida, el derecho a 
la salud y por supuesto, todos esos reclamos que 
se materializaron que hemos perseverado en su 
cumplimiento, pero que desafortunadamente no ha 
habido voluntad política, para que se materialice. 

Fecode ratifica su participación en el paro 
nacional del pueblo colombiano, lógico que con 
una agenda de movilización como lo hemos hecho 
históricamente, con mítines, plantones frente a las 
alcaldías a las gobernaciones, frente a las Personerías, 
a las Defensorías, a las Secretarías, reunidas 
con las comunidades explicando la pedagogía 
de la lucha que hoy se libra en las calles por el 
pueblo colombiano, caravanas, marchas, procesos 
pedagógicos, participaremos lógico siempre, con 
esa caracterización que hemos tenido los maestros 
y maestras del país de la mano de todos los demás 
sectores, marcha pacífica, civilista y pues hoy como 
lo exige en el momento con unas condiciones de 
bioseguridad; porque lo hemos exigido tienen que 
materializarse para salvaguardar la vida de los 
colombianos y las colombiana.

Por eso convocada nuestra junta nacional el 
pasado 3 de mayo, las conclusiones resultantes de 
ese análisis del país, porque en todos los rincones 
de país hacer presencia el Estado con un maestro y 
una maestra que le aporte a esa sensibilidad social, 
manifestamos que es necesario que la comunidad 
internacional conozca, que el Ministerio del Interior, 
el Ministro de Defensa y el Defensor del Pueblo han 

hecho caso omiso, frente a las desapariciones, los 
asesinatos de la población civil que protestaba y se 
ha movilizado pacíficamente; coincidimos con todos 
nuestros antecesores en exigir la desmilitarización, 
de las ciudades del país y lógico, la garantía y el 
respeto por el estado social de derecho, el respeto 
por la democracia, el respeto por la democracia, 
el respeto por la protesta pacífica y civilista, en el 
marco que nos asiste hoy por la mala administración 
de este país.

Condenar la brutalidad y el exceso de la fuerza 
pública, con que se ha reprimido la protesta social, 
pacífica y todas esas movilizaciones civilistas 
en las cuales hemos participado y seguiremos 
participando, exigir la materialización de la reforma 
constitucional al sistema general de participaciones, 
acuerdo logrado en la mesa del 2019 y que en un 
horizonte de tiempo garantizará los recursos, para 
dignificar la prestación del servicio educativo con 
calidad y una canasta decente, en esa deuda con el 
sector rural, a nuestra niñez y juventud en el país.

Exigimos también, como lo han dicho mis 
compañeros del Comité Nacional de Paro y 
compañeras, la ratificación de la renta básica, la 
exigencia hoy que necesitamos de esa renta básica 
para más de 10 millones de hogares colombianos, y 
por supuesto, desde el sector educativo de la matrícula 
cero para nuestros estudiantes universitarios, ese es 
un derecho y es un deber del Estado esa garantía, en 
el entendido de que la educación es eje de desarrollo, 
debe promoverse la investigación, pero que deben 
darse los recursos y las herramientas para ello.

Exigir la apropiación de mayores recursos, 
presupuestos y garantías para la escuela de la 
presencialidad, con condiciones previas y verificables 
y por supuesto, continuaremos exigiendo el acceso 
universal, oportuno, gratuito y seguro de la vacuna 
contra el Covid-19 para el magisterio, para los 
administrativos, para los directivos docentes, para 
la comunidad educativa en general, en el entendido 
de las recomendaciones y que tiene que alcanzarse 
esa inmunidad de rebaño y garantizaría la vida de 
los colombianos y las colombianas. Nos sumamos 
por supuesto al rechazo de Proyecto de ley número 
010, que profundiza la privatización de la salud, por 
tanto, exigimos el retiro de tan nefasta iniciativa y 
de otras iniciativas legislativas, que hacer tránsito 
en el Congreso y que afectan a la gran mayoría del 
pueblo colombiano, a la educación pública como un 
derecho y responsabilidad del Estado.

Hoy fuimos invitados para instalar la mesa 
especial de Fecode, en esa mesa que hace parte 
del sector estatal, pero desafortunadamente 
atendiendo al momento y a las exigencias que 
hoy colectivamente se hace en todos los sectores 
del país, desde la calle, con toda las marchas y las 
protestas, hemos declinado y le hemos dicho al 
Ministerio, aplacemos esa decisión, primero porque 
hay que atender hoy la urgencia en esas demandas 
del comité de paro que desde el año 2019 se están 
haciendo, pero que desafortunadamente por la falta 
de voluntad política de esta Gobierno han dejado 
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madurar, un proceso que ha creado una violencia 
demencial del estado contra la marcha, contra la 
protesta pacífica. Entonces, en ese sentido hoy nos 
sumamos a la exigencia, para que se atienda lo que 
de hace desde el Comité Nacional de Paro, que se 
atienda lo que hoy clama el pueblo en la calle y 
como le hemos dicho al Ministerio que aplacemos 
esa decisión, que siempre ha habido voluntad del 
diálogo del magisterio colombiano, somos gente de 
paz, pero hoy el momento nos exige, que hay que 
dar prioridad a las prioridades.

Fecode está comprometido con la defensa de la 
vida, con la defensa de la paz, con la defensa de la 
salud, con la defensa de la educación pública, con 
la defensa y la garantía plena de los derechos del 
magisterio y de todos los colombianos, por eso hoy la 
responsabilidad que convoca a este Congreso es muy 
grande, en la plena defensa del Estado social, en la 
plena garantía de la democracia y por favor que cese 
esa violencia entre hermanos, esa violencia contra 
ciudadanos colombianos, que desafortunadamente 
fue obligada por la mala política de este Gobierno y 
por la falta de voluntad hacia un diálogo, pero más 
que diálogo hacia una negociación que garantice 
condiciones reales, para atender las soluciones de 
fondo, en lo que se ha planteado ante este Gobierno. 
Muchas gracias y seguimos atentos al trámite que se 
haga en el Congreso de todas estas iniciativas.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra 
al Secretario General de la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT), doctor Diógenes Orjuela 
García.

Palabras del Secretario General de la Central 
Unitaria de Trabajadores (CUT), doctor Diógenes 
Orjuela García.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el Secretario General de la Central 
Unitaria de Trabajadores (CUT), doctor Diógenes 
Orjuela García:

Muchísimas gracias señor Presidente, registramos 
con sumo agrado esta decisión del Senado de 
la República, de impulsar esta reunión y muy 
especialmente con mucha complacencia quienes lo 
promovieron.

El 4 de octubre del año 2019, la Central Unitaria de 
Trabajadores de Colombia, convoco a un encuentro 
de emergencia a diferentes organizaciones sociales, 
sindicales y políticas, para discutir los graves 
anuncios del nuevo Gobierno en materia de reforma 
laboral, reforma pensional y reforma tributaria 
que se venía haciendo. Para nuestra sorpresa la 
respuesta a esta importante convocatoria, condujo 
a una decisión del llamar al pueblo colombiano, a 
un gran paro nacional el día 19 de noviembre, paro 
que quedo registrado en la historia de Colombia, 
como una de las movilizaciones más grandes del 
pueblo colombiano en las últimas, en las últimas 
décadas. De allí surge y se consolida el Comité 
Nacional de Paro, una unidad de acción que logra 
aglutinar el movimiento sindical, el movimiento 
sindical en el comando nacional unitario y cerca 

de 30 organizaciones de todo tipo, de expresiones 
sociales y movimientos, organizaciones de mujeres, 
organizaciones de los estudiantes universitarios, 
organizaciones campesinas y de productores 
agrarios, organizaciones de la más diversa, del más 
diverso campo de acción que nos unía, o nos unió 
entonces en la necesidad de confrontar al Gobierno, 
a través o en su intención de implementar en el país 
una serie de reformas graves. 

Ya para entonces, entonces aprendimos 
importantes lecciones, porque del 21 de noviembre 
se derivaron sucesivas movilizaciones, todas 
masivas, todas pacíficas y entonces el Gobierno 
comienza a cometer errores, que son los que 
hoy estamos pagando en general el país y todos 
los colombianos; el Gobierno llama a sesionar, 
llama a este comité a interactuar con él, vamos a 
la Presidencia de la República, le presentamos al 
Gobierno lo que finalmente fue un compendio de 
13 ejes y 104 puntos, para que pudiésemos bajo 
un acuerdo que se estableciera, definir y establecer 
una mesa de negociación, que con diferentes mesas 
que recogieran todos estos sectores, levantados en 
indignación por los graves problemas que tenía, 
condujese a poder mirar salidas, concretas para los 
graves problemas del pueblo colombiano. Duramos 
todo el mes de noviembre, señor Presidente, todo 
el mes de parte de diciembre, parte de enero, todo 
el mes de febrero y parte del mes de marzo, en una 
cantidad enorme de reuniones en donde no pudimos. 
No pudimos ponernos de acuerdo en que eso fuera 
una negociación.

Y eso ha conducido precisamente, señor 
Presidente y honorables Senadores a la situación que 
se derivó hoy, teníamos un paro el 25 de marzo, no 
lo ejecutamos porque entramos en confinamiento, 
hicimos expresiones virtuales y a partir de ahí hicimos 
expresiones de resistencia desde la virtualidad, pero 
desde un comienzo que empieza a darse la crisis 
sanitaria, a que empieza a darse la crisis económica 
y la crisis ambiental, como el Gobierno lo menciono 
de alguna manera, empieza, le dijimos al Gobierno 
que ahí iba a haber problemas en salud, que iba a 
haber problemas en el sostenimiento de la comida, 
en la comida para los que estaban en confinamiento 
y en la informalidad, que teníamos serios problemas 
con las micro, pequeñas y medianas empresas y que 
había que salvarlos, asumiendo la nómina de esas 
empresas para que no fuera a haber millones de 
despidos en todo el país. 

Tenemos cartas, tenemos documentos desde la 
CUT, desde las centrales unitarias, central unitaria 
desde el comité nacional del paro y en julio le 
radicamos al Gobierno el pliego de emergencia 
ya mencionado aquí muy efusivamente por los 
compañeros que me antecedieron. Señor Presidente, 
señores Senadores y allí, allí compendiamos el 
tema, los graves problemas que venían en salud, no 
solo para los hospitales, sino para los trabajadores 
de la salud, pero también que se le pagaran esas 
deudas y le hicieran transferencias importantes 
a todos los hospitales, para que pudieran atender 
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adecuadamente le Covid y las demás patologías de 
los colombianos, en semejante tragedia que se nos 
estaba, que se nos estaba viniendo. 

Jamás, jamás una palabra del señor Presidente 
para atender ninguna propuesta como la que 
estábamos haciendo, jamás una invitación para 
sentarse a discutir con nosotros, ese que llamamos 
el pliego de emergencia, con los temas de salud, 
con los temas de renta básica, con el tema de cómo 
salvar la micros, pequeñas y medianas empresas y 
salvar más de 4 o 5 millones de empleo, la atención 
a los feminicidios, a la violencia intrafamiliar y de 
otras poblaciones y diversidades sexuales, a que, 
que no vendieran las importantes empresas de la 
Nación que de una u otra manera jugosos recursos, 
le transmiten todos los años al Gobierno colombiano 
y le pedimos al Gobierno porque entonces ocurrió 
algo supremamente grave, que lo denominamos, 
en todo caso lo denominamos para la fecha, como 
una acción oportunista y de mala leche lo dijimos, 
es que el Gobierno quiso aprovechar la pandemia 
para hacer reformas, expide el 1174 una horrorosa 
reforma laboral y pensional, no discutida con los 
trabajadores colombianos.

Aguantamos en confinamiento hasta el mes de 
septiembre, iniciamos la movilizaciones nuevamente 
en el mes de septiembre con movilizaciones en 
vehículos, el 7, el 23 de septiembre, diciendo que 
este era un Gobierno que ni dialogaba, ni negociaba y 
seguimos así y llegamos al 2021, con todas las graves 
situaciones que ustedes ya saben y que podríamos 
durar horas enumerando, entre otras con la gravedad 
del déficit fiscal, del déficit de cuenta corriente, de 
déficit comercial, la tragedia en salud, la tragedia en 
el empleo y le seguimos planteando al Gobierno que 
discutiésemos el pliego de emergencia.

Y trazamos un plan de acción que incluyo 
movilizaciones en el día de la mujer, movilizaciones 
el 9 de abril y planteamos que el 28 de abril habría 
un paro, y para entonces el Gobierno toma la 
decisión ya no de privilegiar la reforma laboral y 
la reforma pensional, sino la reforma tributaria. Y 
nos encontramos con una reforma tributaria que la 
conocimos en general, todos los colombianos desde 
antes, que generó el mayor repudio de toda la Nación, 
que llego a unirnos, a expresar unificadamente, 
inclusive con muchos gremios económicos, 
posiciones en contra de dicho proyecto; que tenía 
una característica que todo mundo la reconoció, 
era un nuevo atraco al bolsillo de la clase media, 
un nuevo atraco al bolsillo de los trabajadores, un 
nuevo atraco a las gentes de menos recursos en este 
país, un nuevo golpe a los productores nacionales, 
un estímulo a las importaciones, es decir un desastre 
para el país y a pesar de que todo el país le dijo 
al Gobierno que no hiciera, que no presentara esa 
reforma, La ANDI le presentó una propuesta que 
más o menos le resolvió un problema de 14 billones 
de pesos al Gobierno, y el Ministro Carrasquilla la 
ignoró absolutamente, en la idea básica que hoy 
tiene que seguir en el debate, es que si hay de donde 

buscar recursos y que no sean necesariamente a 
través de una reforma tributaria.

Eso conllevo a que el pueblo colombiano por 
el llamado del comité nacional el paro, señor 
Presidente, respondiera con masivas movilizaciones 
el 28 de abril y aquí viene el otro error gravísimo el 
Gobierno, a la masiva expresión de los colombianos, 
el 28 de abril el Gobierno responde con su grupo de 
asesores de la peor manera, desatándola más atroz, 
represión contra las manifestantes.

Expresiones de movilización que hemos dejado 
claro, siempre en nuestras convocatorias, han sido 
masivas, pacíficas y esta, en este periodo como todas 
las que hemos hecho, con los mayores rigores de 
biodiversidad, de bioseguridad y hemos sido claro, 
rechazamos la violencia, rechazamos el vandalismo, 
sea cual sea el infiltrado que lo esté haciendo, no, no 
aceptamos que nunca se vaya a vincular al comité 
nacional del paro, con todas estas estas acciones de 
vandalismo. Para eso tenemos es millones y millones 
de colombianos en las calles y siguió esta represión 
el 29, el 30, el primero y hemos continuado en la 
peor de las situaciones, ya muy, muy bien explicada 
a todos ustedes, a que a quienes nos han antecedido.

Y finalizo diciendo esto, señores Presidente 
y honorables Senadores, que al Gobierno no 
se le ocurra repetirlo que hizo el año pasado, 
de una tal conversación nacional, de unos tales 
diálogos con el comité de paro, para engañar a los 
colombianos, supuestamente con el criterio de que 
estaba dialogando y no resolver ningún problema, 
su conversación nacional de entonces, no terminó 
en nada y que el Gobierno no siga hablando de 
conversación nacional, que el Gobierno se avenga a 
negociar con el Comité Nacional de Paro, eso se lo 
ha decir al Gobierno, posiblemente en la reunión de 
la que están hablando para el día lunes y ahí ustedes 
honorables Senadores, van a tener la oportunidad 
de jugar el papel que deben jugar, si lo hacen bien, 
quedaran muy bien registrados en la historia, si lo 
hacen mal, pues van a quedar muy mal registrados, 
pero el país necesita que este Gobierno se siente a 
negociar con el Comité Nacional de Paro, a partir de 
un proceso, que permita incluir vastos sectores, que 
están en movilización, que están en lucha en lucha y 
que en mesas de trabajo se puedan plantear, discutir y 
darle solución a sus problemas. Muchísimas gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
Vicepresidenta de la Federación Colombiana de 
Trabajadores de la Educación (Fecode), profesora 
Martha Rocío Alfonso Bernal.

Palabras de la Vicepresidenta de la Federación 
Colombiana de Trabajadores de la Educación 
(Fecode), profesora Martha Rocío Alfonso Bernal.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la Vicepresidenta de la Federación 
Colombiana de Trabajadores de la Educación 
(Fecode), profesora Martha Rocío Alfonso 
Bernal:

Buenas tardes señor Presidente y a todos los 
que están en esta audiencia y también a quienes 
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están conectados, como ya he han antecedido 
varios compañeros y compañeras, frente a lo que 
viene trabajando el Comité Nacional de Paro, 
lo primero que nosotros queremos expresar que 
es una convergencia de varias organizaciones 
de la centrales sindicales, de varios espacios del 
movimiento estudiantil y otros; pero también dejar 
claro allá afuera, en la calle, hay una cantidad de 
miembros sociales, de organizaciones comunales, 
comunitarias, del territorio, indígenas, afros, que 
también tienen sus exigencias y sus requerimientos 
y que se han visto afectados por varios de los puntos 
que aquí se han expresado.

Hoy hay varios proyectos que se suman a esta 
necesidad, entre esos se armó una cumbre, por renta 
básica desde allí también concluye una cantidad 
de plataformas. Entonces es importante decir que 
nosotros como parte del Comité Nacional de Paro, 
tenemos unas expresiones y recogemos una serie 
de aspectos que aquí se han expresado, pero que 
también allá afuera, hay otras plataformas que 
debe ser escuchada, y que la actitud del Gobierno 
siempre ha sido frente al Comité Nacional de Paro, 
escuchar y poner a personas que difícilmente les 
interesa solucionar nuestros lemas de fondo; por eso 
la exigencia debe ser, que esté el Presidente y que 
él asuma realmente estos problemas de fondo y el 
principal como se ha expresado aquí, es la violación 
en derechos humanos. 

Hay varias peticiones que se han hecho aquí, la 
compañera Olga y el compañero Omar que hacen 
parte de las redes de derechos humanos, soy la 
segunda vicepresidenta, pero soy la Coordinadora 
Nacional de Derechos Humanos de Fecode, tenemos 
muchas gestiones que hoy deben ser solucionadas 
para poder dar paso a cualquier espacio de la DIAN, 
lo primero es que sostenemos que la movilización 
social, la protesta ciudadana, se ha trabajado y se 
ha tratado como guerra, se le ha señalado como si 
fueran terroristas y de esta manera, se ha perseguido, 
se ha permitido que la policía, se ha ordena además, 
intervenga con armas, que hoy deben de haberse 
recogido, porque ya hubo una sentencia, un fallo, 
frente a la exigencia que se hizo después del 
asesinato de Dilan Cruz, en el marco del paro del 21 
de noviembre de 2019. Sin embargo, los protocolos 
que deberían de haberse cambiado ya, y algunas 
advertencias que se hicieron allí, no se han acogido 
y se han mantenido precisamente es esa violencia. 

Además de esos, se militarizó a las ciudades, 
se dio una orden de cerco y de enfrentar a las 
poblaciones, de tal manera que se violentaron todos 
los derechos, la protesta, la ocasiona precisamente 
unas medidas antipopulares del Gobierno de Duque, 
unas medidas que violentan la situación de los 
colombianos y los colombianos en medio de una 
pandemia, nos obligan a salir, incluso al pozo y 
arriesgarse todo el mundo al contagio; porque no 
se puede garantizar aquí los derechos económicos y 
sociales. Y hoy los derechos políticos ni ciudadanos. 
Nosotros vemos como se relevaron las autoridades 
civiles y se impuso la autoridad militar en varias 

partes del territorio. Fuerza Pública que no se ha 
utilizado para solucionar conflictos en territorios 
donde bandas y el narcotráfico, se viene tomando 
estos espacios como en el Bajo Cauca antioqueño y 
en muchas zonas del país. 

Entonces no se previenen las masacres que se 
podrían prevenir, no se solucionan los problemas 
sociales, y cuando sale la población civil a exigir 
derechos, se reprime como si en este país no hubiese 
derechos democráticos. Se ha generado una cantidad 
de estigmatizaciones y señalamientos, por parte 
de partidos legales que hacen parte del Congreso 
de la República y que por constitución tienen que 
cumplirla precisamente y respetar esos derechos 
ciudadanos. 

El Consejo Nacional Electoral, debería 
sancionar a esos partidos, que hoy infunden odio y 
señalamiento. Como FECODE hemos sufrido una 
gran persecución por el Partido de Gobierno, que día 
a día el Centro Democrático nos hostiga en las redes 
sociales, pero también lo han hecho sus voceros 
públicamente, en varios espacios y ante esto no pasa 
nada, ni con las denuncias de la Fiscalía, ni con la 
obligación que tienen de vigilar las actuaciones de 
partidos políticos legales. 

Por eso ante la decisión que han tomado, que sea 
la Fiscalía la que registre los datos de violaciones 
de derechos humanos y asesinatos, nosotros no la 
aceptamos; si bien la Fiscalía estar ahí y la Defensoría 
y Procuraduría y la Personería deberían de cumplir 
el papel de velar por los derechos ciudadanos, y por 
el presupuesto público. Nosotros hoy exigimos, que 
se haga una comisión, donde se reconozca lo que 
como organizaciones de derechos humanos, hemos 
recolectado y hemos evidenciado en el territorio. 
Lo que vemos hoy, es que hay Senadores que 
están señalando a los otros defensores de derechos 
humanos. Por eso para el Congreso es totalmente 
hoy una necesidad llamar a esos Congresistas y a 
esos partidos, que se ciñan a la constitución y que no 
generen estos señalamientos. 

En ese sentido, nosotros exigimos que se 
restituyan las garantías democráticas, que se 
desmentalice al país, que se agencien los protocolos 
para la protesta popular, que se deje de señalar y 
perseguir a los defensores de derechos humanos y a 
las misiones médicas, y que se pare la promulgación 
de civiles en contra de la protesta como el hecho de 
ayer en el viaducto de Pereira. 

Por otro lado, frente a una serie de hechos que 
se han presentado aislados, pedimos, que se hagan 
las investigaciones, pero que no se nos estigmatice 
y que minimicen la protesta ciudadana y la protesta 
popular, que ha llenado las calles y que muchas 
acciones de los jóvenes, ha sido en defensa asumida. 

Hoy el país tiene una crisis humanitaria y tiene 
una deuda con los jóvenes, porque no muestra un 
futuro de esperanza y cuando salen a hacer una 
exigencia se les reprime de esta manera. Ninguno 
de los asesinados, estaba en ninguna de las acciones 
que se indilga, todos estaban en protestas pacíficas 
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y todos hemos evidenciado, como han llegado con 
una fuerza desmedida, o disparando, acorralándolos, 
golpeándolos, y hoy tenemos un número de 
desaparecidos, que alertamos al Congreso de 
la República, para que intervengan y para que 
aparezcan. 

Hay cantidad de fotos y de videos donde se 
muestran como los suben en furgones blancos la 
policía y luego no tenemos rastros de ellos. Esto 
no puede ser la noche de los lápices, esto no puede 
ser una noche oscura, donde nuestros jóvenes que 
están luchando por derechos se les maltraten de esta 
manera. 

Como Fecode y como organizaciones sociales, 
hemos llamado precisamente al respeto de los 
derechos humanos y a las garantías para la vida. 
Muchas gracias. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor Tarsicio Rivera Representante de la UNAL.

Palabras del doctor Tarsicio Rivera Representante 
UNAL.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra al doctor Tarsicio Rivera Representante 
de la UNAL:

Bueno en primer lugar señor Presidente Arturo 
Char y demás Senadores de la República que nos 
están hoy acompañando en este diálogo con el 
Comité Nacional de Paro, agradecerles por este 
gesto de compromiso con las soluciones de los 
problemas del pueblo y decirles que este es un hecho 
político importante para el Comité Nacional de Paro, 
puesto que nos ratifica que si nos dan la oportunidad 
de plantear nuestros puntos de vista, nuestras 
alternativas de solución al actual conflicto nacional 
del paro nacional en Colombia, eso demuestra 
que somos una lucha o estamos desarrollando una 
lucha legal y legítima, que hoy cuanta no solo con 
el respaldo de los que iniciamos el Paro Nacional, 
sino de millones de colombianos y colombianas, 
no solamente aquí en el territorio nacional, sino 
también a nivel de muchos países. Para nosotros es 
satisfactorio que en más de 50 países del mundo, 
las colonias de colombianos conjuntamente con 
organizaciones sociales de esos países, nos estén 
brindando la solidaridad y exigiendo al Gobierno 
unas soluciones inmediatas. 

Nosotros la coordinadora de organizaciones 
sociales, somos una convergencia social de 
más de 163 organizaciones del orden nacional, 
departamental, regional y sectorial, que venimos 
de mucho tiempo atrás y con varios Gobiernos 
tratando de incidir en la búsqueda de soluciones 
a los problemas económicos, políticos y sociales 
del país. Y en esa dirección, hoy esos problemas 
centrales que hemos venido tratando de combatir y 
de buscarle soluciones, aún se mantiene e inclusive 
se profundizan con el Gobierno del doctor Iván 
Duque. 

¿Me estoy refiriendo entonces a qué?, a falta de 
democracia en este país, aquí no hay democracia, 
se aparenta que hay democracia, pero realmente los 

derechos políticos, los derechos civiles, los derechos 
a una vida mejor se violentan; por eso nosotros 
creemos que la lucha que estamos librando por una 
apertura democrática en este país sigue teniendo 
validez. 

Por otro lado, nosotros hemos venido luchando y 
precisamente creemos que es un obstáculo hoy en el 
programa de Gobierno del doctor Iván Duque, que 
se esté implementando una traba a las soluciones 
de estos problemas como es la implementación de 
un modelo económico neo liberal, que prima el 
desarrollo de la economía, la producción nacional 
pero no para redistribuir la riqueza entre nosotros, 
sino para que la disfruten unos pocos o la disfruten 
empresas trasnacionales que no hacen nada por el 
desarrollo y el progreso del país. 

Venimos también luchando contra la corrupción 
que se ha entronizado en todas las instancias del 
Gobierno nacional, departamental, municipales y en 
toda la vida nacional que es un problema tan grande 
que también se convierte en un obstáculo para las 
soluciones de los problemas que estamos viviendo y 
que tenemos que solucionar. 

Hemos venido trabajando y por eso estamos en el 
Comité Nacional de Paro, por mejores condiciones 
de vida, mejores condiciones de trabajo, de bienestar 
y progreso para el país, pero ese bienestar alrededor 
de hacer uso del derecho a una soberanía nacional, a 
una autonomía y al derecho que tenemos los pueblos 
de marcar y diseñar nuestro propio destino. 

Por esto señor Presidente y demás Senadores, la 
consigna central que tenemos en el paro nacional 
por la decencia de la vida, la democracia, la paz y 
contra ese paquetazo neo liberal que no solamente 
consideraba la Reforma Tributaria sino una posible 
Reforma Laboral y Pensional, es un eje central 
de nuestra unidad y de nuestra acción de lucha a 
nivel nacional y el respaldo internacional. Todo 
eso nosotros lo hemos sintetizado como lo han 
dicho los compañeros en la entrega de un pliego 
nacional de petición de 3 ejes políticos, 104 puntos 
y ya en desarrollo de esta situación de pandemia, 
y las situaciones y consecuencias graves que nos 
ha determinado, decidimos en el Comité Nacional 
de Paro que empezáramos una negociación con el 
Gobierno, no de todos esos puntos que inicialmente 
le habíamos presentado, sino de los problemas 
más graves que tiene la población colombiana y 
lo sintetizamos en lo que es el pliego nacional de 
emergencia de 6 puntos. 

Pero ahí hemos encontrado falta de voluntad 
política de este Gobierno y no sobra reafirmar aquí 
y es una paradoja de la vida política y social del 
país, que cuando empezamos la discusión de esos 
pliegos, estuvo a nombre del Gobierno el doctor 
Diego Molano y hoy el doctor Diego Molano que 
en ese entonces lo que hizo fue desarrollar toda una 
actividad demagógica de dilación y no de solución 
a los problemas hoy desafortunadamente vuelve 
y se encuentra con nosotros el Comité Nacional 
de Paro y las organizaciones que las componemos 
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en una actitud muy diferente y mucho más grave, 
porque es lo que no dio de respuestas a los temas 
que planteamos, hoy nos lo está dando con la 
represión en las calles como Ministro de Defensa, 
desarrollando todo una política que nosotros hemos 
ubicado como un terrorismo de Estado, que atenta 
contra el derecho a la vida, contra el derecho a la 
organización, el derecho a la movilización. 

En esa dirección nosotros le estamos planteando 
desde este estrado del Congreso de la República al 
Presidente Iván Duque, que con voluntad política 
nos respete a los trabajadores, a las mujeres, a los 
jóvenes, a los campesinos, a los pueblos afro, a los 
pueblos indígenas, al conjunto de los colombianos 
y con voluntad política se siente con el Comité 
Nacional de Paro y con un conjunto de organizaciones 
sociales que también están en la lucha a resolver y 
darle salidas a cada uno de los problemas que hemos 
planteado. 

De manera especial quiero plantear y reforzar la 
solicitud de mis compañeros del Comité Nacional 
de Paro, en el sentido que nosotros queremos de 
inmediato una reunión con el Presidente de la 
República para que discutamos y nos pongamos 
de acuerdo en unos criterios claros, para iniciar el 
proceso (cortan sonido).

Me permite cerrar, entonces esperamos que el 
Gobierno del doctor Iván Duque con la ayuda de 
ustedes el Congreso de la República podamos llegar 
a unos acuerdos frente a los pliegos que hemos 
presentado, ahí se van a necesitar unos proyectos de 
ley que resuelvan algunas necesidades y problemas 
que estamos planteando y que seguramente no 
vamos o perdón, vamos a contar con el respaldo y la 
voluntad política también del Senado, del Congreso 
de la República para tramitar esas leyes que nos 
permitan la solución a estos problemas y que en esa 
dirección entonces, ustedes como Senadores, como 
parlamentarios, que conocen la problemática del 
país, que hemos tenido la oportunidad de dialogar 
y discutir a veces los problemas que tiene el país, 
con voluntad política también nos van a ayudar con 
el trámite de proyectos de ley que nos ayudan a 
solucionar los problemas. 

Nuestro paro continúa hasta el momento, hoy 
tenemos reunión del Comité Nacional de Paro con 
los 30 delegados del país y esperamos entregarle 
un comunicado a la opinión pública diciéndoles 
que sigue después de esas grandes movilizaciones 
del día de ayer. Muchas gracias señor Presidente y 
Senado. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doctor 
Higinio Obispo Consejero Mayor de la ONIC.

Palabras del doctor Higinio Obispo Consejero 
Mayor de la ONIC.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el doctor Higinio Obispo Consejero 
Mayor de la ONIC:

Desde la Organización Nacional Indígena de 
Colombia (ONIC), Organización de los Pueblos 
Indígenas, quiero extender un cordial saludo a todos 

los ciudadanos y ciudadanas del Paro Nacional, a 
todas las sociedades organizadas, a los diferentes 
sindicales, a ustedes los Senadores, a otras instancias 
realmente (sonido defectuoso) al paro nacional, decir 
va en primera (sonido defectuoso) indígenas desde 
hace mucho tiempo, realmente (sonido defectuoso) 
en ese orden de ideas el descontento que hay en 
Colombia no se trata del 28 (sonido defectuoso) 
el descontento del pueblo colombiano todos sus 
sectores sociales, toda la sociedad que vive aquí en 
Colombia, recibe hace mucho rato ese descontento 
cuando realmente se vienen tendiendo que hace 
que hace seis décadas de guerra, de violencia, de 
muerte, masacres, asesinatos, desapariciones y otros 
aspectos victimizantes. 

En ese orden de ideas la gente ya se cansó y es 
ese el rechazo realmente que se produjo quizás el 
detonante, el 28 de este mes y en ese sentido, debemos 
decir de que además hay un descontento por toda la 
situación de políticas regresivas, lesivas que va en 
contravía a los derechos de la vida y también por 
toda la situación de leyes que ha generado realmente 
esta revuelta, esta protesta, este derecho legítimo a 
generar otras instancias distintas realmente a lo que 
se pretende de parte del Gobierno en sus políticas. 

Es así como realmente el movimiento indígena 
acompaña, se suma a esta gran voz, a esta situación 
de honorifico y situación que realmente nos ubica 
en un plano de cómo nos tenemos que empezar a 
organizar de aquí en adelante frente a esta situación 
de políticas que realmente son políticas de muertes, 
son políticas que ha generado realmente lesivamente 
la agresión contra la vida. 

Ahora, nosotros como movimiento indígena, 
nosotros como pueblos indígenas en esta situación 
del paro si proponemos en dos horizontes realmente 
lo que tenemos que seguir haciendo de aquí en 
adelante. 

1.  Estamos de acuerdo con quienes hayan 
planteado que tenemos que dar debate de 
frente al cara con el ejecutivo en cabeza 
del Presidente, pero también con el mismo 
Congreso, porque allí es donde llegan las 
leyes y allí es donde se aprueban las leyes, 
pero también tenemos que dar debate frente 
a la situación de la parte del aparato judicial 
porque allí realmente también reside otra 
instancia que a veces desconocemos porque 
no se resaltan los derechos o porque no se 
defienden los derechos legítimos. 

Desde esa perspectiva entonces tenemos que dar 
un debate frente a esta situación para que la sociedad 
se dé cuenta, para que la sociedad sepa que es lo 
que está pasando en estas últimas décadas frente a 
la vida de cada una de las familias, frente a la vida 
de cada pueblo, de cada sociedad, porque aquí hay 
que entender que hay una diversidad y pluralismo 
de situaciones. 

Pero también no quedándonos simplemente en 
las críticas, nosotros si como movimiento indígena 
queremos plantear que hay un proyecto político que 
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la sociedad debe conocer en perspectiva a una vida 
más digna, a una vida democrática, participativa, 
donde todos los actores y sujetos puedan definir 
una política acorde a su perspectiva de identidades 
culturales, y es así como que realmente es importante 
entonces, estratégicamente, yo llamo a todos los 
sectores sociales, estamos en este paro y los que 
también no están, a que sumemos un esfuerzo de 
concretar un proyecto político identitario a todos los 
sectores vinculantes que pueda generar identidad 
pero que también pueda generar oportunidad digna 
y oportunidad real hacia la vida realmente de los 
diferentes sectores sociales. 

Por eso nosotros estábamos empeñados a que 
estratégicamente todos los sectores podamos tejer esa 
propuesta y ahora sí sentarnos con el Gobierno para 
que pueda dar un debate y para proponer al país unas 
políticas diferenciales, una política en el marco de la 
diversidad y una política en el marco de la pluralidad, 
pero una política sobre todo sea vinculante, incluyente 
donde todos los sectores definamos el que hacer 
sobre la misma misión del modelo de desarrollo que 
tenemos que tener en el país. 

Entonces proponemos los pueblos indígenas y 
desde la ONIC sobre todo nos empeñamos a conducir 
en esa idea para que todos los sectores sociales nos 
podamos sentar y poder estratégicamente tejer esta 
propuesta para lanzar o re lanzar un nuevo modelo 
de proyecto político para el país y que todo mundo 
nos sintamos importantes y sujetos y actores de 
definición. Entonces esa es una primera idea. 

Una segunda idea, es importante que realmente 
cese la violencia de inmediato, no podemos continuar 
en esta situación masacrando a la gente porque 
tenemos entendido que hay 175 o 76…y como 3 
mil y pico agresiones realmente a los diferentes 
sectores o más realmente que pueden decir que este 
país realmente adolece de paz y tiene que ubicarse 
el marco de la paz real, donde los distintos actores, 
tanto empresarios, económicos, sectores sociales, 
políticos, podamos realmente llegar a un diálogo y a 
un pacto social generando realmente posibilitar que 
la paz sea la bandera de la vida. 

En tercer lugar, nosotros nos proponemos desde 
esta instancia de que en Colombia se tiene que empezar 
a reconocer los diferentes actores porque en muchas 
ocasiones se están opacando, se están excluyendo en 
la definición de políticas del Estado tanto del nivel 
y orden local, regional, departamental y nacional. Es 
así como desde esta perspectiva nosotros queremos 
señalar, además, tenemos que prever que el país no 
se endeude más, que el país realmente tiene que dar 
luces financieras distinto a lo que realmente se está 
presentando en este momento de la desfinanciación 
del fisco y la situación realmente entonces de crisis 
económica en el país. 

Tenemos que dar debate serio y responsable en 
cara a la vida más digna y oportuna que merecemos. 
Queremos plantear eso entonces desde esta 
perspectiva para que podamos tener un diálogo serio, 
respetuoso y responsable. Muchísimas gracias. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor Emilio Valencia Consejero de la ORIVAC.

Palabras del doctor Emilio Valencia Consejero 
de la ORIVAC.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra al doctor Emilio Valencia Consejero de 
la ORIVAC:

Ah bueno. Primero que todo quiero ofrecer un 
saludo de resistencia a todo el pueblo colombianos, 
especialmente a los pueblos indígenas de Colombia 
y también un saludo a los pueblos indígenas del 
Valle del Cauca, que estamos articulados en la 
organización regional indígena del Valle del Cauca y 
a las 69 comunidades que estamos en 27 municipios 
del Valle del Cauca, un saludo para todos y quiero 
decirle al señor Presidente, ¿me quieren ver en la 
cámara? ¿Si me escuchan? 

Señor Presidente un saludo también para usted y 
decirle señor Presidente que el pueblo está con dolor 
por todo lo que ha venido aconteciendo a lo largo 
de la historia de nuestro país y, por lo que ha venido 
aconteciendo especialmente en los últimos días con 
lo que tiene que ver con el Paro Nacional de todos 
los sectores sociales. Estamos con dolor porque ha 
habido muchas muertes, muchas masacres, muchas 
desaparecidos, muchas retenciones, que eso nos 
tiene pues frustrados en nuestras comunidades, 
en nuestros sectores sociales y que no hemos 
encontrado respuesta alguna por parte del Gobierno, 
por el contrario, hoy que nos encontramos en el Paro 
Nacional, debido a la Reforma Tributaria que usted 
colocó, que usted impuso señor Presidente a los 
colombianos, pero que todo esto afecta es al pueblo 
colombiano pobre. 

Por eso las multitudes de gente, las multitudes de 
sectores campesinos, estudiantes, indígenas, afros, 
transportadores, vendedores ambulantes, todos 
los gremios nos hemos sumado articuladamente 
a decir apoyemos el paro, porque esta Reforma 
Tributaria no fue hecha para defender al pueblo, ni 
para beneficio del pueblo, sino para defender a unos 
cuantos. Y unos cuantos son de la clase alta, porque 
ellos nunca han sufrido las consecuencias que ha 
sufrido el pueblo como tal. 

Entonces en ese sentido nos hemos sumado 
para hacer resistencia, resistencia que la venimos 
impulsando desde hace 9 días en el Valle del Cauca 
haciendo centros de concentración y movilizándonos 
por las carreteras, pero dejo claro, hemos pensado 
y siempre hemos dicho de una manera pacífica y 
hemos estado es pacíficamente apoyándonos para 
que usted señor Presidente tenga la gentileza y mire 
a su pueblo, como se volca su pueblo para decirle 
no queremos y no estamos de acuerdo contra esta 
Reforma Tributaria, pero que a eso se le suma 
también no solamente la Reforma Tributaria, sino la 
Reforma Laboral, la Reforma Pensional, la Reforma 
a la Salud y la fumigación con glifosato de los 
cultivos ilícitos en los territorios campesinos y en 
los territorios indígenas donde hay cultivos de coca. 
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Esa ha sido una de las cosas también que nos ha 
afectado mucho al sector del campo, porque nos ha 
afectado también a nuestra madre tierra porque se han 
contaminado las aguas, porque se han contaminado 
los cultivos aledaños que tenemos en los territorios. 
Entonces ese es un tema también señor Presidente y 
señores Congresistas que hay que ponerlo sobre la 
mesa para mirar, analizar y sacar una propuesta en 
conjunto para que sea tenida en cuenta. 

Señor Presidente, los indígenas resistimos desde 
hace 528 años y este es el momento donde cada 
día que pasa somos más, se multiplican y más y 
estamos en resistencia desde hace 528 años pero 
no encontramos una respuesta desde que el poder 
político y el poder administrativo y legislativo de 
nuestro país haya tenido en cuenta a su pueblo, son 
200 años de maquinaria política neoliberal la cual 
son políticas que han afectado a todo el pueblo 
colombiano. Es así que legisle señor Presidente, 
legislen señores Congresistas a favor del pueblo y 
no en contra del pueblo.

También le solicitamos señor Presidente, que 
haga un reconocimiento y que nos reconozca a la 
guardia indígena, porque es el ente que juega un 
papel de suma importancia para nuestros territorios 
como indígenas, somos un Gobierno propio con 
autonomía, con poder legislativo y administrativo 
para ejercer control en nuestros territorios y no hay 
reconocimiento; pedimos que por favor se legisle 
también para que nuestra guardia indígena tenga 
un reconocimiento, así como está estructurada la 
estructura militar dentro del Ministerio de Defensa, 
queremos que ahí también se reconozca nuestra 
guardia indígena. 

Po último señor Presidente, queremos que haya 
un diálogo, que usted tenga la voluntad política, 
con garantías y se siente a dialogar con su pueblo 
porque ese es su pueblo, el que lo elige, el que lo 
acompaña y el que es de su sangre. Entonces les 
pedimos por favor desde aquí del Valle del cauca la 
organización regional indígena del valle del cauca y 
de los pueblos que estamos en estos momentos en 
puntos de concentración, que se tenga en cuenta y 
que se imparta algo (cortan sonido).

Compañeros hombres y mujeres que están 
resistiendo por reclamar solamente sus derechos. Le 
pido señor Presidente que ordene a los gobernadores 
de los departamentos, a los alcaldes municipales y a 
todas las instituciones para que colaboren y cese el 
fuego contra el pueblo colombiano. Muchas gracias. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor Jorge García Representante Confederación 
de Transportadores.

Palabras del doctor Jorge García Representante 
Confederación de Transportadores.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra al doctor Jorge García Representante 
Confederación de Transportadores:

Muchas gracias Honorable Presidente. Quiero 
resaltar su gesto, de verdad agradezco usted mismo 
me haya concedido este espacio a nombre de los 

camioneros y también ofrecer a la doctora Sandra 
Ortiz Senadora de la República que también me 
cede su espacio con el fin de poder aclarar el tema 
que tenemos todos los camioneros. 

En primer lugar, quiero saludar también a todos 
los camioneros, al Honorable Senado, a los colegas 
de gremios, a todo mundo, a las esposas de todos los 
camioneros conductores, propietarios que también 
están angustiadas, ellas son de pronto las que más 
sufren por nosotros, sin saber que va a pasar con 
nuestros futuros, y a nuestros hijos también. 

Rechazar la agresión que tienen los estudiantes, 
también los campesinos, todo Colombia. Este es un 
programa de un país, y yo espero que el Congreso 
hoy se pronuncie duro, si es el caso por encima del 
Presidente, pero sé que la rama legislativa es la que 
tiene la competencia de tomar la decisión. Como es 
posible que después de semejante crisis que tuvimos 
en la pandemia llegamos a un momento tan crucial 
donde vemos apremiar, hace un año éramos los 
héroes del camino, hoy somos los verdugos, ¿por 
qué? Porque toda Colombia le enciman una Reforma 
Tributaria en un momento que nadie lo esperaba, 
todo esto es fruto de un modelo económico que 
viene desde el año 90, todo esto es fruto cuando el 
tema de Estados Unidos con la famosa ALCA, Área 
de Libre Comercio en las Américas y empezaron con 
la apertura económica desde el 90 y luego vienen 
los tratados de libre comercio, tratados de libre 
comercio que no fueron consultados con los sectores, 
no fueron consultados con nadie, ni con la industria, 
ni con los agricultores, ni con los estudiantes, o sea 
la educación, tampoco para la salud y tampoco los 
transportadores. 

Y en estos momentos somos víctimas ya del 
final de los TLC y empieza el nuevo proceso, por 
eso ya vemos la amenaza de las trasnacionales 
que vienen aquí a mandar, se vienen aquí por el 
negocio del transporte, por eso vemos espejos como 
Transmilenio que desplazaron a los propietarios de 
buses de Bogotá y otras ciudades del país. 

Yo quiero llamar la atención honorable Presidente 
de que no es posible, que usted tiene los medios de 
comunicación y lancen a la opinión pública que 
están bloqueadas las vías, que nosotros somos los 
principales que estamos incitando ese bloqueo, no 
estamos bloqueando vías, nosotros somos pacíficos, 
no generamos violencia, tenemos aquí un sentir 
caminando cuando norte de cualquier colombiano 
y hemos hecho un ejercicio solidario con todas las 
clases trabajadoras y en este momento estamos en la 
vía pero unidos con el pueblo, no le vamos a echar 
los camiones encima a los ciudadanos que están en 
la carretera, no vamos a chocar pueblo con pueblo, 
no vamos a pelear, hemos hecho un llamado a todos 
los que estamos en la protesta a todo Colombia 
para que le den paso a los vehículos de emergencia, 
para que le den paso realmente a los casos de temas 
de medicamentos, al tema del oxígeno porque ya 
hemos hablado con varios gobernadores y varios 
alcaldes y estamos haciendo el esfuerzo para que la 
comunidad que está en la vía les dé permiso, claro 
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que sí, porque nosotros no mandamos en la vía, aquí 
están todos en la vía. 

Y de verdad que uno queda muy preocupado, una 
Reforma Tributaria que nos anuncia, sacamos esta, 
pero metemos otra, ese (sonido defectuoso) hay que 
ser sinceros, no creemos en el Presidente, porque no 
vamos a decir, no me da pena decirle, ese es el sentir 
de todo colombiano, de todo conductor, de todo 
propietario, ¿por qué?, porque esta reforma tiene 
muchos micos como muchas cosas suceden, que 
bueno que lo que es la reforma que se va a manejar 
de la salud y de las pensiones, de los pensionados 
también se retiren porque es lo que queremos, que 
en este periodo ya no hay nada que hacer, déjenos 
ahí porque nos tiene que meter una reforma cuando 
ya el Gobierno va de salida, cuando nos dicen que 
la Reforma Tributaria los recursos que vienen es 
para el nuevo Gobierno, que gesto tan bonito, una 
reforma que supuestamente dice uno, si ya se va 
este gobierno para que, cual es el afán de firmar 
una Reforma Tributaria, es una pregunta bastante 
interesante porque algo habrá para mí, para muchos 
colombianos también, cual es el afán de firmar esta 
Reforma Tributaria. 

Entonces yo sí llamo la atención, porque también 
hay que decir, públicamente el nuevo Gobierno lo 
ha dicho, en corrupción se van 50 billones de pesos, 
que lo que es la evasión de impuestos otros 50 
billones, o sea tenemos 100 billones ahí, tenemos 
4 Reformas Tributarias, como es posible que no le 
pongan mano (cortan sonido) y echen mano de ahí, 
y nos saquen del problema. Porque el pueblo tiene 
que pagar en este momento que no tenemos nada. 

Mire Presidente, hay hambre, hay familias que no 
tienen ni con que comer, están en un paro y los hijos 
muriéndose de hambre, porque, porque saben que 
este momento es crucial, y nosotros ya prácticamente 
avocados a una crisis de una guerra civil, a una crisis 
de sangre, ve en Buga, ve en el Valle helicópteros 
sobre volando la zona y apuntándole a los civiles 
como si fuéramos guerrilleros y a la opinión pública 
regañándole con un sofisma en el que estamos 
en guerra, anunciando la compra de 14 aviones 
de bastante valor porque valen son 14 y creo que 
valen 14 billones de pesos que es un platal, y hoy 
vemos esas noticias que entraron en unos equipos 
de guerra y giraron 3 millones 200 mil dólares, y 
que son equipos 7 88 que llegaron y ya llegaron 
86, hoy están, pero el colombiano está ahí, o sea 
que le falta, guerra, cual guerra, la guerra que hay 
aquí es la guerra del hambre, la guerra de la crisis 
económica que hay en Colombia, como es posible 
que Colombia importe 14 millones de granos de 
cereales y el campesino llevando del bulto como 
decimos nosotros popularmente. 

El campesino no tiene ningún futuro, el futuro 
de Colombia está en el agro, que bueno que este 
Congreso hoy se ponga la mano en el corazón y 
piense en sus campesinos, piense en todas las familias 
colombianas, aquí está horrible, un desempleo del 
40%. Esa es la verdad el país, honorables Senadores, 
yo les digo la verdad que es un gesto grande que yo 

sí se lo celebro, celebro gracias a Dios que nos den 
la oportunidad de poder hablar aquí y a la Virgen 
porque todos los conductores creemos en la Virgen. 

Yo creo honorables Senadores que, con todo 
respeto, si viéramos el caso de los camioneros 
típico, mire, actual su tiene su oferta vehicular muy 
marcada, las ofertas vehiculares, este problema 
que tenemos ya porque, porque no alcanza la carga 
para todos. Todo el parque automotor tiene una 
capacidad de movilizar en promedio 500 millones 
de toneladas por año, pero Colombia solamente 
produce un promedio de 120 millones. O sea, 
claramente se ve que no hay carga para todo mundo. 
Ahí está el problema, y fuero de eso se permite que 
esos vehículos, el Gobierno sacó de manera abusiva 
si contar con los sectores, con nosotros los líderes 
(sonido defectuoso) nos ha incumplido el Gobierno 
y nos dicen muy clarito (sonido defectuoso) que el 
Decreto 1517 lo firmamos nosotros, no lo firmaba 
ningún líder camionero (sonido defectuoso) un 
nuevo decreto, lo firmaron ustedes.

Una vez que hayan ejecutado los recursos de la 
chatarrización, cosa que todavía no se ha acabado, 
faltan los recursos, o en su defecto se presentará un 
estudio por parte del Ministerio de Transporte donde 
se demuestre la oferta y la demanda para equilibrar 
cual es la verdadera necesidad del mercado. Nada 
de esto se cumplió, pero si se permitió a través 
de la resolución 3913 la entrada de vehículos por 
incremento, nos mandaron una figura aparentemente 
muy salomónica, ¿por qué? Porque mientras yo 
como propietario, cambio mi carro viejo por uno 
nuevo, hablemos de un tracto camión, me ahorro 
200 millones de pesos, pero sucede que como vale 
680, entonces yo quedo debiendo 480, esos 480 
millones no hay banco, no tengo la garantía del 
ingreso porque no cuenta con los fletes y, por lo 
tanto, muy seguramente no lo voy a pagar. 

Sin embargo, hay gente que se ha ilusionado como 
aquí a nosotros y sueña que comprando carro nuevo 
vamos a salir adelante, pero mientras no se regule 
el parque automotor nosotros estamos en el riesgo, 
porque, porque es que realmente el monopolio, los 
carros que están con más empresas de 680 ellos 
si pueden, los están asegurando con contratos a 
mediano y largo plazo, donde van a garantizar que 
tengan su trabajo para poder pagar esos carros, por 
lo tanto, es inminente una regulación del parque 
automotor. 

Ayer la Ministra decía que no podía que porque, 
que porque da pena con Estados Unidos porque si no 
en la OCDE, sino que con el anterior Presidente, con 
Trump, ese acuerdo, que no podemos interrumpir, 
la OCDE, que no podemos que nos sancionan, nos 
cobran multa, etcétera. Yo aquí digo, el pueblo es 
soberano y ojalá hoy el Congreso se pronuncie y 
le diga al país  que vamos a retirar las 3 Reformas 
Tributarias y que estén tranquilos, eso sí es paz y 
eso es garantía, es alegría para todos nosotros, 
esperamos eso, honorable Senador, nosotros vemos 
que realmente si no se revuelve el parque automotor 
no hay nada, es el primer paso y esto tiene que ir 
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de la mano para poder hablar de fletes, tenemos un 
sistema integral que es la tarifa, es el flete, la ley 
(sonido defectuoso) dice muy clarito que es un 
servicio esencial público, por ser servicio esencial 
público tiene tarifa como los buses, los taxis, el agua, 
la luz, el teléfono, esos son servicios públicos y 
tenemos tarifa. Cómo nos van a meter en cintura con 
un plan de reposición cuando no tenemos ingreso 
garantizado, cómo quieren que paguemos tributos, 
impuestos, etcétera, si no tenemos nada garantizado. 

Aquí es necesario que se decrete, que aplique el 
decreto y miremos realmente que una Ley 336 se 
emita ya, todo el flete debe ser por ley tarifa, con 
esto, con todo respeto digo, muchas empresas nos 
facturan doble, muchas empresas no cobran lo que 
es, se aprovechan de nosotros para la oferta y la 
demanda y realmente ahí es donde está el problema, 
¿por qué?, pues pagan lo que quieren, cuando 
quieren; si se logra lo que estoy diciendo, podríamos 
garantizar que pagan generador, que muchos sí lo 
pagan, paga la empresa y nosotros también cobramos 
lo que es. Se (sonido defectuoso) la economía, esto 
es una cadena, y ahí está otro ingreso importante 
que necesita el Gobierno, ahí encontraría realmente 
un ingreso que (sonido defectuoso) nosotros 
facturamos 17 billones al año en transporte, si las 
empresas y todos pagamos lo que es, no necesitamos 
de arriesgar a nadie. 

Aquí yo digo que tiene que ponerle mano dura y 
debe existir la tarifa para todos los transportadores 
de carga, que eso es lo que nos falta, trabajando a 
pérdida, conductores que trasnochan porque los vean, 
propietarios que no hacemos cuentas porque somos 
empíricos y manejamos una economía de bolsillo, 
que uno va a hacer un viaje y se da cuenta de que la 
plata no alcanzó, no tenemos ningún procesamiento 
de recuperación de capital, no tenemos fondo de 
reposición, ahorro para nada, sencillamente, en el 
caso que tenemos, estamos endeudados a futuro. 

Qué pasa con esto, que estamos pagando el 
mantenimiento del vehículo, estamos trabajando, 
estamos (sonido defectuoso) ...todo lo que es carga, 
a los generadores, a las empresas, porque, porque 
trabajamos a pérdida, yo sí creo que es un ejercicio, 
muy bueno que miremos qué es lo que se va a hacer. 

No sé, yo entiendo a la señora Ministra, que ella 
sí nos recibe, claro, como lo dice, pero mire cómo 
vamos, esta pelea ha sido, estos cuadros han sido 
muchas veces, estas inmovilizaciones, los mismos 
temas de siempre, pero qué hacen, le dicen a uno, 
uno que respuesta le lleva a un camionero si es que 
hemos hecho el ejercicio que estamos haciendo 
acá, decente, diplomático, receptivo porque no 
somos groseros, merecemos respeto, merecemos 
que también se mire con lupa, el transporte es el 
segundo renglón de la economía, que nosotros no 
vemos realmente como es que nos van a tratar, el 
caos social es tremendo. Los hijos de hoy, que son 
bachilleres, muchos son universitarios, qué tristeza, 
salen al escenario de la calle, no tienen trabajo, 
sueldos de un millón para un profesional que estudió 

20 años, la primaria, secundaria y bachillerato y, 
perdón, la universidad, la carrera profesional. 

Entonces, cuál es el futuro de los jóvenes, cómo 
quiere que no se incremente la violencia, cómo 
quiere que no se incremente la subversión, si es que 
realmente muchos jóvenes están en una situación 
tremenda, yo como joven digo, qué voy a hacer 
en mi vida, todo cerrado. No, aquí el país de la 
oportunidad, aquí hay que mirar la agroindustria, 
que el agro se dispare para que esto sea dinámico y 
exportemos comida, podemos ser despensa mundial, 
en manos de ustedes honorables Congresistas está el 
futuro y el cambio de este país. 

Adicionalmente, tengo que decirlo, lo señores 
que mueven la comida, ellos tienen un problema 
muy grave, la señora Ministra tiene la solución, 
es que anoche estuvimos hablando 7 horas, ellos 
plantearon la situación, pero la señora Ministra 
no dio respuesta, yo le pido aquí de manera muy 
respetuosa, señora Ministra, deles alguna solución, 
ahí están los voceros, están hablando su tema y yo 
sé que usted puede hacer un ejercicio, así como el 
Ministerio se equivocó, sacó una resolución que no 
es coherente, de igual manera la puede corregir. 

Entonces, dejemos la idea, no, es que anoche 
decía la señora Ministra que no se podía. No, 
yo sí digo que tenemos lo que es, miremos cómo 
estabilizamos esto, hay que crear un fondo 
verdadero, un fondo solidario para reponer equipos, 
para todos los conductores que tengan planes de 
vivienda, que tengan garantizada una estabilidad, un 
fondo que inclusive, y uno conoce la república, se 
pueda manejar un porcentaje de nuestros viajes para 
ahorro, para un fondo para que todos entremos ahí, 
para el pequeño propietario y lo protejamos, veo que 
es muy interesante. 

El tema de peajes, ahora después del escándalo 
que se hizo con el tema de los peajes, primero, qué 
vamos a hablar del peaje, de la Pintada-la Felisa, 
un peaje que tenemos por norma, 9 horas diarias de 
restricción, el tráfico que se acumula en la Felisa 
porque se acumula en la Pintada, se congestiona 
tanto que gastamos hasta 5 horas para poder 
descongestionar en un sentido o en otro. Estamos 
perdiendo 14 horas, quién nos paga eso, un conductor 
trasnochado, a veces se mete a la fila y no hay ni 
comida, lo roban cuidando la mercancía, cuidando 
el carro, quién le reconoce eso, pobre conductor, al 
propietario quién le reconoce el tiempo, el Sicepac 
que tiene los tiempos, la fórmula es exacta, pero 
como no la aplican, como no hay voluntad, entonces 
a dónde vamos a llegar, por eso tiene que ser tarifas, 
tiene que ser ley, que se aplique y que tengamos 
garantizado que estamos trabajando por lo que es. 

Yo diría realmente que viendo cómo manejan 
el tema de peajes, que ya lo regionalizaron, ahora 
tenemos el peaje allá de mi tierra, yo soy de Boyacá 
a mucho orgullo; lo que es el peaje de Machetá, 
el peaje nuevo que van a montar, el San Luis de 
Gaceno, qué tristeza como nos intentan, a veces nos 
meten el 200%, el (sonido defectuoso) lo limitaron 
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a un 300% y en Machetá que fue del 200%, todavía 
no sabemos qué va a pasar, ¿por qué?, porque han 
cogido sectorizados a la comunidad y la región y 
negocian con ellos, sabiendo que pues debe ser una 
ley nacional, una ley que, mínimo 100 kilómetros 
cada peaje, quién dijo lo que está pasando, ahora la 
señora Ministra nos dijo anoche que realmente no 
volverán a ver peajes en unas vías, ya arreglaron 
todo, son 34 casetas nuevas; entonces, yo sí llamo 
la atención, ese tema de peajes hay unos negociados 
bravos ahí con concesiones, con favorecimientos 
que realmente uno no entiende qué pasó. 

Pero aquí en el caso, lo mismo la Felisa, por qué 
no nos quitan ese peaje hasta que se acabe de arreglar 
la vía, pero aquí hay que hacer algo en cabeza de 
ustedes señores honorables Congresistas, hacer algo 
porque realmente es inaudito que un tema de peajes 
se maneje de… (sonido defectuoso)... y ahora lo 
peor, si esta reforma no se echa para atrás, porque 
realmente debe ser así, de echarla para atrás, ¿qué 
tenemos?, alcaldías autorizando colocar peajes con 
un estudio, eso es lo que se viene, eso son impuestos 
que van a colocar a todos los colombianos. Aquí hay 
que hacer una reflexión y mirar realmente que no se 
puede manejar así el país, porque nosotros somos 
competitivos, y miren que somos los más costosos, 
cómo no vamos a ser los más costosos si realmente 
los costos son altos, de dónde vamos a pagar si 
queda solamente para cubrir los costos. Bueno, ahí. 

Tema combustible. Un combustible que al año 
2009 el barril internacional, precio internacional 
estaba a 60 dólares y en Colombia estaba interno 
a 6.720 el galón de ACPM, hoy en día tenemos 
el mismo precio, a 60 dólares, pero tenemos ya 
prácticamente a 9.000 pesos, cómo así, o sea que 
internamente con una figura que se inventó el 
Gobierno del Presidente Uribe donde manejaban 
el famoso Fondo de Estabilización del precio del 
combustible cada dos meses 10 pesos, 150, 200, y 
hemos llegado con esa figurita a donde estamos ya, 
o sea, que hacer algo en el tema de combustibles. 
Nosotros como gremio no nos hemos sentado con el 
Ministro de Minas, no nos hemos sentado a discutir 
el tema serio con el Director de Hidrocarburos, 
hemos tenido reuniones y nos han dicho, listo, aquí 
está el Director de Hidrocarburos, vamos a trabajar 
con él, llama uno y no le dan cita, o sea, de alguna 
manera nos dilatan; eso es muy triste, sabiendo que 
uno sí va, uno cumple, pero no hay voluntad. 

En cabeza del mismo Presidente en una 
oportunidad… (cortan sonido).

Yo le hice énfasis, señor Presidente, en que la 
Senadora Sandra Ortiz me cedía su espacio para yo 
poder aprovecharlo; ya voy a terminar, tranquilo, 
de todas maneras le agradezco mucho su gesto, 
muy amable. Le quiero decir lo siguiente, termino 
acá con el tema de combustibles. La Secretaria de 
la Presidencia de la República se comprometió a 
sentarnos con el Director de Hidrocarburos o con el 
Ministro de Minas para mirar qué podemos hacer 
en combustibles, eso no se dio, en otra oportunidad 
volvió y… (sonido defectuoso) ...el señor Presidente 

y el señor Presidente dijo vamos a ver qué hacemos; 
o sea, falta seriedad, entonces nosotros queremos 
hacer muchas cosas de la mano con el Gobierno, 
pero si a uno lo dilatan y lo dilatan, entonces 
estamos en boca de todos los camioneros que son 
mis compañeros, que somos malos, que somos 
vendidos, y aquí no hay nada de eso, aquí hemos 
hecho, es gestión ad honorem porque la verdad es 
que así se trabaja aquí, es un gremio. Entonces, 
nosotros vemos la importancia de que por fin nos 
mire como merecemos, y le voy a decir, como 
para cerrar, porque hay que crear el fondo que sea 
en cabeza del Congreso y que los gremios hagan 
parte de ese fondo para que tengamos todos los 
propietarios independientes y conductores acceso a 
tener una vida digna, a través de ese fondo solidario. 

Yo diría, honorable Senador, que los temas de la 
señora Ministra ya la vi, posiblemente ella, lógico 
tiene que intervenir, a mis compañeros que… 
(sonido defectuoso) …está ahí, y hay otro compañero 
que tiene más temas que exponer, que esbozar, le 
agradecemos en nombre de los camioneros ese gesto 
tan interesante, tan querido, porque es la palabra y 
no me da pena decírselo de haber tenido en cuenta 
este sector, y en lo que suceda a futuro en materia 
de reformas, ojalá siempre cuente con un líder 
experto, si es un tema de transporte con transporte, 
si es salud alguien que sepa de salud, sea el tema que 
sea, la educación, yo sí veo que Colombia debería 
tener hasta educación gratis, porque hoy en día la 
educación ya se privatizó también y vemos cómo 
realmente no hay nada. 

Entonces esa es mi intervención, hay mucho 
de qué hablar entrando en detalle, pero yo sí creo 
que de todas maneras el tema de peajes, el tema 
de combustibles, el tema de fletes y la regulación 
como tema número uno, debe dársele prioridad 
al… (sonido defectuoso) ...que mueve la comida, 
los señores de la comida ellos están en crisis, 
entonces vale la pena que miremos qué es lo que 
está pasando, cómo le solucionamos el problema y 
todos de la mano seriamos felices cometiendo una 
justicia social, mañana equidad, realmente quedo 
muy satisfecho con que me hayan escuchado en 
nombre de los camioneros, que cometí un error, les 
pido disculpas, pero yo sé que lo hicimos llegar en 
un momento crucial, donde ustedes entenderán que 
este es un clamor camionero y un clamor del pueblo 
colombiano, ojalá se detengan esas reformas hoy, y 
nos den esa buena noticia de que ya no va nada, ese 
es su compromiso. Honorable Presidente, muchas 
gracias y a todos, muy amables. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor Hermes Pete Consejero Mayor del CRIC.

Palabras del doctor Hermes Pete Consejero 
Mayor del CRIC.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra al doctor Hermes Pete Consejero Mayor 
del CRIC:

Bueno buenas tardes, saludar al Congreso de la 
República, a todos los participantes en esta plenaria, 
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a todos los mingueros y mingueras y todo el personal 
movilizado, pues los saludamos en este escenario. 

Primero manifestar lo siguiente respecto a todo lo 
que está sucediendo en el país y pues hoy en nombre 
de nuestros pueblos, en nombre de CRI nacional, 
en nombre de nuestras autoridades indígenas, pues 
manifiesto lo siguiente: primero, el escenario de 
diálogo que se está planteando en el tema del país, 
y que hoy la minga sumado al paro nacional que 
siempre se ha planteado, pero hoy en este país no 
entendemos, que no se atiende al pueblo ni por las 
buenas ni por las malas, lastimosamente en un país 
democrático, en un Estado social de derecho que la 
Constitución Política de Colombia pues nos deja, 
pues vemos no la voluntad de poder dar el debate, 
o el diálogo, como se quiera entender, pues tuvimos 
al Presidente de la República a una cuadra en el año 
2019 y no se pudo dar tal discusión estructural de 
país, un tema de la paz, un tema de la vida, cuando 
manifestamos que es sagrada la vida, en ese ejercicio. 

En el año 2019, en el año 2020 nuevamente, en 
el mes de octubre inicia la minga rumbo a la capital 
de la república, llegamos a la capital de la república 
pese a los señalamientos, a la estigmatización que 
se diera contra la minga, que dijeran que la minga 
iba a vandalizar, iba a acabar con las ciudades, iba a 
acabar con todos los bienes públicos; sin embargo, 
pudo ver el país que llegamos a la capital de la 
república, pero el Presidente de la República no 
quiso dar la cara. 

En ese escenario, también manifestaron que el virus 
que hoy se presenta en el país y en el mundo entero, 
pues que íbamos a morirnos y podemos decirle que 
nuestra medicina ancestral tradicional, ninguno de 
los mingueros se ha muerto, aquí estamos, seguimos 
luchando por esos derechos, siempre buscando el 
diálogo abierto, pensando en un ejercicio de país, 
pero hoy vemos y no quiero repetir todo lo que ya 
los compañeros de las diferentes organizaciones han 
manifestado, los datos estadísticos, el trato militar 
que le han dado a la protesta social en esta situación 
y desde ahí, hoy el recoger el sentimiento del pueblo 
colombiano, hoy no es un cierto sector, hoy no es un 
movimiento, hoy vemos el sentimiento del pueblo 
movilizado en los distintos puntos, en donde hemos 
podido caminar como CRI, y no quiero decir con 
esto que no estemos dispuestos al diálogo o que no 
estemos dispuestos a entablar un ejercicio nacional 
con las demás organizaciones del país.

La minga se suma a esto porque es la lucha 
social y hoy no solamente pues se encuentra el 
CRI, está ONIC, está AICO movilizado de Nariño, 
está la OPIAC en Putumayo, está el CRIDEC en el 
departamento de Caldas, está CRI en el departamento 
del Huila, la Orivac que asentada en el valle, 
movilizados haciendo el ejercicio de hacer valer 
nuestros derechos frente a las reformas, frente a las 
políticas que hoy hay regresividad en este ejercicio, 
y por eso nos hemos concentrado en el Valle del 
Cauca con más de 5 mil personas, conversando en el 
sentimiento de la comunidad, en el sentimiento de la 
gente; pero para entablar ese diálogo o esa conversa.

Primer punto, se debe desmilitarizar, se debe 
dejar la represión contra el pueblo porque hoy vemos 
que muchos de aquellos soldados que se sintieron 
obligados a levantar el fusil se negaron y entonces 
hoy vemos también al Gobierno diciendo: hombre, 
venga dialoguemos; cuando el diálogo siempre ha 
sido el principio de la lucha y se había planteado y 
se sigue planteando; sin embargo, muy claro desde 
la minga manifestamos en este país, no tenemos 
Presidente o hay la incapacidad de salir a un debate 
con argumentos o simplemente no se quiere escuchar 
al pueblo colombiano y hoy las comunidades se 
han manifestado a los distintos puntos del país, los 
distintos sectores; por lo tanto, esto no es un asunto 
de grupos, un asunto de sindicatos, un asunto de 
cierto movimientos, es el sentimiento mismo y la 
ingobernabilidad que hay en el país y por eso los, 
muchos de los puntos: escuchar al afro, escuchar al 
campesino, escuchar a estos barrios movilizados, 
escuchar a los camioneros, a los taxistas, a la gente 
del común. 

Y, como consejeros pues nos hemos dado a la 
tarea poder escucharlos y el sentimiento que hay, 
la inconformidad que hay, las de no escucharse al 
debate que se ha planteado, un tema estructural 
de país y por eso invitamos también a los demás 
sectores, juntarnos, aunar los esfuerzos e ir a una 
asamblea nacional donde haya representación de 
todos los puntos a lo largo y a lo ancho del país, 
movilizados los diferentes sectores a debatir de frente, 
a conversar de frente, frente a un diálogo de país, 
y hoy queremos decirle frente a los señalamientos 
y todo lo que han hecho con nuestra organización, 
con los muchachos movilizados, las masacres y los 
asesinatos y la irresponsabilidad del expresidente 
poner en su trino y calificarnos de ELN al Consejo 
Regional Indígena del Cauca, se ve claramente para 
justificar las masacres, los asesinatos que se vienen 
presentando y que los rechazamos. Frente a estos 
señalamientos que justifican más la violencia en este 
país.

Y como siempre hemos dicho, nuestra guardia 
indígena, nuestro movimiento indígena siempre 
será actora de paz, y por eso seguimos en esta lucha, 
en este ejercicio, invitamos al pueblo colombiano 
porque se ha acabado el miedo en las calles, hoy 
vemos el descontrol, ni los toques de queda ni los 
fallos del tribunal han valido para que la gente se 
manifieste, ni el virus que tantos mencionamos en el 
país, que por un lado tratan de generar miedo para 
que la gente no salga a las calles. 

Sin embargo, la gente ha salido a las calles, y 
simplemente le metemos temor, pero nunca pensamos 
en un tema de país, porque muchos desconocemos 
realmente la… (sonido defectuoso) ...los rincones 
de nuestro hermoso país, en la forma en que viven 
nuestras comunidades, nuestros comuneros, afros, 
campesinos, surbanos y otros que no se identifican 
como en cierto grupo, y a esos los llamamos a un 
diálogo nacional, a una asamblea nacional, en donde 
la representatividad no sea de un sector, sino del 
sentimiento mismo del pueblo colombiano, y juntos, 
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se pueda construir un ejercicio de país, como siempre 
lo hemos planteado y hacemos el llamado también al 
Congreso de la República, porque por este Congreso 
pasan las leyes, por este Congreso se discuten todos 
esos articulados, y decirle también al Congreso de 
la República que legislen a favor del pueblo, no se 
legisle para unos pocos, hoy están ustedes sentados 
allá gracias al pueblo y a eso los invitamos como 
honorables Senadores de los diferentes sectores, 
que no piensen egoístamente en sus partidos, sino 
que piensen por el bienestar del pueblo colombiano, 
a quienes los ha elegido y los han puesto ahí para 
legislar a favor del pueblo y no en contra del pueblo, 
ni para reprimir al pueblo. 

Ese es el llamado que le hacemos desde el 
Consejo Regional Indígena del Cauca y cuenten con 
nosotros para la paz, nunca para la guerra. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doctor 
Alex Javier González Osejo, Comité Nacional del 
Paro Juvenil.

Palabras del doctor Alex Javier González Osejo, 
Comité Nacional del Paro Juvenil. 

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra al doctor Alex Javier González Osejo, 
Comité Nacional del Paro Juvenil:

Bueno, primero un saludo a las y los Senadores, a 
las y los líderes sociales presentes, a las y los miembros 
del Gobierno y por supuesto a toda la ciudadanía que 
por medio de esta plataforma pues nos encuentran 
escuchando, mi saludo de mucha dignidad, esperanza 
y sobre todo de lucha para todos ustedes. Cuando 
lo viejo no termina de morir y lo nuevo no termina 
de nacer, esos monstruos los estamos observando 
precisamente en las calles, disparando violencia y 
muerte contra la población. Esto pasa principalmente 
porque tenemos un gobierno débil, incluso un 
Congreso débil, un Estado débil, el cual solo puede 
mantenerse a través de la fuerza. 

En la relación de poder, fuerza y consenso, el 
Gobierno ha decidido elegir la fuerza, por eso es el 
Esmad y el Ejército el que nos encuentra gobernando 
en este momento. 

Lo que se manifiesta en las calles es la 
Constitución y, sí, señores Congresistas, me 
escucharon bien, la Constitución, porque la protesta 
es ante todo un derecho fundamental, porque el 
movimiento social ha sido el actor que ha dado los 
más nobles y necesarios derechos, la movilización 
en las calles está cargada de una profunda propuesta 
política, ha sido la partera de las más importantes 
instituciones democráticas, como este, el Congreso 
de la República. 

El movimiento social es ante todo consenso, es 
el encuentro, el núcleo central de la democracia 
participativa, en él también se encuentra el poder, 
no podemos ir pensando que el poder electoral es el 
único poder, porque él solo representa al Gobierno, 
el poder va más allá, de él también hacen parte, 
como lo hemos visto en la cotidianidad, los imperios 
económicos, los medios de comunicación, las 
Fuerzas Militares entre otras instituciones que hoy 

se han convertido en antidemocráticas porque la han 
manejado los mismos ricos de siempre. 

Si el poder electoral es Gobierno, el movimiento 
social es gobernabilidad, sepan señores y señoras 
Congresistas, que sin movimiento social no va a 
existir Gobierno, va a existir Gobierno, pero no va a 
existir gobernabilidad. 

El poder del movimiento social es tan importante 
para el país, que en medio de un sistema tan 
corrompido, con instituciones tan antipáticas, es 
el único que puede materializar las reformas que 
necesita el país, y este mensaje también va para las 
personas que piensan en nuevo país, que pretender 
gobernar a una Colombia nueva, el mensaje es a que 
abracen el movimiento social, para hacer Gobierno 
y para hacer gobernabilidad, a no ser un Gobierno 
débil, un Congreso débil, o un Estado débil. 

Frente al problema social, que es resultado de 
las malas políticas y de los errores de quienes han 
gobernado el país, la propuesta es muy simple, 
una ley con un solo artículo, derogar la Reforma 
Tributaria, Ley 2010 del 2019, o Ley de Crecimiento 
en la cual se encuentran los recursos para la política 
social, fueron cerca de 10 billones de pesos los que 
se le entregaron a los más ricos, los cuales pueden 
ser invertidos para beneficiar a la gran mayoría 
de la población colombiana que se encuentra con 
hambre y necesidades en los sectores de las clases 
más populares del país, pero el problema va más 
allá del financiero, el problema de Colombia es 
ante todo un problema social, un problema social de 
carácter estructural, un giro casi de 180 grados, es 
lo que necesita el país, en la ley, en la Ley 30, en la 
Ley 50, para que la salud, el trabajo y la educación 
sean verdaderamente derechos fundamentales, 
no mercancías como lo que hoy viene pasando, la 
juventud como presente significa que las soluciones 
son para este momento no para el futuro, no queremos 
que nos sigan postergando, no queremos que sigan 
utilizando esa frase de cajón que la juventud somos 
el futuro. Nosotros exigimos condiciones dignas en 
los derechos fundamentales para el presente, para 
el aquí y el ahora, a ustedes Congresistas les pido 
que cumplan un papel protagónico en la creación de 
un gran acuerdo nacional, más allá de un diálogo… 
(cortan sonido).

A ustedes Congresistas les pido que cumplan 
un papel protagónico en la creación de un Acuerdo 
Nacional que logre recoger las necesidades y sentires 
de una población que hace rato pide ser escuchada 
y atendida, un gran Acuerdo Nacional que sea con 
las mayorías de las gentes del pueblo, que no se 
vaya a convertir en un diálogo de cacicazgos o en 
otro Frente Nacional como nuestros antecedentes 
históricos; un gran acuerdo social que tenga el 
carácter de vinculante y decisorio para las personas 
que participen del mismo, un acuerdo nacional para 
resolver los problemas sociales que está sufriendo la 
población. 

Este gran Acuerdo Nacional debe estar rodeado 
de garantías democráticas, esto quiere decir que 
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como requisito primario, es necesario que se 
desmilitarice el país, que deje de gobernar el Ejército 
y la Policía, y empiece a gobernar la ciudadanía, que 
gobierne el consenso, más que la fuerza, garantías 
democráticas y que sean los elementos de verdad, 
justicia y reparación, y condiciones de no repetición 
sobre los hechos que ha venido pasando como un 
reconocimiento de lo que ha pasado en el paro 
nacional. 

Hay un enfrentamiento entre la legalidad y 
la ilegalidad, legalidad en la manifestación de la 
protesta social porque es un derecho fundamental y 
la ilegalidad en el uso irracional y desproporcional de 
la Fuerza Pública. Congresistas, no podemos seguir 
comparando las balas con las movilizaciones, las 
actividades artísticas con las armaduras, las paredes 
con la vida y la protesta con los asesinatos. Yo sé 
que es muy difícil hacer entender esto al Gobierno, 
como hacerle entender a un Gobierno cuánto vale la 
vida, cuando ni siquiera sabe cuánto vale una docena 
de huevos, pero yo no vengo a pedir un exabrupto, 
vengo a pedir algo que es un deber. 

Señores y señoras Congresistas, como servidores 
públicos sirvan ustedes al pueblo, y cumplan 
con su deber, naveguen por el camino de la vida, 
que la historia sabrá recompensarlos. Por último, 
añado con una petición en aras de la solidaridad y 
de buenos términos de voluntad política por parte 
de este Congreso de la República, que se haga un 
minuto de silencio también, así como se lo hizo al 
inicio de esta plenaria, por las y los muertos del paro 
nacional. Muchas gracias. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
doctora Jennifer Pedraza Representante Estudiantes.

Palabras de la doctora Jennifer Pedraza 
Representante Estudiantes.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra a la doctora Jennifer Pedraza 
Representante Estudiantes:

Bueno, muy buenas tardes para todas las personas 
que nos están viendo en este momento. En primera 
instancia, quisiera señalar que en este momento voy 
a hablar a nombre de la Asociación Colombiana 
de Representantes Estudiantiles de la Educación 
Superior, yo soy la representante estudiantil ante 
el Consejo Superior de la Universidad Nacional de 
Colombia, y como evidentemente el movimiento 
estudiantil, sector juveniles, es supremamente 
diverso, habrá muchas otras intervenciones para 
recoger también las demás posturas. 

Yo quisiera compartir con ustedes, tal vez la lectura 
que tenemos desde la Asociación Colombiana frente 
a la situación actual, primero es clave señalar como 
está el panorama económico del país y como está la 
situación de la juventud; esto porque digamos que es 
el caldo de cultivo en el cual el Gobierno nacional 
del Presidente Iván Duque pues presenta una 
Reforma Tributaria que es bastante severa, bastante 
lesiva para el país y digamos que esta termina siendo 
como la chispa que saca a la gente a las calles. Pero 
en principio veníamos de una situación acumulada, 

tanto de las crisis económicas previas a la pandemia 
en el 2019, como de la crítica situación económica 
del país en medio de la pandemia. 

Recientemente el DANE reportó que hay más de 
21 millones de colombianos que están en la pobreza, 
después de la situación económica y de las malas 
decisiones del Gobierno nacional en la pandemia. A 
2021 hay 2.4 millones de hogares que ya ni siquiera 
pueden comer 3 veces al día, tenemos una pobreza 
del 42.5%, como lo informó el Departamento 
Administrativo Nacional de Estadística y, esto ocurre 
es porque contrario a lo que el Gobierno nacional 
del Presidente Iván Duque señaló para justificar su 
Reforma Tributaria regresiva, el Gobierno nacional 
no ha atendido las necesidades urgentes de los 
distintos sociales en el marco de la pandemia. 

Eso no pasó, el gasto del Gobierno nacional entre 
el 2019 y el 2020 solamente aumentó en términos 
reales en un 3.7%, es decir, cerca de 7.8 billones 
de pesos, no nos sirven que nos sumen todo lo que 
han gastado y lo presenten para justificar reformas 
regresivas como esa, porque la verdad, lo que 
hay que medir es cuál ha sido el gasto adicional; 
recuerden que en el Fondo para la Mitigación de 
la Emergencia Económica lo que hizo el Gobierno 
fue disponer de los fondos territoriales para atender 
este tipo de necesidades, pero el gasto adicional 
del Gobierno no fue acá la panacea, estamos por 
debajo de países como Chile, por debajo de países 
como Brasil, ni siquiera llegamos al vergonzoso 4% 
del producto interno bruto del gasto del Gobierno 
nacional central para atender la pandemia. 

Y es por esto que en el caso del movimiento 
estudiantil, ni siquiera el Gobierno atendió nuestra 
necesidad y nuestra exigencia de que existiera 
matrícula cero universal para los estudiantes de 
pregrado y de posgrado, también ha dejado solas a las 
universidades públicas tanto en la implementación 
de protocolos de bioseguridad para retornar a la 
presencialidad, como la necesidad de asistir la crisis 
presupuestal, pues acumulada desde hace 25 años, 
y que ahora en el marco de la crisis económica de 
nuestro país, pues las universidades no han podido 
autofinanciarse de forma similar. 

Aquí en el Congreso de la República vinieron los 
rectores de las universidades públicas a señalar que 
el déficit estaba creciendo de forma alarmante, en la 
Universidad Nacional se había duplicado el déficit 
que se necesitaba para finalizar el año pasado y no 
hubo un peso adicional del Gobierno nacional para 
el funcionamiento de las universidades públicas. 

El Programa del Apoyo al Empleo Formal, o sea, 
el subsidio a la nómina, fue absolutamente tardío y 
ni siquiera cubre un gran porcentaje de lo que vale 
un trabajador.

Las pequeñas y las microempresas han tenido 
que suspender su producción, e incluso empresas 
grandes han tenido que suspender su producción 
o cerrar, y esto se evidencia en las altísimas tasas 
de desempleo que hemos tenido recientemente. 
En el caso, y además lo peor de esta situación, es 
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que la población más golpeada es la juventud, no 
solamente la juventud estudiantil, sino la juventud 
en general, un desempleo del 30% para las mujeres 
jóvenes, es una cosa que nosotras y nosotros no 
podemos sencillamente ignorar en esta situación 
y que es lo que particularmente está sacando a la 
gente a las calles, en donde en vez de encontrar en 
el Gobierno una respuesta clara, lo que se encuentra 
es represión excesiva, como ha sido absolutamente 
documentado en las redes sociales. 

Uno de cada 4 jóvenes hoy en el país no tiene 
trabajo, y en el caso de las mujeres jóvenes, ya no 
es del 30% sino del 31.3%, o sea, la situación sigue 
empeorando, y es en ese contexto que el Gobierno 
nacional del Presidente Iván Duque presenta una 
Reforma Tributaria como la que ampliamente se 
ha discutido en el país, una Reforma Tributaria que 
descarga la mayor parte de los impuestos sobre las 
clases medias y sobre las clases bajas y que además 
echa un anzuelo que es el programa de generación 
de convertirlo como una política de Estado, cuando 
esto nunca ha recogido la concepción de la educación 
como un derecho fundamental en la financiación 
de la oferta que es la principal reivindicación del 
movimiento estudiantil en este momento. 

Y con ese cuento pretendían que las colombianas 
y los colombianos nos aguantáramos una 
Reforma Tributaria, que por ejemplo le ponía IVA 
indirectamente a la canasta básica familiar, qué 
tan lejano tiene que estar uno de la situación de la 
sociedad colombiana para proponer ponerle IVA al 
salchichón, al pan y al huevo, y eso sacó a la gente 
a marchar para tumbar esa Reforma Tributaria, pero 
lamentablemente, el Gobierno nacional no quiso 
retirar esta Reforma Tributaria a tiempo y mientras 
marchamos para tumbarla, lo único que encontramos 
fueron excesos de la Fuerza Pública y una decisión 
del Presidente Iván Duque de militarizar las calles.

Esta situación es además muy difícil, porque 
en Colombia lamentablemente se ha privilegiado 
siempre la producción extranjera que la producción 
nacional, los productores agropecuarios, como ya 
lo han dicho acá, están quebrando, porque estamos 
importando con los tratados de libre comercio, las 
mercancías que podríamos producir, y si seguimos 
haciendo eso, hasta los textileros hoy están exigiendo 
medidas proteccionistas que les permitan mantener 
su producción y sobre todo generar empleo de 
calidad. 

Es en ese contexto, una juventud desempleada, 
cargada de la informalidad, consciente de que no nos 
vamos a pensionar porque también han privatizado 
del sistema de pensiones, conscientes de que cada 
vez es más difícil llegar en donde estaban nuestros 
padres o conseguir una vida digna, es eso lo que ha 
lanzado a la juventud a las calles, y es eso lo que hoy 
ha hecho que salgamos a manifestarnos, y el punto 
principal y la verdad les quiero decir, que lo siento 
mucho en mi piel, porque yo siempre he defendido 
que la movilización y la protesta tienen que darse 
de la forma más organizada posible, que es la mejor 
forma de protestar, con arte, con cultura, de forma 

pacífica, pero la verdad, es que he estado, he estado 
como 7 movilizaciones, día tras día, y lo que he 
visto son marchas organizadas y pacíficas que han 
sido intervenidas sin ningún tipo de justificación por 
parte del Esmad y por parte de la Fuerza Pública, 
no se respeta ningún protocolo y el principio de la 
legalidad, ni el principio de la legitimidad y mucho 
menos el principio de la proporcionalidad. Cómo es 
posible que haya videos por todos lados de policías 
disparándoles a las personas civiles desarmadas y 
además gente que está normal en la esquina de su 
ciudad, esto es algo que nosotras y que nosotros no 
podemos permitir y que además es un retroceso para 
la democracia colombiana, y es uno de los puntos 
centrales que también el Comité Nacional de Paro 
ha señalado.

Además, por supuesto, exigir que se archive 
la Reforma a la Salud que el exvicepresidente 
y excandidato presidencial Germán Vargas 
Lleras tanto ha defendido en todos los medios de 
comunicación, una Reforma a la Salud que avanza 
en la privatización de este derecho, que le hace más 
fácil el negocio a las EPS y que no entiende y que 
no resuelve los problemas centrales del sistema a la 
salud. Eso es lo que nosotras y nosotros hoy estamos 
exigiendo, y hoy estamos solicitando, seguramente 
me faltarán muchas cosas por decir, porque esta 
intervención tiene un límite y son demasiados los 
descontentos.

Pero el mayor descontento tiene que ver tanto 
con la situación económica del país como con un 
gobierno indolente. Todas las declaraciones del 
Ministerio de Defensa solamente han hecho énfasis 
en cualquier cosa, digamos, material, pero han sido 
absolutamente frías con la situación de las madres 
que han perdido a sus hijos en la protesta, y personas 
que se han manifestado de forma pacífica, el cuento 
de los vándalos, sí habrá algunos hechos aislados 
que hay que decir, que, listo, yo rechazo y que no 
deberían ser, que no deberían darse, pero ese no es 
el factor común de la protesta. 

Y en cambio, lo que sí ha sido el factor común 
en este proceso de movilización, ha sido la excesiva 
represión por parte de la Fuerza Pública y, por 
supuesto, la orden de militarizar las ciudades, 
tenemos alcaldes y alcaldesas que han dicho, no 
responde la Fuerza Pública a mi orden y esos 
alcaldes han sido elegidos democráticamente por 
voto popular. Yo aquí sí llamo la atención porque 
si algo le corresponde al Congreso de la República, 
es defender la democracia colombiana y garantizar, 
como lo ha dicho la Corte Constitucional, que el 
derecho constitucional a la protesta pacífica se 
pueda ejercer por parte de la ciudadanía. 

Eso es algo que no ha ocurrido, y es, qué esperaban 
en este contexto, con esta crisis económica, con 
el hambre de nuestra gente y con la indiferencia 
de un gobierno que ha preferido ajustarse a las 
orientaciones de la OCDE y del Fondo Monetario 
Internacional, que atender las necesidades de la 
sociedad colombiana, y cuando salimos a protestar, 
en vez de atender nuestras justas exigencias, lo que 
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hacen es ignorarnos, decir que pertenecemos a un 
sector político particular y minimizar las exigencias. 

Vean, hoy en todas las regiones del país, la gente 
está saliendo a marchar, ayer 5 de mayo, aun después 
del terror que han querido sembrar sobre salir a las 
calles, había múltiples y múltiples manifestaciones 
masivas llenas de arte y de cultura y de creatividad 
exigiéndole al Gobierno nacional pues que se 
respete este derecho, y además que se responda a 
las necesidades que hoy distintos sectores hemos 
señalado y que el Gobierno no ha atendido, ni en el 
2019, ni en el 2020, con la excusa de la pandemia, 
con las miles excusas que siempre crean, pero 
la verdad, es que acá estamos múltiples sectores 
señalando esta crítica situación. Los estudiantes y 
las estudiantes, que tal vez yo intento representar de 
alguna forma, hemos estado marchando en las calles 
y no hemos recibido del Gobierno nacional ninguna 
respuesta. 

Y para terminar, quiero decir que hemos 
agotado todas las vías posibles, hay una mesa 
de diálogo establecida con el Gobierno nacional 
desde el 2018 en la que hemos llevado estas 
exigencias, les hemos dicho, hay una deserción 
intersemestral del 10%, si esto se mantiene, nadie 
se va a graduar porque la gente está teniendo que 
dejar de estudiar para ir a trabajar, para llevar plata 
a su familia, y el Gobierno nacional sin embargo, 
solamente destinó 98 mil 800 millones de pesos, 
o sea, ni 100 mil millones de pesos para dividir en 
63 instituciones de educación superior. En 600 mil 
estudiantes, una medida absolutamente mediocre 
e insuficiente que ha hecho efectivamente que los 
jóvenes dejemos de estudiar, están sacrificando el 
futuro y los derechos de una generación entera, 
y acá pues realmente lo que estamos luchando es 
por el futuro de Colombia y por unos derechos que 
se deben garantizar, un gobierno que realmente o 
le estamos llamando al Gobierno del Presidente 
Iván Duque que se deba a los intereses de su 
población, de las mayorías colombianas y no a los 
intereses de otras naciones y de otros organismos 
multilaterales que tienen otros intereses 
particularmente asociados al capital financiero, 
pero no hacia la garantía de los derechos de los 
colombianos y de las colombianas. 

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Arturo Char Chajub, manifiesta:

Bueno, bien, gracias a Jennifer Pedraza, de 
la Asociación Colombiana de Representantes 
Estudiantiles. 

Señor Secretario, el joven Alex Javier González 
del Comité Juvenil del Paro nos solicitó hacer un 
minuto de silencio en memoria de las personas que 
han fallecido durante las marchas, señor Secretario. 

Bueno, lo hacemos después de la intervención de 
Jorge Luis Rodríguez, líder estudiantil, y se prepara 
Santiago Acosta, líder estudiantil de la Universidad 
del Valle. Jorge Luis Rodríguez, ¿está en la 
plataforma? Jorge Luis Rodríguez, ¿me escucha?

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor Jorge Luis Rodríguez Cortés Líder de Jóvenes 
Estudiantiles.

Palabras del doctor Jorge Luis Rodríguez Cortés 
Líder de Jóvenes Estudiantiles.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra al doctor Jorge Luis Rodríguez Cortés 
Líder de Jóvenes Estudiantiles:

Perfecto, muchísimas gracias Presidente, 
muchísimas gracias a todos por la invitación, 
mi nombre es Jorge Rodríguez, yo soy líder del 
Grupo Universitario del Centro Democrático, UNI 
de regiones a nivel nacional, organización con 
presencia en 22 departamentos del país. 

Viendo la situación tan dolorosa que está viviendo 
nuestro país, considero necesario hacer un llamado 
muy sencillo pero muy poderoso en estos tiempos 
de desinformación y de sesgos ideológicos. 

El llamado es a hablar de la situación del país 
con franqueza y honestidad, a ver el panorama 
completo, a no llorar por un solo ojo. Como primera 
medida, es fundamental reconocer el sentimiento 
de indignación y hastío de la gente que está hoy en 
la calle, es real, existe y tiene unos orígenes muy 
anteriores a este gobierno, y valga la pena decirlo 
también, en gran parte es culpa de muchos de 
ustedes, a la pésima forma de presentar la Reforma 
Tributaria por parte del Gobierno nacional, se le 
sumaron las restricciones muchas veces absurdas a 
la vida de las personas por el tema del COVID-19, a 
esto se unieron, desasosiego y la falta de esperanza 
de miles de jóvenes que no tienen un empleo formal y 
no ven un futuro prometedor por ninguna parte; todo 
esto, en el marco de un Estado que cada vez se siente 
más lejos de los jóvenes y quienes lo único que ven 
cuando lo miran, es un Estado corrupto y derrochón, 
y antes de que algunos de ustedes se laven las manos 
con la excusa de que no han gobernado, les digo que 
ustedes como oposición, de izquierda, tienen una 
gran responsabilidad en la pérdida de credibilidad 
en nuestras instituciones republicanas, ustedes se 
han dedicado durante años a sembrar el odio y el 
resentimiento, muchas veces con mentiras, en los 
corazones de los jóvenes y hoy estamos cosechando 
esos frutos de sangre en las calles de nuestro país, 
hoy les digo y entiéndanlo de una buena vez, la 
juventud no les pertenece. 

Ahora bien, habiendo dicho todo esto, veamos 
la otra cara de la moneda, yo me atrevo a decir 
que la mayoría de los marchantes que salen a la 
calle a manifestarse por las causas que mencioné 
antes, lo hacen de forma pacífica, a ellos hay que 
escucharlos y atender su sentir; sin embargo, estas 
manifestaciones están siendo infiltradas por grupos 
criminales que están atacando con fuerza letal a 
nuestros soldados y policías, generando caos, daños 
en propiedad pública y privada, pero lo que es más 
grave, pérdida de vidas humanas. 

Hechos como los ocurridos en la noche del 4 
de mayo en Bogotá, cuando quemaron 15 CAI de 
forma simultánea, solamente pueden ser producto 
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de acciones coordinadas y premeditadas de grupos 
criminales, algunos ya identificados por las 
autoridades, como las disidencias de las FARC, ELN, 
movimiento JM-19, el grupo Luis Otero Cifuentes, 
el Movimiento Bolivariano de Disidencias de las 
FARC de Gentil Duarte, los Escudos Azules, los 
Escudos Negros, células urbanas del ELN, entre 
otros varios, así las cosas no es cierto, lo que dicen 
muchos de ustedes cuando afirman que la Fuerza 
Pública está en la calle para oprimir al pueblo, 
todo lo contrario, está en las calles protegiendo al 
pueblo de todos estos bandidos, esta es una realidad 
que no se puede ignorar y no escucho a ninguno de 
los líderes del paro condenando estos hechos. No 
lloremos por un solo ojo. 

Las alcaldías, gobernaciones y gremios están 
pidiendo más pie de fuerza desplegado, que 
garantice sus derechos como es el caso del Valle 
del Cauca donde los empresarios de la industria 
avícola requieren más apoyo para que se permita el 
paso del alimento de los animales y no se pierdan 
15 millones de aves que hoy están en riesgo según 
cifras de Fenade. 

Los empresarios de todos los sectores y los 
gremios, quienes ya venían golpeados por la 
crisis económica de la pandemia, hoy están al 
borde del colapso con los bloqueos, y si ellos 
quiebran, no quiebran los ricos, como de forma 
irresponsable quieren hacer ver algunos líderes de 
la izquierda trasnochada, si ellos quiebran, quiebra 
el país; también los campesinos de municipios como 
Chiquinquirá y San Miguel que les está tocando botar 
la leche porque ya ni regalada se la reciben, ¿ese 
también es el campo que ustedes dicen defender? 

Yo personalmente, soy ingeniero civil y tengo 
una obra parada porque no me dejan entrar ni un 
bulto de cemento, eso pone en riesgo el futuro de 
los proyectos y pone en riesgo también por ende el 
trabajo de los que están allá colaborándonos. 

Honrando el llamado a la franqueza que hice al 
principio de la intervención, también es necesario 
hablar de los abusos de la Fuerza que sin duda han 
ocurrido en varios lugares del país por parte de la 
Policía Nacional, errores y actuaciones como estas 
deben ser rechazadas, investigadas y sancionadas 
con todo el rigor, para que de esta forma el pueblo 
recupere la confianza en la Fuerza Pública, que sin 
duda está conformada en su inmensa mayoría por 
hombres y mujeres de servicio que día a día se 
arriesgan su vida por cuidar la patria. No caigamos 
en Fake news, no repliquemos información sin 
verificar, seamos honestos con la información que 
compartimos. 

Solo con un panorama completo, transparente 
y franco sobre la situación del país, podremos 
acercarnos a un diálogo que se tiene que dar 
entre actores democráticos pacíficos, donde 
nos reconozcamos en la diferencia, donde nos 
respetemos y acabemos con esta violencia absurda. 
En los últimos días he visto con profunda tristeza 
y miedo, cómo varios de los líderes de nuestra 

organización, regiones en todo el territorio nacional, 
están siendo amenazados por redes sociales por el 
simple hecho de ser jóvenes uribistas. 

Señores del paro y líderes de la oposición, 
ustedes no pueden hablar de reivindicar derechos 
y de luchar por la libertad y violando los derechos 
y las libertades de los demás, la libertad de pensar 
diferente, la libertad de salir de su casa a trabajar, 
la libertad de estudiar, pero en resumidas cuentas, 
la libertad de vivir, hoy el país está en un estado 
virtual de sitio, y eso no tiene justificación alguna, 
las causas que ustedes dicen defender están siendo 
usadas para extorsionar al Gobierno por medio del 
secuestro de la ciudadanía, esto tiene que parar. 

Escuchando al Comité de Paro, solamente 
identifico exigencias estratosféricas, piden una 
renta básica universal que costaría más o menos el 
133% del Presupuesto General de la Nación, pero no 
aceptan ni entienden la necesidad de una Reforma 
Tributaria, hombre, no le mientan a la ciudadanía, 
no más desinformación, sí hay muchos problemas, 
yo los entiendo, soy testigo de ellos, pero eso no se 
arregla en un solo día, con un solo paro, sentémonos, 
dialoguemos, no afectemos más a la ciudadanía. 

Finalmente, quiero hacer un llamado a los 
legisladores, a ser responsables con el reto que 
tienen en frente, la estabilidad económica y social 
del país está en sus manos, no es momento de 
populismos anacrónicos, si bien es fundamental 
mantener la ayuda social a los afectados por la crisis 
de la pandemia, esta debe ser temporal y focalizada, 
todos los esfuerzos del Estado deben estar volcados 
a acelerar la reactivación económica del país, que es 
la única solución real y permanente a los problemas 
sociales que hoy nos inundan, esto acompañado 
de un gesto serio de reducción del gasto estatal 
que, además de generar ahorro, manda un mensaje 
positivo a la ciudadanía, ya que el Estado está dando 
ejemplo.

La generación de empleo es la mejor política 
social y eso solo se consigue promoviendo el 
emprendimiento y la empresa privada, el crecimiento 
económico, los empresarios no son el enemigo, por 
el contrario, somos la solución, no es unos contra los 
otros que vamos a salir de esto, es todos juntos, como 
dije en redes sociales hace unos días, hoy los únicos 
colores que nos deben importar son el amarillo, el 
azul y el rojo. Muchas gracias, Presidente, muchas 
gracias legisladores. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor Santiago Acosta Vargas Líder Estudiantes 
Univalle.

Palabras del doctor Santiago Acosta Vargas Líder 
Estudiantes Univalle.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra al doctor Santiago Acosta Vargas Líder 
Estudiantes Univalle:

Primero agradecer, dar muchas gracias por 
permitirme dar este espacio, quiero dar un breve 
indicio de lo que voy a comentarles aquí, contando 
que ya han pasado aproximadamente 9 días desde 
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que empieza el paro nacional convocado por distintos 
sectores de la sociedad, además de esto, podemos 
ver cómo hemos sufrido de gran desinformación 
que nos han podido brindar los medios de este país, 
hemos podido ver, cómo a lo largo y ancho de este 
país nos han dejado sin ojos, han matado hermanos, 
hoy puedo decir como persona que está residiendo 
en Cali, que aún la calle de donde vivo, Nicolás fue 
asesinado, puedo decir que no he podido dormir 
porque todos los días están con balaceras por todas 
las calles, y no es el pueblo el que está dando las 
balaceras, es el Esmad, es la Policía la que está 
matando la gente, es la fuerza desmedida y esto lo 
podría hablar más tarde.

Pero además de esto, quiero agradecer a las 
universidades privadas que se han podido unir 
a nosotros, quiero agradecer profundamente al 
estudiantado de la Universidad Javeriana, el 
estudiantado de la Universidad Libre, al estudiantado 
de la Universidad ICESI, pero además como quiero 
agradecer a los compañeros estudiantes que se nos 
están uniendo con nosotros, quiero denunciar y 
quiero dar cuenta de los bochornosos actos de sus 
rectores y de cómo, para ellos, el compromiso por 
la paz es solo una chapa, no es nada de fondo para 
mandar centros de estudio a las comunidades que 
están siendo víctimas del conflicto armado si tiene 
compromiso con la paz, pero en este momento en 
que se tiene que defender, en que estamos viendo 
cómo están matando a las juventudes, nos negamos 
a escuchar procesos asamblearios al interior 
de las universidades, no hay democracia en las 
universidades privadas, hoy lo estamos viendo.

Además de esto, quiero aprovechar para denunciar 
la militarización que se dio en la Universidad del 
Valle, violando la autonomía universitaria, el del 
rector, Édgar Varela debe renunciar, Clara Luz 
Roldán dio la orden; pero además de esto, estamos 
viendo, como lo que ha sucedido en la Universidad 
del Valle, es solamente un premonición de lo que iba 
a pasar después; podemos ver cómo la militarización 
de la Universidad del Valle hoy es la militarización 
de la sociedad colombiana, estamos ad portas de un 
estado de conmoción y esto de una u otra manera no 
nos lo muestran los medios de comunicación.

Quiero además dar un pequeño recuento de 
asesinatos, muy, muy pequeño, pero quiero decir 
que en una sola noche había unos cinco heridos 
en Siloé, 33 asesinados, de eso no se habla, 8 
personas asesinadas en Cali, el Diamante, inclusive 
asesinan a personas que ya son pensionados de la 
misma institución de la Policía, una mujer abusada 
sexualmente por el Esmad. 

Podría continuar, podría seguir con todas estos 
montones de denuncias por los bochornosos actos 
que hemos visto en estos últimos años y en esta 
última coyuntura, pero quiero continuar para seguir 
de fondo. 

Me llega, o digamos, estoy aquí para además de 
esto, hablar por la parte del estamento estudiantil, 
llevamos fuera de todas estas luchas, una lucha 

muy continua por la matrícula cero, diría yo, la 
matrícula ser universal, podemos ver cómo en los 
últimos días y en los últimos años la deserción 
estudiantil ha aumentado astronómicamente, en las 
labores que se han hecho para bajar la deserción 
en las CIES, ha sido totalmente echada a la basura 
por simplemente una dejadez del Gobierno, hemos 
visto cómo se han dado múltiples, pero múltiples 
propuestas para la matrícula cero universal, se 
necesita urgentemente una inyección directa a 
la base presupuestal en las CIES y si no se tiene, 
damos un compromiso con esto, podemos seguir 
viendo cómo los hijos de la clase obrera, podemos 
ver cómo los hijos de los trabajadores simplemente 
van a seguir siendo renegados, van a seguir siendo 
sacados de su posibilidad de poder tener un derecho 
a la educación. Porque tenemos que tener en cuenta 
y es que la gente dice que esta cuestión no es de estar 
todos juntos, pero yo quiero que, hijo de dueño de 
los ingenios hoy en día tiene que dejar la educación 
porque no llega el 3G a su ciudad, la gente al lado 
de las montañas de Santander de Quilichao no tiene 
acceso al Internet, no va a tener acceso al Internet 
con todo lo que le puedan dar y, aun así, seguimos 
hablando de que la tecnología y la virtualidad ha 
sido todo un éxito. 

Yo todos los días veo que un compañero más 
no se conecta a las clases y lo peor es que con la 
virtualidad no nos damos cuenta de estas cosas, las 
estadísticas sí nos lo muestran, pero al parecer el 
Estado sigue callando. 

Continuando con las cuestiones que quiero 
comentar, quiero enlazar esto con la cuestión del 
desmonte del Esmad. El desmonte del Esmad es algo 
que es necesario, hace un año más o menos, creo 
que se dio un debate en el Senado y en la Cámara 
sobre el desmonte del Esmad, podemos ver cómo 
es sistemática la forma de actuar del Esmad, no son 
casos aislados, es la formación que se imparte y que 
busca reprimir esa manera en que van rompiendo 
violentamente a las personas en las protestas que 
son legítimas, y si alguien aquí está hablando de 
que tienen derechos, no violen el resto, podemos ver 
como la cuestión en el Consejo de Estado nos da la 
razón. 

Hoy estamos hablando por la Constitución, 
tengamos en cuenta lo que dice el Consejo de 
Estado, tengamos en cuenta como se pronunció ante 
Jhony Silva, estudiante de la Universidad del Valle, 
ingeniero químico, que la última vez que las fuerzas 
del Esmad entraron a la Universidad del Valle, 
él fue asesinado, pero además de esto, podemos 
ver no solamente al Esmad, per se, como algo 
malo, sino también la instrumentalización de este 
cuerpo por parte del Estado, podemos ver como la 
primera opción para el Estado colombiano ante las 
problemáticas, las inconformidades sociales no es el 
diálogo, realmente la primera opción para el Estado 
colombiano siempre ha sido reprimir, siempre ha 
sido segar, siempre ha sido matar a las disidencias 
ideológicas, hoy hablamos de que pensar distinto 
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debería estar bien, cuando en toda la historia lo que 
se está pensando hoy en día ha estado mal. 

Entonces, además de esto, quiero dar un breve 
recuento de las personas que han sido asesinadas no 
solamente ahora, sino a lo largo de la historia, quiero 
dar, recordar a Dilan Cruz, quiero recordar a Jhony 
Silva, quiero recordar a Nicolás Neira, a Nicolás 
Guerrero, a Lucas Villa asesinado ayer. 

Por último, de las cuestiones que debíamos tener 
en cuenta, es la Reforma a la Policía. Este es un 
tema que se ha tocado múltiples veces y cada vez 
que la Policía tiene un escándalo, cada vez más 
grande, cada vez peor, porque ya no se puede tapar, 
ya no son unas manzanas podridas, podemos ver 
como se habla de una posible Reforma a la Policía, 
pero esta nunca se da y si se da no son cuestiones 
estructurales, tenemos que entender que el problema 
es estructural, no es una individualidad, la Policía 
no puede seguir siendo un segundo ejército con 
una lógica contrainsurgente, es entendible que la 
historia de Colombia, la Policía no ha hecho parte 
del Ministerio del Interior como muchos órganos 
de policía alrededor del mundo, realmente hacen 
parte del Ministerio del Interior, aquí hacen parte 
del Ministerio de Defensa, el estatuto de seguridad, 
la seguridad democrática, hoy en día la política de 
defensa y seguridad han dado a la Policía facultades 
contrainsurgentes, de lógicas del enemigo interno y 
el enemigo interno realmente ha sido la población 
colombiana. 

Además de esto, es importante tener en cuenta 
diferentes puntos, es necesario poder revisar los 
actuales procesos de la selección de miembros para 
esta institución, analizar los procesos de formación 
para la Policía de derechos humanos, aunque uno 
sepa que ninguna formación de derechos humanos 
va a ser que no se violen los mismos. Además de 
esto, podemos ver cómo se deben realizar mediante 
especialistas las cuestiones referentes a los estatutos 
de seguridad y además cómo debe actuar la Policía, 
no ha habido un referente histórico en la nación de 
cómo debe actuar la Policía, estamos de cero, pero 
además de esto, la implementación de la cultura, la 
dirección de cuentas ante la sociedad, ante órganos 
superiores y ante niveles de la institución, la Policía 
no puede ser una rueda suelta que la suelten a la 
sociedad como les dé la gana, no lo digo sin saber, 
lo digo porque en los últimos nueve días he visto 
cómo ha sido así. 

Pero además de esto, por simples recuerdos, 
también sería importante analizar la remuneración 
salarial policial, y los sistemas de incentivos que 
se han tenido a lo largo de la historia, revisar el 
fuero, son cuestiones supremamente importantes. 
Hoy más que, como hablar como se me mencionó 
aquí, como líder estudiantil, realmente considero 
que hablo como cualquier tipo de estudiante, como 
cualquier tipo de ciudadano y se me hace imposible 
ignorar la situación en la que estamos viviendo, se 
me hace imposible ignorar la situación en la que 
está la ciudad de Cali, porque podemos ver cómo 
nos están matando, podemos ver como los medios 

de comunicación desinforman, podemos ver cómo 
los rectores nos mandan a la policía y nos mandan al 
Esmad, no somos vándalos, como lo dijo Varela, un 
momento cuando iban a militarizar la Universidad 
del Valle, no son vándalos hoy en día, tienen que 
tener en cuenta que el diferir no puede costarnos 
la vida en este momento, y si hay un verdadero 
compromiso con la paz, no solamente para el Estado, 
sino también para las instituciones de educación 
superior a lo largo y ancho del país, no solamente las 
públicas sino también las privadas, si se considera 
una universidad en el sentido de la palabra, la 
universidad tienen que entender que se tiene que 
permitir la diferencia de pensamientos, se tiene que 
avalar una verdadera democracia estudiantil, no 
podemos ser tan caraduras en este momento en que 
están reprimiendo de tal manera al pueblo. Yo creo 
que sería eso y no sé más, reiterar el llamado a que 
Varela debe renunciar. 

La Presidencia pregunta a la plenaria si desea 
declararse en sesión permanente y, cerrada su 
discusión, esta responde afirmativamente. 

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria un minuto de silencio solicitado por Alex 
Javier González, Representante del Comité Nacional 
del Paro Juvenil en memoria de quienes han fallecido 
durante las marchas y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación

La Presidencia decreta un minuto de silencio en 
memoria de quienes han fallecido en las marchas.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor Luis Fernando Gaviria, Ascún.

Palabras del doctor Luis Fernando Gaviria, 
Ascún.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra al doctor Luis Fernando Gaviria, Ascún:

Bueno señor, muy amable. Muy buenas tardes 
para todos, la verdad me siento muy alagado de 
poder en el Senado de la República compartir con 
ustedes esta mañana y esta tarde, me parece un 
sitio muy apto y muy pertinente para exponer pues 
todas las inquietudes que tenemos, nosotros en la 
Asociación Nacional de Universidades Públicas y 
Privadas (Ascún), quiero realmente hoy presentar 
el comunicado sobre el cual el consejo directivo se 
pronunció a la comunidad en general, creemos que 
nosotros a través de ese pronunciamiento sabemos 
que debemos, pues que tenemos que estar muy 
pendientes de nuestras realidades, de las que están 
sucediendo en Colombia. 

Recordar que llevamos más de un año y dos 
meses en este problema de pandemia, nosotros 
desde las universidades nos hemos dado cuenta de la 
terrible afección al interior de los hogares, cómo ha 
afectado realmente la pandemia el comportamiento 
no solamente de nuestros jóvenes sino de los padres 
y de los abuelos al interior de sus hogares. 

Se ha venido recogiendo, pues se ha venido 
fortaleciendo una brecha muy delicada, muy 
compleja de pobreza, recordar que Colombia es 
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uno de los países en América Latina y el Caribe 
que tiene uno de los productos internos brutos más 
bajos, en términos de distribución de la riqueza, y 
eso pues nos permite a nosotros darnos cuenta de 
que una acción del Covid sobre nuestra sociedad 
ha afectado enormemente y ha radicalizado pues 
todas esas brechas que existen entre el que puede 
y el que no puede alimentarse, el que no puede 
vivir y el que no puede sobrevivir porque realmente 
Colombia, lo han dicho las encuestas y lo ha dicho 
el mismo DANE hace muy poco, tal vez entre estas 
últimas dos semanas, de la terrible brecha que se ha 
consolidado y que se ha constituido económica y 
social en Colombia. 

Eso lo hemos querido dejar dicho en nuestro 
comunicado, a manera personal creo que nosotros 
estamos viviendo una crisis, pero es una crisis que 
acumula todo ese sentimiento que tienen las familias 
de no poder solucionar los problemas, de vivir 
permanentemente en ese acoso, y en esa sensación 
de no poder y de no poder salir del problema y de 
no tener del Estado pues realmente una atención 
que sea oportuna para atender esa problemática que 
tienen sobre todo los mayores, los padres y ahora 
pues obviamente los jóvenes. 

Nosotros desde Ascún hemos propuesto y 
poder rápidamente canalizar ideas muy concretas 
sobre cómo hemos percibido nosotros lo que está 
sucediendo hoy con nuestro más de millón 300 
mil estudiantes que forman parte de Ascún y que 
a través de sus rectores pudiéramos todos recoger 
informaciones muy valiosas para poder atender y 
poder ser interlocutores en lo que está sucediendo 
en nuestra sociedad, yo pienso que las universidades 
son unos actores muy importantes para percibir 
realmente lo que está sucediendo, yo creo que a 
nosotros y al Gobierno le falta percibir mucho de 
lo que está sucediendo en esos hogares, de lo que 
estamos hablando. 

Y lo que nos está sucediendo es que la gente quiere 
salir, quiere expresarse, quiere hablar, quiere que 
brote esa ira y esa rabia que tienen por dentro, porque 
se sienten apabullados por la pandemia, se sienten 
apabullados por la sociedad, se sienten apabullados 
por las cantidades de señales de, se puede, de no se 
puede, que hoy sí, que mañana no; y eso realmente 
genera una inestabilidad en la sociedad, que yo creo 
que nosotros necesitamos reconocer, que gran parte 
de la problemática que tenemos hoy es esa, una 
enfermedad psicológica, y por tanto yo creo que 
las universidades tenemos que recoger ese sentir al 
interior de esas familias, al interior de sus docentes 
que están conectados con las familias para recoger 
eso y poderlo traducir en solución a nuestros propios 
problemas, por lo menos hacer la catarsis de lo que 
estamos sintiendo y pensando. 

Ofrecemos desde la universidad colombiana 
esos espacios de encuentro, esa reflexión y ese 
análisis, esa discusión también de las ideas, como 
un instrumento poderoso que tenemos nosotros, 
toda la raza humana tiene y que debe prevalecer en 
el tiempo. Esto ha traído pobreza, ha traído desastre 

en muchas personas, muchas familias y siempre ha 
sido históricamente en la sociedad, en la historia de 
la humanidad, estamos rechazando categóricamente 
cualquier expresión violenta que vulnere los derechos 
de los individuos, pero sabemos que la fuerza de la 
razón está por encima de todo y este no es uno de los 
primeros conflictos que tiene Colombia. 

Colombia es un país libertario, es un país 
completamente libertario, donde la gente desde 
hace 300 años hacia acá, hemos venido expresando 
lo que queremos, expresando lo que queremos y 
lo que no queremos, lo que nos gusta y lo que no 
nos gusta, y no nos ponemos de acuerdo por eso 
mismo, porque tenemos ese espíritu y esa es nuestra 
historia, y sobre esa es la que tenemos nosotros que 
cabalgar, entonces, simplemente yo lo que quiero es 
dejar ahí, agradecerle al Congreso de la República, 
al Senado en este caso, y a todos los dirigentes que 
escuchamos hoy con detalle, las grandes propuestas 
que tienen, las inquietudes, los problemas, la falta 
de comunicación, la falta de ponernos de acuerdo, 
la diversidad, la cantidad de dificultades que todos 
en nuestros gremios, en nuestras asociaciones, 
con nuestra gente pues nos damos cuenta de las 
dificultades, pero yo creo que podemos entre todos 
y nos ponemos a disposición con la Asociación 
Nacional de Universidades de poder canalizar y 
poder compartir con ustedes cualquier tipo de acción, 
actividad y todo lo que tiene que ver con formación, 
con apoyo a actividades que realmente nos permitan 
que a través del diálogo y a través de maneras pues 
mucho más decentes y posibles, podamos realmente 
salir adelante. Muchas gracias señor Presidente, 
gracias por su tiempo. Buena tarde. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor Oscar Domínguez, Asociación Colombiana 
de Universidades.

Palabras del doctor Óscar Domínguez, Asociación 
Colombiana de Universidades.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra al doctor Óscar Domínguez, Asociación 
Colombiana de Universidades:

Sí, Presidente, gracias, solamente quisiera 
entonces, en virtud de esa primera intervención de 
nuestro Presidente de la Asociación Colombiana de 
Universidades, decir, tal vez, 3 o 4 cosas adicionales, 
primero, Presidente, reconocer a usted y al 
honorable Senado este espacio, espacio que resulta 
siendo muy útil para esto que en lo personal tengo 
que decir se convierte en una catarsis social en la 
que ustedes muy diligentemente hoy han permitido 
que todos los sectores nos pronunciemos y las 
universidades colombianas quienes representamos 
desde la asociación que, aclaro Presidente y señoras 
Senadoras y Senadores, no es a nombre de los 
estudiantes, ni seguramente sea a nombre de los 
profesores, es a nombre de los rectores universitarios 
que hacen la tarea día a día por intentar representar y 
lidiar este sector de la sociedad colombiana. 

Decir que en este momento los rectores 
colombianos lamentan profundamente la manera 
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como se instrumentalizó a la violencia, como una 
manera de resolver los conflictos, lo dijo nuestro 
Presidente, rechazamos rotundamente de donde 
venga cualquier interés de resolver los conflictos por 
la vía de la intimidación y la fuerza; pero también 
llamamos al diálogo, que es el escenario que ha 
permitido por cientos de años construir pensamiento 
en nuestro país y el mejor ejemplo, sin duda, entre 
muchas instituciones que lo ha hecho, está la 
universidad colombiana. 

Y decir también, Presidente, honorables 
Senadoras y Senadores, que las universidades 
colombianas han cerrado filas alrededor de unas 
primeras propuestas, que no son las únicas, que serán 
los primeros insumos para la reflexión y que están 
encaminadas alrededor del derecho a la educación 
y al acceso equitativo al conocimiento, una primera 
premisa que las universidades colombianas por 
otrora han venido pidiéndole a los gobiernos que se 
materialice. 

También la posibilidad de que exista la garantía 
para el Estado de derecho y la protesta social y 
también el respeto de todo tipo de consideración 
humana en cualquiera de las condiciones en que ella 
quiera revisarse, de lo cual, hemos tenido bastantes 
intervenciones en el transcurso del día en esta 
invitación que ustedes hacen. 

También decir que los rectores han rodeado 
propuestas, están, mejor, presentando propuestas 
alrededor de la implementación previa, a la 
implementación plena de los acuerdos suscritos de 
paz como condición de convivencia democrática, 
también que los rectores de este país están 
proponiendo al Gobierno nacional esta coyuntura 
para el fortalecimiento de la democracia y la 
implementación plena de nuestra Constitución de 
1991. 

También decir que los rectores colombianos 
han venido insistiendo en la necesidad urgente de 
profundizar en el derecho a la salud y al sistema, 
en el derecho de la salud y a un sistema de salud 
que responda las verdaderas necesidades de nuestra 
sociedad, y también  por qué no decirlo, y de manera 
contundente lo expresan los rectores, cómo poder 
hacer una revisión de un pacto fiscal y de desarrollo 
económico y social que sea incluyente. No podemos 
seguir aplicando las mismas medicinas que hemos 
aplicado en el transcurso de la historia para tener 
unas contingencias de problemas sociales que hoy 
nos están desbordando a todos. 

De tal suerte que con la intervención que hizo 
nuestro Presidente, el doctor Luis Fernando Gaviria, 
y desde la Asociación Colombiana de Universidades, 
solo podemos decir que apoyaremos todos los 
espacios posibles para que medie el diálogo, medie 
la razón, medie el interés colectivo de sacar adelante 
nuestra nación y celebramos mucho, Presidente, su 
convocatoria a este espacio que estamos seguros no 
será el único ni será el último, porque de lo que se 
trata es de que hagamos un diálogo sostenido entre 
todos para intentar no solo sentarnos a la mesa, sino 

concretar los acuerdos hechos en las mesas. Muchas 
gracias Presidente y Senadores, muy amables. 

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Arturo Char Chaljub, manifiesta:

Muchas gracias a usted, muy amable doctor 
Óscar Domínguez, de la Asociación Colombiana de 
Universidades por su intervención y atender nuestra 
invitación. Muy amable. Ahora vamos a darles 
paso a los representantes de los gremios que nos 
acompañan también en el día de hoy. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Presidente de la Asociación Nacional de 
Empresarios de Colombia (ANDI), doctor Bruce 
Mac Master.

Palabras del señor Presidente de la Asociación 
Nacional de Empresarios de Colombia (ANDI), 
doctor Bruce Mac Master.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor presidente de la Asociación 
Nacional de Empresarios de Colombia (ANDI), 
doctor Bruce Mac Master:

Muchas gracias Presidente, muchas gracias 
por esta oportunidad. Tremendamente triste, 
Presidente, no hay la menor duda de que hoy es 
un día para lamentar, para lamentar la muerte de 
tantos colombianos, para lamentar la violencia, para 
lamentar los heridos, para lamentar esas familias que 
están viviendo hoy del luto, sufriendo y recordando 
con dolor seguramente a sus seres queridos, de 
manera que de verdad mi saludo solidario para 
ellos y mi llamado a todos los colombianos a que 
lamentemos eso. 

Presidente, luego también quisiera celebrar este 
espacio. Lo veo de inmenso valor, es un espacio 
muy, con inmensas características de pluralidad -lo 
que en Colombia es cada vez es más importante- en 
donde hay la oportunidad para todos poder hablar. 
Me parece de alguna forma que estamos teniendo 
esa oportunidad, casi como fue mencionado ahorita 
no solo de catarsis, sino también un poquito de 
entendernos los unos a los otros, de oírnos los unos a 
los otros. Lo más importante de este espacio, espero 
que casi todos los que estamos aquí o que hemos 
participado como invitados, que hayamos oído al 
otro. De alguna forma lo más importante para mí 
ha sido oír a los representantes de los jóvenes, oír 
a Alex Javier González, por ejemplo, para mí fue 
importantísimo, oír a Jennifer, oír a Diógenes, 
la verdad es que yo creo que en Colombia nos 
está faltando eso, en Colombia nos está faltando 
un poco oír lo que las otras personas piensan, lo 
que las personas quieren o las que otras personas 
pidan, de lo que se quejan, de cuáles son realmente 
sus aspiraciones, pero también cuáles son sus 
necesidades y este espacio creo que lo está logrando, 
por supuesto, no va ser suficiente, nos va tocar hacer 
muchas más cosas en Colombia para lograr construir 
alrededor de ejercicios parecidos a este. 

Le diría que uno de los grandes pesares que 
tenemos todos los colombianos, por supuesto, 
son las violaciones a los derechos humanos, todos 
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pedimos que las mismas sean investigadas, todos 
pedimos que las mismas sean condenadas y sean 
castigadas, cuando las autoridades den lugar o así 
lo definan. Yo creo que, en eso nos tenemos que 
mover con firmeza, con convicción, con voluntad de 
colombianos, con voluntad de personas que quieren 
tratar de trabajar todos los, con la construcción de 
un mismo país. 

También decirles, Presidente y Senadores, que 
esa es la voluntad de la Andi, así lo hemos expresado, 
así lo hemos hecho, somos desde la Andi, desde la 
asociación y desde el mundo empresarial, todos 
mis compañeros así lo dirán, seguramente también 
somos respetuosos de las ideas de todos, somos 
respetuosos de los ideales, de los principios, de los 
objetivos y de lo que al final esta comunidad, cada 
uno quiere, aspira. De hecho, quiero aprovechar, creo 
que el Senador Petro está conectado, para decirle a 
él directamente que circuló en redes un audio donde 
se dicen cosas falsas sobre una reunión que hubo 
en la Andi y que él tenga de mí, en este momento, 
la seguridad de lo que está dicho en ese audio es 
mentira, que eso no sucedió, que así no piensa la 
Andi y que si él tiene alguna duda al respecto, se la 
quiero aclarar, porque sin duda, no es ni el principio 
ni el espíritu de la Andi. Yo con gran sensibilidad se 
lo quiero transmitir a él. 

Luego entender que lo que estamos viviendo hoy 
en día, por supuesto, es como una conjunción de 
muchas cosas. La protesta, hombre, la protesta es 
parte de lo que nos hace a nosotros ciudadanos. La 
protesta permite construir comunidades, la protesta 
permite construir sociedades, yo creo que no hay 
una sola persona que esté conectado ni a través de 
la plataforma ni a través seguramente de las redes 
sociales que no haya salido a protestar o que no haya 
sentido la necesidad de salir a protestar por un hecho 
o por otro. Yo lo he hecho personal en una cantidad 
de ocasiones, casi siempre relacionada, por cierto, 
con el tema de derechos humanos, casi siempre 
relacionado con el tema de, por ejemplo, pérdidas 
de vidas o casi siempre relacionado con la búsqueda 
de una Colombia menos violenta; en el caso mío, 
personal. 

Le quisiera decir que, por supuesto, no se puede en 
ningún caso confundir la protesta con el vandalismo, 
no se puede confundir la propuesta con la violencia, 
no se puede confundir la protesta con los saqueos, 
por ejemplo. Y en este sentido, quiero resaltar, en la 
declaración que le oí a Diógenes Orjuela alrededor 
de su condena a la violencia y de su condena al 
vandalismo. Es muy importante que las personas 
que están ejerciendo su derecho de protesta también 
hagan la condena a la violencia y al vandalismo. Les 
quiero decir, lo que está sucediendo hoy en día no 
tiene una sola arista, no tiene un solo punto de vista, 
no tiene solamente una óptica, tiene muchas ópticas, 
y en esas ópticas estamos todos involucrados, 
están, por supuesto, las personas que yo creo que 
legítimamente han decidido en un momento dado 
expresarse y está la óptica también de quienes desde 
otro punto de vista, pues, probablemente no están 

de acuerdo con estas ideas o probablemente sienten 
que se están viendo afectados algunos derechos 
importantes, algunos derechos importantes para el 
funcionamiento de la sociedad. 

Quiero en mi calidad de representante de la 
Asociación Nacional de Empresarios de Colombia 
(Andi), por supuesto, tengo que traer un mensaje 
de llamado importante a los promotores del paro 
para que nos permitan en medio de su protesta nos 
permitan operar, operar las cosas fundamentales 
de nuestra sociedad, que nos permitan tener 
alimentos y producirlos, que nos permitan operar 
el sistema de salud, que nos permitan transportar el 
oxígeno, que nos permitan atender a los enfermos 
y sus ambulancias, que nos permitan trabajar, que 
le permitan a la gente eventualmente obtener el 
sustento.

Colombia viene de una época muy golpeada, 
muy golpeada, varios de ustedes y suscribo lo 
dicho, por ejemplo, por Jennifer Pedraza hace un 
rato, probablemente esto se debe a muchas cosas, se 
debe a cosas históricas, a temas históricos, a deudas 
históricas, se debe probablemente a los efectos de 
la pandemia y cómo todos tuvimos que estar muy 
concentrados en nuestros hogares sin poder salir, sin 
poder trabajar, pero sobre todo, sin poder generar 
riqueza en una gran cantidad de hogares. Yo por 
muchos años trabajé en la lucha de superación de 
pobreza -lo recordarán algunos de los Senadores y 
algunos de los presentes- y recuerdo mucho cómo 
cuando terminamos ese ejercicio, cuando yo terminé 
ese ejercicio, estábamos hablando de niveles de 
pobreza del 30%, me parecía en ese momento que 
nos faltaba muchísimo y efectivamente nos faltaba 
muchísimo. Para mí ver una cifra como la que ahora 
presentó el DANE, en realidad me arruga el corazón 
y me hace pensar que de pronto perdimos veinte 
años de trabajo y de esfuerzo de toda la sociedad, 
de recursos de toda la sociedad, pues, bueno, 
tenemos que ver cómo hacemos para recuperarlos 
y eso se recupera, entre otras cosas, generando 
valor, generando trabajo, generando oportunidades 
para la familia y generando una buena educación; 
una educación, además justa, una educación que le 
permita a la gente salir adelante. De manera que, 
por supuesto, en ese sentido, ese es discurso nuestro 
y es el discurso de los empresarios de hoy en día. 
Queremos poder seguir trabajando y queremos 
poder seguir aportando a la sociedad.

Nos preocupa, por ejemplo, temas como los 
riesgos de desabastecimiento, no es un riego menor. 
Veo a veces, por ejemplo, que en las redes sociales 
dicen, y por qué no aceptamos unos días sin trabajar 
o por qué no aceptamos unos días sin producir o 
unos días sin tener alimentos, claro, si a uno le piden 
eso como ser humano, seguramente uno va a poder 
hacer eso, pero cuando un colectivo completo, una 
sociedad grande, una ciudad. Además, recuerden 
ustedes que una muy buena parte de los colombianos 
lo que come lo compra prácticamente el mismo día, 
va a la plaza de mercado y lo compra, si en las plazas 
de mercados no hay alimentos estamos afectándonos 
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todos. Repito, esto no es ni mucho menos una crítica 
a la protesta, no, lo que hacemos nosotros es una 
solicitud a que una serie de derechos fundamentales 
sean mantenidos. 

Pienso en los campesinos, pienso en los 
empresarios, pienso también en los trabajadores, 
pienso en las personas que están eventualmente en 
la industria avícola, pienso en las personas que están 
en la industria de producción de alimentos para todo 
el país, pero también pienso, por ejemplo, en toda 
la población importante y todo ese sector salud que 
se ha venido dedicando a cuidarnos durante toda 
esta época que tanto trabajo le ha costado, que tanto 
riesgo han tenido y que de alguna forma también 
se preocupan, inclusive, en lo que pueda pasar en 
términos de la pandemia. 

No es una excusa y se los digo porque me 
pudieran rápidamente decir algunas personas, claro 
nos quieren asustar con el tema del contagio, no, no 
es una excusa. Es muy importante que Colombia 
no vaya a tener efectos, porque simplemente no 
fuimos capaces de atender los enfermos en nuestros 
hospitales o porque no fuimos capaces de llevar el 
oxígeno.

Es un tiempo de oírnos todos, quiero y he hecho 
el ejercicio toda mi vida, lo he hecho durante estos 
días y lo he hecho hoy muy fuertemente de tratar 
de buscar y entender lo que el otro necesita, lo que 
el otro requiere, lo que el otro de alguna forma está 
reclamando, y eso lo tenemos que hacer. Le hago 
un llamado a todos porque usualmente el diálogo 
del colombiano es un diálogo de mono canal. Es 
un diálogo en donde uno solamente habla de lo 
que quiere hablar y habla muy poco de lo otro y no 
oye al otro, y creo que todos tenemos que hacer ese 
ejercicio, todos tenemos que hacer ese ejercicio.

Por último, decir que, somos muchos, 
probablemente todos ustedes, veo a muchos en 
este momento en la pantalla, además, que han 
luchado durante toda su vida por bajar en los 
niveles de violencia en nuestro país, por tratar de 
salir de esa situación tan difícil en la que la mayoría 
de nosotros nacimos, que fue la de vivir en un 
país particularmente violento, no dejemos que la 
violencia otra vez coja camino como método para 
tramitar nuestras necesidades; la violencia no puede 
ser el camino para tramitar la solución de nuestras 
necesidades. No puede ser, quienes apoyaron el 
proceso de paz, por ejemplo, lo saben y lo saben 
profundamente y lo dijeron con gran fuerza en su 
momento, yo fui una de las personas que lo hizo, lo 
sabe todo el mundo, por eso, hablan bien y mal de 
mí. Pero, la gente sabía que yo creía que Colombia 
requería hacer unos esfuerzos importantes para 
desactivar y superar esa generación de violencia 
o varias generaciones de violencia que veníamos 
viviendo. 

En esto necesitamos un poco de consistencia y los 
invito a que en paz, con serenidad, con madurez, con 
capacidad de oír al otro, realmente con esa capacidad 
nos sentemos y tratemos de tramitar nuestras 

diferencias. Vamos a tener siempre diferencias y 
tenemos que definir cuál es el mecanismo para 
tramitarlas. El mecanismo para tramitarlas debe ser 
un mecanismo en paz, el mecanismo para tramitarlas 
debe ser un mecanismo que ojalá, además, sea 
respetuoso, que el que se sienta a oír, por ejemplo, a 
quien reclama no le tome del pelo, el que se sienta a 
oír quien le reclama no patee el balón para adelante 
como se dice coloquialmente. Pero, también, se 
requiere que haya la voluntad de sentarse a tramitar 
las diferencias, y un día serán los unos, y otros días 
serán los otros, y no puede ser que siempre estemos 
viviendo una situación en la cual eventualmente 
lo único que podemos hacer es enfrentarnos con 
violencia. 

Ese es nuestro llamado, queremos trabajar, 
queremos generar empleo, queremos generarle al 
país los productos que necesita, queremos atender a 
las comunidades, queremos atender a los ciudadanos, 
queremos bajarles la angustia a los ciudadanos. Les 
voy a pedir por favor que piensen en la cantidad 
de colombianos angustiados que hay hoy día, este 
no es un tema menor, es un tema absolutamente 
grave, si venimos de la pandemia y venimos del 
confinamiento en que vivimos, se ve increíblemente 
exacerbado, tenemos la responsabilidad de darle 
algo de tranquilidad a los colombianos, no porque 
nos conformemos con las cosas, no porque 
pensemos que el problema no existe, no porque 
no vayamos a tratar de solucionar el problema, no, 
porque sepan que existen dirigentes, que existen 
líderes. Me encanta oír a los líderes juveniles y a los 
líderes estudiantiles hablando con tanta propiedad, 
tan serios. 

Estoy de acuerdo con lo que dijo también 
Alex cuando habló del movimiento social y de lo 
importante que es el movimiento social para la 
sociedad, para la construcción de una sociedad 
mejor, suscribo completamente lo que él dijo, 
pero busquemos la forma de generarle a todos los 
colombianos un mejor vivir y un mejor vivir incluye 
solución en muchos problemas profundos, pero 
también bajarle al nivel de angustia, no se justifica 
que no lo hagamos. Señor Presidente, nuevamente 
muchas gracias a usted, a la oportunidad de 
conversar, muchas gracias por haber propiciado 
este ejercicio. Espero que los colombianos sigamos 
teniendo oportunidades de esta naturaleza y con 
nosotros cuente, nosotros estamos listos para 
siempre proponer. 

Me faltó por decir algo, perdón que me estaba 
despidiendo. Desde la Andi he hecho propuestas. 
Me faltó por mencionar nada más ni nada menos 
que la propuesta tributaria que nosotros hicimos. 
Ese ejercicio que hicimos dese la Andi fue un 
ejercicio consiente, solidario, en donde le pedimos a 
los empresarios que dijeran, que no les ha ido bien, 
ah, no están viviendo precisamente sus mejores 
momentos, que tomaran la decisión, de decir, si 
Colombia necesita en este momento un esfuerzo 
fiscal importante para atender la caída en el recaudo, 
pero también los mayores gastos -algunos dicen 
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que no es suficiente pueden tener razón- pero, si 
Colombia tiene en este momento una emergencia 
fiscal tan grande, nos sentamos nosotros con los 
empresarios y tratamos de obtener de ellos un 
consenso para poder apoyar a Colombia en este 
momento y le dijéramos a la población colombiana 
no vamos a tocar sus ingresos, no vamos a tocar 
tampoco sus gastos, no los vamos afectar más, 
nosotros nos encargamos de hacer el esfuerzo para 
atender esta emergencia en particular. 

No con una cifra menor, la cifra que nosotros 
hemos propuesto, es una cifra que de lejos es la 
tributaria más gran de la historia de Colombia, la 
tributaria más grande hasta ahora ha sido de 10 
billones de pesos, nosotros estamos proponiendo 
que se recauden cerca de 13 o 14 billones de pesos, 
es el 40% más grande que la tributaria más grande 
de la historia de Colombia, es gigantesca y estamos 
diciendo que eso lo podemos trabajar nosotros con 
ustedes, que son los que tienen que tomar la decisión, 
y con el Gobierno quien tiene que proponerles para 
que logremos tener un mejor país.

Esa propuesta sigue sobre la mesa y esa propuesta 
es en realidad un gesto que nosotros pretendemos 
sea un gesto solidario. Es una oferta que le facilita 
las cosas al país, le facilita las cosas al Congreso, 
le facilita las cosas también al Gobierno nacional, 
en el sentido de que no tenemos que empezar a 
decir, yo no quiero pagar, el otro dirá yo no quiero 
pagar, no, estamos diciendo en este momento dónde 
hay recursos y busquemos a ver si logramos hacer 
un esfuerzo especial desde el empresariado para 
ponerlo sobre la mesa y para ser nosotros en este 
momento los que asumamos el mayor costo. 

Le agradezco la oportunidad ahora sí señor 
Presidente, no podía dejar de decir esto último, por 
supuesto, de pronto, fue hasta una de las principales 
razones por las cuales usted me invitó, pero por 
decir todo lo primero que me parece fundamental, 
se me estaba quedando quizás la principal razón por 
la cual usted me invitó, Presidente. Muchas gracias 
y les agradezco mucho la atención de todos los 
presentes en el día de hoy en esta audiencia.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Presidente de la Asociación Bancaria y de 
Entidades Financieras de Colombia, Asobancaria, 
doctor Hernando José Gómez.

Palabras del señor Presidente de la Asociación 
Bancaria y de Entidades Financieras de Colombia 
(Asobancaria), doctor Hernando José Gómez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor Presidente de la Asociación 
Bancaria y de Entidades Financieras de Colombia 
(Asobancaria), doctor Hernando José Gómez:

Muchísimas gracias a la invitación suya y del 
honorable Senado de la República a participar en 
esta importante audiencia pública. Lo primero es, 
reconocer que estamos en una crisis de grandes 
dimensiones, y creo que, pese a los horrores de 
la violencia que hemos padecido por décadas, 
no habíamos experimentado estos niveles de 

radicalización y de violencia que estamos viviendo 
en estas pasadas semanas. Pero, creo que en la crisis 
se conoce lo mejor de las personas y, por eso, es 
que debemos invitar al país a buscar soluciones, a 
dialogar, a que realmente logremos abrir canales 
donde tengamos un poco de empatía, podamos 
escucharnos mutuamente y poder resolver los temas, 
porque, evidentemente, tal como han sido como 
solucionados en muchos otros países del mundo, 
aquí también debemos ser capaces de realizarlo.

En ese sentido esta conversación, pues, tiene 
sentido, si los colombianos realmente logramos 
encontrarnos en una idea sencilla pero poderosa, y 
yo la resumiría en: Vamos para adelante! Estamos en 
un punto de partida, no de llegada, y evidentemente 
tenemos que empezar a mirar hacia adentro, 
transformar errores en posibilidades y proponer, 
con generosidad, escuchar sin sesgo, sin prejuicios, 
sin condicionamiento y, especialmente, sin cálculos 
políticos. Ofrendar en este momento lo mejor de 
nosotros sin mezquindades. 

En Asobancaria celebramos el llamado del 
Gobierno al diálogo y los contactos que sabemos 
que se están haciendo para que cesen los bloqueos, 
para que cesen las situaciones de violencia que 
están fracturando ostensiblemente proyectos que 
deberían unir a la nación como, por ejemplo, el Plan 
Nacional de Vacunación, la Seguridad Alimentaria o 
el cuidado de los enfermos y la misma recuperación 
económica y del empleo. Por ello, tanto los que 
protestan como los que no, todos los colombianos 
tenemos que unirnos alrededor de unos acuerdos 
básicos que nos permitan seguir avanzando, pero 
al mismo tiempo enfrentar los problemas que nos 
ha generado esta situación de conflicto que estamos 
viviendo en la actualidad. 

Para el sector bancario, más allá de los daños 
materiales, es dramática la afectación en la 
prestación de servicios financieros a las personas, 
a los clientes. Hoy por hoy, el 30% del monto de 
las operaciones se ejecutan en forma presencial, y 
el 11% del total de las mismas se realiza a través 
de canales físicos, y si bien es cierto que hemos 
avanzado mucho, afortunadamente en los canales 
digitales como el Internet, la telefonía móvil hay 
una porción todavía muy relevante de clientes que 
hacen uso de los cajeros y de las oficinas, y son 
ellos quienes han visto mermadas sus actividades 
económicas y financieras por cuenta del vandalismo 
que han venido sufriendo las sucursales bancarias.

Por otro lado, queremos sumar con ideas, con 
propuestas. Esta semana, a través del consejo gremial 
hemos hecho propuestas para resolver lo urgente, 
que es garantizar el financiamiento de los programas 
sociales y la sostenibilidad fiscal. De la misma 
manera que la Andi ha presentado una importante 
propuesta en la misma dirección y creo que en 
términos relativamente cercanos, el consejo gremial 
también ha puesto sobre la mesa una profunda 
propuesta de reforma, que fundamentalmente genera 
un gran esfuerzo por parte del sector empresarial en 
general y, adicionalmente, también sobre población o 
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personas con mayores recursos en el país. Entonces, 
estamos seguros de que los gremios participamos 
de lo importante, que es un acuerdo entre todos 
sin exclusiones, que nos permita retomar un franco 
camino de diálogo social, la institucionalidad y el 
Estado de derecho, y en la medida en que logremos 
ponernos de acuerdo alrededor de cómo financiar 
las necesidades inmediatas que hoy tiene el país, 
especialmente en el campo social, creo que ya es un 
buen comienzo para poder abordar otros temas que 
han generado discusión y debate en el país.

Por otra parte, también debo decir que 
durante la pandemia en la banca hemos hecho 
de la reactivación económica nuestro principal 
propósito, la reactivación económica y social. 
Hemos canalizado apoyos a más de 11 millones de 
deudores y fuimos el vehículo a través del cual el 
Gobierno pudo transferir muy rápidamente todas 
las ayudas sociales como Ingreso Solidario y los 
apoyos del PAEF al sector de pymes que fue tan 
importante para evitar cierres generalizados en ese 
sector. Por otro lado, nuestro compromiso fue más 
allá y, adicionalmente aumentamos como nunca las 
provisiones, aumentamos unas provisiones normales 
de 2 billones por año a provisiones de 10 billones 
y con eso logramos mantener la estabilidad del 
sistema, en una crisis sin precedentes como fue la de 
la pandemia. Valga decir, que esto lo que ha permitido 
es darles la seguridad a todos los ahorradores, 
finalmente, entre el 90% de los recursos que maneja 
la banca, son recursos de los ahorradores, y nuestra 
gran preocupación fue mantener esa solidez y esa 
seguridad para el ahorro de todos los colombianos.

Por otra parte, desde el sector financiero 
recientemente lanzamos la campaña “Colombia se 
Activa”. Una estrategia entre las entidades bancarias 
para irrigar más de 43 billones de pesos en créditos 
a las mipymes en este año 2021, quienes generan 
cerca del 90% del empleo. Con ello estamos tratando 
de diseñar soluciones específicas de financiación 
para las cadenas productivas más afectadas por 
el Covid, como el sector hotelero, como el sector 
comercio y todos estos sectores que se han visto 
más afectados por el confinamiento. Finalmente, en 
la banca queremos y le apostamos a la reactivación. 
Juntos con los brazos siempre abiertos al diálogo, 
encontramos caminos para que la banca apalanque 
esa recuperación de los distintos sectores y, por lo 
tanto, el empleo y el ingreso, que es lo que la gente 
más necesita en este momento.

Señor Presidente, somos optimistas y nuestro 
compromiso es con el desarrollo y la prosperidad 
de todos los colombianos, con brindarles el mejor 
servicio y el más competitivo posible. Tenemos 
mucho por avanzar, tenemos mucho por progresar en 
temas como la formalización, inclusión empresarial 
y en universalización del sistema, también cada 
vez tenemos que lograr ser más eficientes y prestar 
mejores servicios a nuestros clientes. Sin embargo, 
continuamos siendo una palanca clave que activa los 
sueños de las empresas y los hogares. Insisto, desde 
el sector financiero quiero decirles que cuenten 

con nosotros y estamos listos para apoyar todas las 
iniciativas de diálogo y de fórmulas que puedan 
presentarse para que podamos sacar de problemas 
a muchos sectores que han vivido situaciones muy 
difíciles y acelerar los procesos de reactivación, y 
el Programa Nacional de Vacunación. De nuevo, 
con esto le agradezco mucho, Presidente, esta 
oportunidad de compartir con ustedes el día de hoy.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
señora Presidenta de la Cámara Colombiana de la 
Construcción (Camacol), doctora Sandra Forero 
Ramírez. 

Palabras de la señora Presidenta de la Cámara 
Colombiana de la Construcción (Camacol), doctora 
Sandra Forero Ramírez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la señora Presidenta de la Cámara 
Colombiana de la Construcción (Camacol), 
doctora Sandra Forero Ramírez:

Muchas gracias señor Presidente. Un saludo 
para la Mesa Directiva, a usted Presidente, Senador 
Arturo Char, muchas gracias por esta invitación, a 
su primer Vicepresidente, Senador Jaime Durán, 
a la segunda Vicepresidenta, Senadora Griselda 
Lobo, al Secretario del Senado de la República, 
doctor Gregorio Eljach, a todos ustedes honorables 
Senadores agradecerles de manera profunda a 
esta invitación. Saludo también a quienes nos han 
antecedido en esta audiencia tan valiosa que ustedes 
convocaron, a los representantes de los trabajadores, 
de los indígenas y de los movimientos juveniles, de 
los estudiantes.

Yo, quisiera aprovechar estos minutos que ustedes 
nos conceden, me voy a ir un poquito fuera de los 
sectorial, tal vez al final contaría un poco cuáles son 
las afectaciones sectoriales, pero me gustaría mucho 
aprovechar este espacio para hacer unas reflexiones 
que creo que se han hecho a lo largo del día, también 
mis colegas Bruce y Hernando José lo plantearon, y 
es el momento que estamos viviendo y la importancia 
de estar unidos por Colombia, en un momento que 
lo necesita el país, que lo necesitan los colombianos, 
que los necesitamos todos. Ustedes hoy son el reflejo 
de lo que necesita Colombia, y por qué lo digo, 
porque lo primero que debemos buscar entre todos 
es rodear las instituciones, es estar, instituciones 
entendiendo que además de que tenemos que oírnos 
entre todos, son las instituciones, como el Senado 
de la República, que pueden abrir estos espacios 
de diálogo que está necesitando el país, de la mano 
del Gobierno nacional, de la mano del Congreso de 
la República, de la mano de los distintos sectores 
políticos, de todos los representantes de sociedad 
civil, que ustedes tuvieron esta mañana en la 
audiencia, que pudimos oír con mucha profundidad 
cómo planteaban las inquietudes, las necesidades, 
como ese sentimiento que tenemos todos en este 
momento de sentarnos a oírnos todos.

Pero, es muy importante hacerlo en este marco 
de lo que representa el Senado de la República, 
salvaguardar las instituciones, dar estas discusiones 
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y estos debates, de manera que nos permite la 
democracia en la que vivimos para poder avanzar 
en la agenda que necesita el país. No es un secreto 
que muchas de las cosas que se reclaman ahora, tal 
vez, son deudas históricas, otras las ha generado una 
coyuntura muy difícil, como ha sido el Covid, que 
lo que hizo fue profundizar, incluso, temas como la 
pobreza, que es una lucha que debemos tener entre 
todos. 

Lo primero que quería decir, entonces, es en 
el marco de este respeto con la institucionalidad, 
agradecer y mostrar cómo hoy, este espacio que 
ustedes están generando, es el reflejo de ese diálogo 
que podemos dar de manera respetuosa, propositiva, 
incluyente, estando todos, oyéndonos todos y 
aceptando las diferencias, tramitándolas como debe 
ser. Sobre todo, valorar enormemente, Presidente 
y todos, que se involucren a todos, porque es muy 
importante también oír desde lado empresarial y 
de lo que nosotros representamos en los gremios, 
que es la generación de empleo, que es la actividad 
económica, que es buscar el desarrollo económico, 
pero jalando también el desarrollo social, que nos 
podamos involucrar en estas discusiones.

También decirles que la afectación, yo creería 
que seguramente no es igual para todos los sectores, 
ahorita anunciaron que viene mi colega Nidia, de 
Colfecar, que han tenido unas afectaciones enormes. 
¿Qué le ha pasado a este sector?, este sector que yo 
represento, que es la construcción de edificaciones, 
es un sector que sí se ha visto afectado, tengo que 
decirlo, pero hemos tenido una cosa que quiero 
compartir con ustedes y que es maravillosa, y es que 
nuestros trabajadores están trabajando, están con 
el interés de seguir produciendo, están yendo a las 
obras, en algunos momentos -tengo que decirles- se 
han visto atacados, se han visto violentados por su 
voluntad de seguir trabajando, ahí creemos nosotros 
que de la mano de ustedes y de todos los actores, el 
rechazo unánime a estas actitudes violentas, en eso 
creo que debemos estar todos muy unidos.

Cosa distinta es el derecho a la protesta que, 
además lo reconoce nuestra Constitución y tenemos 
entre todos que, así como aceptamos eso y apoyamos 
ese derecho a la protesta, debemos también rechazar 
contundentemente esos actos vandálicos que no solo 
le están haciendo daño a los trabajadores de nuestro 
sector, sino a todos los trabajadores de Colombia 
que quieren trabajar, que necesitan movilizarse, 
que necesitan llevar el sustento a sus hogares, pero 
también están afectando el derecho a la educación. El 
solo hecho de violentar el derecho a la movilidad, eso 
conlleva una cantidad de elementos que seguramente 
Nidia los va a expresar, en lo que tiene que ver con 
abastecimiento, alimentación, salud, todo esto que 
ahorita no solo por la coyuntura, sino que realmente 
todos necesitamos. Entonces, decirles a ustedes que 
nosotros, por supuesto, que en el marco de lo que 
representamos, que es la institucionalidad desde el 
sector privado, respetamos, valoramos enormemente 
el derecho a la protesta, porque, además, eso ayuda 
a ver de pronto cosas que no hemos visto todos los 

actores, pero rechazamos de manera contundente 
el riesgo en que se está poniendo la vida de los 
colombianos, su salud, su alimentación, su trabajo.

Seguramente esta va a ser, Senador Char, la 
primera de muchas audiencias de estas y estamos 
listos para participar con propuestas, participar 
en los diálogos, el gremio que yo represento del 
sector de la construcción de edificaciones tenemos 
diecinueve regionales y creemos desde este gremio 
que muchos de estos diálogos se tienen que dar en 
las regiones porque en las regiones es que pasan 
todo, en las regiones es que pasa la reactivación, en 
las regiones es que podemos estar con los líderes 
sociales, con los líderes empresariales, los líderes 
gremiales, no estoy diciendo que no haya un papel 
importante desde lo nacional, por supuesto, lo 
respaldamos y vamos a participar, pero es muy 
valioso que cuando estos diálogos que se están 
planteando, entiendo, además que también se van 
a llevar a las regiones, se abran los espacios para 
que ahí participemos todos. La reactivación, pero 
también las dificultades, los problemas, están las 
regiones y las regiones se vuelven absolutamente 
relevantes en estos diálogos porque, además, en las 
regiones, en el territorio es donde están sufriendo 
los colombianos todos estos actos vandálicos y es 
donde realmente se están sintiendo las afectaciones 
directas, no de la protesta, de los actos vandálicos 
que han querido hacer parecer la protesta como solo 
actos vandálicos y sabemos todos -por eso, debemos 
aplicar esa pedagogía en todas partes- sabemos 
todos que no es así. 

Por último, quisiera decirles que, en estos diálogos 
y en las discusiones que se vendrán, adicionalmente, 
ahorita que Bruce hablaba un poco de la reforma 
tributaria y de las reformas que sean, nosotros 
desde Camacol estamos convencidos que hay una 
necesidad enorme de lograr llegar a los acuerdos, y 
en eso se basan nuestras propuestas, de impulsar los 
programas sociales que puedan atender la población 
más vulnerable que sea visto más afectada por esta 
pandemia. Acordémonos que nosotros tenemos 
un país que, desafortunadamente es parte de las 
reflexiones que debemos hacer que hacia adelante, 
es un país que tiene un componente de informalidad 
enorme y la informalidad laboral es casi el 47%. 
Esos trabajadores informales se ven infinitamente 
afectados no solo por la pandemia, sino por esto que 
está pasando en el territorio porque ellos, cuando 
hablamos de que aumenta el índice de la pobreza en 
Colombia, muchos de esos trabajadores informales, 
incluso, empresarios pequeños formales que vivían 
casi del día a día son los que cayeron en esta 
pobreza. Entonces, muy importantes esos programas 
que se están planteando, darles continuidad a estos 
programas sociales que permiten que la pequeña 
empresa también pueda mantenerse mientras 
pasamos esta coyuntura porque eso es sinónimo de 
mantener ese empleo. 

Hay una cosa que hablan mucho los estudiantes 
y los jóvenes y es como esa necesidad de abrir el 
espacio, las oportunidades para ellos, muchas de las 
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personas que están protestando son nuestros jóvenes 
y ahí muy dispuestos nosotros a que las propuestas 
los involucren, cómo llevar a estos jóvenes, ya se dijo 
por parte del gobierno educación, matrícula cero, 
pero también nosotros desde el sector empresarial 
lo analizamos permanentemente y buscamos cada 
vez más espacios para involucrar laboralmente a 
nuestros jóvenes, necesitamos que vean que tienen 
oportunidad en el país porque Colombia sí es un 
país de oportunidades.

Terminaría refiriéndome muy rápidamente 
Presidente y todos los honorables Senadores al tema, 
aunque seguramente va a venir Julián Domínguez 
más adelante Presidente el Consejo Gremial, pero 
decirles y las mencionó Hernando José, desde el 
punto de vista de lo que se puede venir con una 
reforma tributaria. Desde el Consejo Gremial 
Nacional somos conscientes de la necesidad de 
mantener esos elementos que dan pie a la necesidad 
de una tributaria y ahí están los programas sociales, 
ahí está la universidad para nuestros jóvenes y la 
propuesta del Consejo Gremial permite también, 
como lo decía Bruce desde la Andi, estamos buscando 
cómo avanzar en que esto sea una propuesta única, 
pero decirles a ustedes desde el empresariado, desde 
esos 29 gremios que tienen asiento en el Consejo 
Gremial Nacional salió una propuesta donde está 
también está la apuesta desde el empresario para 
poner porque aquí también necesitamos actuar y ahí 
estamos dispuestos a poner, a aportar para que se 
logre ese objetivo no solo de la sostenibilidad fiscal, 
sino también desde el mantener o priorizar el gasto 
social.

Termino hablando de mi sector muy rápidamente. 
Agradecerles a ustedes porque han estado siempre 
acompañando este sector, muchos de ustedes 
participaron en los debates de la recién sancionada 
ley de Vivienda y Hábitat. Esa es una ley que da 
enormes oportunidades a que sigamos creciendo 
en la producción formal de Vivienda de Interés 
Social y a construir ciudades de calidad incluyentes 
y equitativas. Decirles que, en este momento de 
estas discusiones si tenemos un sector que sea visto 
afectado, pero más que presentar acá las afectaciones 
es decirles desde este sector y desde este gremio 
que yo represento vamos a seguir aportando para el 
desarrollo económico, para el desarrollo social con 
un elemento fundamental que es la vivienda social 
para que más hogares accedan a una vivienda formal, 
para que más hogares consoliden su patrimonio; es 
que un hogar colombiano que pasar de no tener una 
vivienda a poderla tener le cambia su presente y su 
futuro. Ese es nuestro compromiso, mantenernos en 
esa producción, perfeccionar ese modelo para cada 
vez poder llegar a población con menores ingresos. 
Y agradecerles enormemente porque ustedes han 
sido, a través de décadas inclusive, constructores 
de ese modelo que ha permitido que más hogares 
colombianos accedan a una vivienda social y, por 
ahí derecho, accediendo a una vivienda social 
generando empleo y demandando insumos.

Así de que, apreciado Presidente, doctor Char, 
apreciados Senadores les agradezco enormemente 
el espacio a Camacol. Desde Camacol seguiremos 
participando en estos diálogos, poner a la orden de 
estos diálogos nuestras diecinueve regionales porque 
las cosas, las propuestas, el diálogo y el oírnos 
todos debe darse en las regiones, y ratificarles el 
compromiso de Camacol con la vivienda formal de 
este país, con la vivienda social y con la construcción 
de ciudades de calidad. Muchas, muchas gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
señora Representante de la Federación Colombiana 
de Transportadores de Carga por Carretera 
(Colfecar), doctora María Elena Obando. 

Palabras de la señora Representante de la 
Federación Colombiana de Transportadores de 
Carga por Carretera (Colfecar), doctora María Elena 
Obando.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la representante de la Federación 
Colombiana de Transportadores de Carga por 
Carretera (Colfecar), doctora María Elena 
Obando:

Muy buenas tardes para todos. Yo hago parte de 
la junta asesora de Colfecar, estoy representando a 
Nidia Hernández quien en este momento se encuentra 
en otra reunión en el Ministerio de Transporte y voy 
a presentar la posición del gremio y también hacer 
unas reflexiones que considero importantes de cara 
a este conflicto y, por eso, vamos a explicar nuestra 
posición.

La doctora Nidia Hernández le solicitó al Presidente 
Iván Duque que adoptara medidas efectivas para 
normalizar la movilización de los vehículos de carga, 
esto también con el acompañamiento permanente 
de las autoridades en los sitios de bloqueo y con la 
reacción oportuna a hechos vandálicos que se están 
presentando como saqueos de la carga e integridad 
de los conductores. Por esta razón Colfecar se 
ofreció a trabajar conjuntamente con el Ministerio 
de Defensa y también con la Fuerza Pública en el 
diseño de estrategias para lograr que la vía se abra 
y así restablecer el abastecimiento que necesitamos 
con urgencia en todas partes, especialmente, en los 
departamentos del Valle del Cauca, en Nariño y 
Cauca. 

El problema es más preocupante porque no 
solamente se están presentando cierres en carreteras, 
sino que se presentan cierres en todas las periferias 
de la ciudad que hacen posible que la poca carga que 
recojamos o podamos entregar, prácticamente no 
pueda salir, o sea, Cali está sitiado en este momento 
en la zona industrial, o sea, que desde ahí no 
podemos operar. Es decir, que así sea haya solicitado 
la presencia o la ayuda de corredores humanitarios 
para poder pasar, entregar los insumos médicos y los 
medicamentos todo esto, es muy difícil realmente 
hacer esta labor porque igual llegamos a las ciudades 
y no vamos a poder entrar. 

La presidenta de Colfecar también expuso al 
mandatario las afectaciones que hemos tenido los 
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empresarios. Tenemos muchos saqueos, tenemos 
ataques contra la integridad, llevamos conductores 
que tiene siete días en el sitio y esos conductores ni 
si quiera han podido ser relevados, no les podemos 
mandar dinero, tenemos que hacer todos los 
esfuerzos y no logramos si quiera poderlos relevar 
para que puedan dormir y puedan estar descansados. 
Esto nos preocupa mucho porque va a ser una bola 
de nieve, o sea, no solamente lo que está aquí siete 
días después viene que la capacidad de nuestro cross 
docking y de todo esto es muy complicado porque 
nuestro personal va a tener que trabajar en exceso y 
se van a necesitar quince días, un mes para podernos 
poner al día con los abastecimientos de las ciudades, 
eso es muy importante. 

Yo creo que nosotros como transportadores 
sí queremos ser muy contundentes en exigir o 
en solicitar respetuosamente que se levanten los 
bloqueos en las carreteras y en las ciudades porque 
nosotros diríamos que los derechos, la libertad de 
unos y toda esta deuda histórica que tienen los que 
no han podido ser escuchados, los que no hemos 
podido ser escuchados llegan hasta donde empieza 
la de los otros, entonces, yo creo que se trata de 
construir país y no de destruir país. Yo pienso que ni 
los empresarios ni los transportadores ni el gobierno 
ni los partidos políticos ni los estudiantes somos 
enemigos, todo lo contrario, tenemos que trabajar 
como coherencia con empatía y con cordura, o sea, 
cuando hablo de coherencia estamos diciendo que 
no podemos exigir que se retire la Fuerza Pública 
si por el otro lado nos están atacando, nos están 
sitiando. Para mí o para nuestro gremio en general 
y los invito a esta reflexión es que, tanto agresión es 
hacerle daño a alguien físicamente como sitiarlo o 
no permitir que desarrolle su trabajo, eso otra forma 
de agresión que nos preocupa. 

Creo que para poder resolver este conflicto hay 
que trabajar en forma empática, hay que pararse en 
los zapatos de los demás, o sea, no se puede fomentar 
el odio, las diferencias. Estoy muy en sintonía con 
el doctor Bruce, creo que los empresarios también 
han propuesto esto de esa reforma tributaria, esos 
puntos que está poniendo la Andi me parecen muy 
sensatos, me parece que quien tiene más, pues, tiene 
que dar más, tiene que hacer mayor esfuerzo, pero 
creo que el esfuerzo es todos los colombianos, creo 
que todos tenemos que hacer un esfuerzo para hablar 
con asertividad, con no suponer, con dar lo mejor de 
nosotros, no esperar que otro venga para dárnoslos 
y no juzgar, o sea, yo creo que esas son las bases del 
diálogo. 

Esta es la razón por la cual nosotros como 
transportadores si nos estamos viendo gravemente 
afectados y tenemos dolor en el corazón. Tenemos 
empresas con 45, 50 años en el gremio y a nosotros 
nos duelen nuestros empleados teniendo que estar 
en carretera sin poder comer, sin poder dormir, 
que cuando levanten los bloqueos quién saben en 
qué condiciones están para llegar a la ciudad, que 
pueda haber accidentes, que nos estén quemando las 
tractomulas, que no tengamos equipos suficientes 

para poder atender la demanda de un país que está 
gravemente enfermo con el Covid y, por eso, está 
grave la economía. Creo que, los transportadores 
tenemos un peso y una responsabilidad muy grande 
en nuestros hombros y les pedimos por favor a todos 
los señores que están en esto, al gobierno y a los 
que están en el paro que realmente si queremos 
hacer algo, si por un lado están diciendo retire la 
Fuerza Pública, por otro lado, necesitamos retiren 
los bloqueos por qué, porque hay que poner de parte 
y parte. 

La situación para los empresarios del transporte 
está siendo supremamente compleja y está 
desbordando nuestras capacidades; todos somos 
colombianos y todos debemos remar para el mismo 
lado, entonces, por eso, es la posición de Colfecar. 
Ojalá no tuvieran que hacer uso de la fuerza para 
tener que pasar, entonces, seamos coherentes en 
esto. Respeto profundamente a los universitarios su 
derecho de expresión, al libre, a todo lo que tengan 
que hacer, pero hagámoslo dentro de un tema de 
diálogo, de reconciliación y de perdón. Eso es como 
lo que nosotros tenemos que decir desde nuestro 
gremio.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
presidente del Consejo Gremial Nacional, doctor 
Julián Domínguez Rivera.

Palabras del señor Presidente del Consejo 
Gremial Nacional, doctor Julián Domínguez Rivera.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el señor presidente del Consejo Gremial 
Nacional, doctor Julián Domínguez Rivera:

Presidente, muy buenas tardes. Aquí estamos para 
atender está honrosísima invitación que usted le ha 
hecho a los distintos sectores de la sociedad a hablar 
en realidad sobre los dolores que estamos viviendo 
y cómo conjurarlo que es lo más importante, por 
eso, celebramos esta iniciativa de poder adelantar 
esta conversación civilizadamente. Celebramos 
que los honorables Senadores estén presentes y 
acompañando las angustias del pueblo colombiano 
también y consideramos que la participación de 
miembros de la sociedad civil de estudiantes, de 
mujeres, de gremios es de suyo muy relevante e 
importante. Colombia requiere inclusión, Colombia 
requiere reconocernos desde las diferencias y 
requiere también construir confianza, entonces, no 
podemos en realidad adelantar el mejoramiento de 
una sociedad que se basa en la desconfianza porque 
sin duda eso conduce a un espiral muy profundo de 
diferencias que nos hacen mucho daño. 

Quiero decir que Colombia tiene alrededor de 2 
millones de empresarios y cuando nosotros hablamos 
del sector empresarial colombiano estamos hablando 
de más del 95% de micros y pequeños empresarios, 
y tenemos que decir que esos empresarios se 
agrupan en 29 gremios sectoriales -dónde están los 
que me han antecedido en el uso de la palabra- en 
dónde están la Andi, Camacol, está el sector agrícola 
y tiene el valor este Consejo Gremial Nacional de 
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agrupar esos 29 gremios y adoptar consensos en 
beneficio de la sociedad.

Nosotros lo que hemos venido haciendo es, 
buscando la forma en conjunto de conservar el 
empleo. La última encuesta hicimos muestra cómo 
los empresarios han hecho esfuerzo gigantesco en 
un 63% por conservar el empleo, hemos hecho una 
lucha gigantesca por tratar de llevar soluciones en los 
temas vacunación y en eso estamos insistiendo en la 
necesidad de que los colaboradores, en la necesidad 
de que sus familias, incluso, las comunidades en 
donde operan tengan la posibilidad de vacunarse 
para contribuir al Plan Nacional de Vacunación. 
Hemos venido adelantando un trabajo muy grande 
proponiendo un plan de reactivación, un plan de 
reactivación que tiene un contenido social muy 
grande y que dio lugar a que incluso se incorporara 
en políticas públicas por parte del gobierno en el 
CONPES de reactivación empresarial. También 
estamos procurando mejorar las condiciones para 
que nuestros jóvenes alcancen mejores opciones 
y puedan tener alternativas de emprendimiento 
haciéndole mucho más fácil el acceso a la producción 
y a elementos. De manera que, este es el conjunto 
de empresas de nuestro tejido empresarial que es 
fundamentalmente un tejido microempresarial y de 
pequeños empresarios. 

También tengo que decir que están sufriendo 
mucho con esta situación. Por ejemplo, ahora mismo 
se está celebrando en Pamplona un evento que 
quisieron mantener los textileros para el diseño y la 
moda, una cosa que animamos que se mantuviera 
para mostrar que allí está el vigor erguido del sector 
empresarial actuando, pero también tenemos que 
registrar que en un pequeño cultivo de flores de 
la sabana está mañana no pudieron entrar las 30 
operarias que son mujeres madres cabeza de familia 
a trabajar y eso es absolutamente dañino o ese 
agricultor del Valle de Buga que llama y dice sus 
angustias porque ni siquiera ha podido llevarle, lo 
que denominan ahí la remesa, a sus mayordomos, en 
fin. Es eso lo que estamos viviendo.

Pero sin duda creemos que esta actitud erguida 
y civilizada que usted está liderando Presidente 
de conversar, de hacer un diálogo va en el sentido 
correcto y lograrlo hacer de esta manera desprevenida, 
tranquila que nos permita dentro del dolor, con 
serenidad, poder vernos las caras con distintos 
actores de la sociedad que todos tenemos cavidad, 
que se nos trata con una condición igualitaria, sin 
duda, esto es muy importante como sociedad. Si 
bien hemos condenado los actos vandálicos, de 
violencia y nuestras condolencias a las familias 
de las víctimas por todos esos actos violentos de 
personas indeseables que definitivamente no quieren 
hacer cosa distinta que buscar de la violencia y 
el asesinato su manera de expresión, pues, esto 
definitivamente produce un daño infinito para esta 
sociedad, pero hay que reconstruir desde el dolor 
como estoy diciendo. 

Por eso, nosotros siempre hemos dicho que 
dentro de los cauces constitucionales y legales 

con todos los protocolos mantener fundamental 
el derecho a la protesta, en eso invariablemente 
hemos expedidos varios comunicados pidiendo que 
se garantice, que se investigue también. Tuvimos 
una reunión convocada por el jefe de Estado en el 
día de ayer y vimos ahí que todas las entidades de 
investigación y control están actuando al unísono 
para condenar, juzgar y en causar aquellos casos 
donde efectivamente haya habido condiciones 
de criminalidad o de afectación de otros derechos 
básicos como el derecho a la movilidad, el derecho 
a la alimentación, este derecho a la educación, todos 
estos derechos fundamentales que estableció la 
Constitución de 1991.

Qué es lo que queremos como sector empresarial, 
trabajar. Lo que queremos es tener la aspiración de 
lograr que este país pueda crecer este año 5% después 
de estar decreciendo el año pasado cerca de un 7%, 
es decir, poder salir de la brecha y poder contribuir 
a que las condiciones de equidad mejoren, a que 
mejoren las condiciones de incorporar a la sociedad 
personas que entraron en la pobreza por cuenta de 
la pandemia y, efectivamente, entre mayo y este año 
hemos logrado recuperar un 1.200.000 empleos, 
pero esto no es suficiente todavía tenemos más de 
3.800.000 empleos que perdimos desde mayo del 
año pasado, pero venimos recuperando el sector 
empresarial. Lo que estamos diciendo es, déjenos 
trabajar, déjenos seguir con los motores prendidos 
para poder efectivamente generar el empleo, para 
poder efectivamente contribuir de manera eficiente 
a superar la crisis. 

Por eso, hemos presentado soluciones de 
recursos. Los veintinueve gremios del Consejo 
Gremial hemos hecho un consenso muy importante 
alrededor de la necesidad fiscal para atender la 
situación social que tiene que ver con recaudar el 
orden de un punto o punto y medio del Producto 
Interno Bruto, eso puede ser del orden de unos 
14 billones de pesos, a través de mecanismos 
muy novedosos donde el sector empresarial está 
poniendo, como lo han dicho mis antecesores, en 
la mesa recursos para que efectivamente esto se 
pueda, incluso, prolongar en el tiempo por dos o tres 
años y tener unos recursos adicionales para poder 
garantizar el Ingreso Solidario, Familias en Acción, 
los subsidios para contratar empleados en empresas 
a través de este subsidio que ustedes prorrogaron 
hasta marzo del PAEF, que se puede llegar con toda 
la solidaridad a todos los rincones del país. Sin duda 
nos preocupa sobre manera que, a pesar de pretender 
una reivindicación social estas circunstancias del 
paro lo que eventualmente puede hacer es contribuir 
a hacer más critica la situación, cosa a todas luces 
indeseable y a todas luces que no debería ser nuestra 
manera de reaccionar antes las dificultades.

Cuando las familias están en crisis, cuando las 
familias y las personas entran en dificultades lo 
que hacen es, sacar lo mejor de sí para conjurar esa 
condición. Por eso, si bien respetamos el derecho a la 
protesta pacífica hemos hecho un llamado categórico 
a rechazar los actos vandálicos y a la necesidad 
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de acompañar a nuestras instituciones como este 
Congreso, las instituciones de judicialización, las 
instituciones del legislativo, de nuestra Cámara 
de Representantes y Senado de la República, 
acompañar las instituciones que administran justicia 
en el país, acompañar, por supuesto, a nuestras 
fuerzas del orden y actuando dentro de las sindéresis 
de algunos protocolos actúen de la manera como 
vienen haciéndolo en muchas partes del territorio 
nacional.

Un llamado a nuestros coterráneos que están 
buscando desestabilizar a que abramos estos 
espacios a la conversación. Pueden destruir 
muy rápidamente algunas partes de nuestra 
infraestructura, pero convénzanse que reconstruir el 
ánimo y reconstruir físicamente lo que destruyen en 
pocos momentos, en pocos minutos es muy difícil, 
incluso, la reconstrucción física es el más fácil que la 
reconstrucción moral y ese es el mensaje importante 
para nuestra sociedad.

No quiero alargarme más aquí otros colegas 
quieren hablar, pero ahí estamos los veintinueve 
gremios de la producción nacional, estas empresas 
son más de 2 millones de empresas en Colombia 
micro, pequeñas, medianas y grandes de los distintos 
sectores, de todos los rincones del país, de todas las 
actividades económicas trabajando conjuntamente 
por tratar de superar las condiciones de esta crisis, 
a sabiendas que tendremos que graduar aquellas 
que son de corto plazo con otras que tienen que ser 
gestionadas en el mediano plazo y tener la claridad 
de que ello es así porque todo no se puede resolver 
de un soplo en el cortísimo plazo y de manera 
inmediata; tendremos que adquirir los compromisos 
que surgen de estos diálogos para poderlos gestionar 
en el tiempo. Muchas gracias Presidente, muchas 
gracias por abrir estos espacios y nuevamente 
bajo su dirección el Congreso de la República se 
muestra de manera erguida brindando alternativas y 
soluciones al país. Ahí estaremos nosotros alrededor 
de la institucionalidad colombiana. Muchas gracias 
y éxito en estas deliberaciones.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
señora Presidenta de la Asociación Colombiana de 
las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (ACOPI), 
doctora Rosmery Quintero Castro.

Palabras de la señora Presidenta de la Asociación 
Colombiana de las Micro, Pequeñas y Medianas 
Empresas (ACOPI), doctora Rosmery Quintero 
Castro.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la señora presidenta de la Asociación 
Colombiana de las Micro, Pequeñas y Medianas 
Empresas (ACOPI), doctora Rosmery Quintero 
Castro:

Muchas gracias Presidente, doctor Char y demás 
honorables Senadores, a los compañeros gremiales y 
todos los que están escuchando. Realmente un gran 
espacio para expresar nuestra gran preocupación 
frente a los diferentes actos, creo que ya mis 
compañeros han dado cifras muy relevantes. 

Desde las Mipymes tenemos una significativa 
preocupación porque, primero, venimos en un 
proceso de formalización por un lado, sobre todo 
lo que es la pequeña y la mediana haciendo un 
gran esfuerzo de transformación con inversiones 
significativas, cuando la pandemia llega nos 
encuentra con una capacidad de financiación 
bastante copada, entra la pandemia y con ese 
cierre de la mayoría de las actividades nosotros, a 
pesar de ello, seguimos haciendo un esfuerzo. En 
el momento más crítico de la pandemia pudimos 
validar que aproximadamente el 70% de nuestros 
afiliados hizo el esfuerzo de no retirar personal en 
la medida en que se fueron utilizando los diferentes 
instrumentos y el subsidio a la nómina -que es uno 
de los elementos que estamos todavía necesitando- a 
pesar de que no cubre un número tan significativo de 
la estructura empresarial de las Mipymes en el país 
si es un número importante para conservar empleo y 
no perder mucho más. 

Por otro lado, cuando se nos presentan estas 
situaciones que no son nuevas, así como las 
manifestaciones toman como un florero de Llorente 
a la reforma tributaria cualquier otro hecho puede 
generar lo mismo, eso lo menciono como para 
aterrizar y lo he dicho en diferentes espacios. Nosotros 
tenemos como país una capacidad de inteligencia 
militar bastante importante, precisamente, por tantos 
años de una confrontación armada permanente que 
nos ha dado unas capacidades y uno no entiende 
cómo año tras año, periódicamente están tomando 
mucha más fuerza las manifestaciones que si bien es 
un derecho constitucional a manifestarse, a expresar 
lo que uno está queriendo también es cierto que esos 
espacios cada día están siendo utilizados para hacer 
daño. 

Daño que uno observa cada día tiene mayor 
planificación y en la medida que esos grupos tienen 
mayor planificación sentimos desde el segmento 
que nosotros representamos no hay la capacidad de 
reaccionar apropiadamente, pasan días para poder 
actuar consecuentemente cuando ya hay pérdidas 
significativas. Uno lee los grupos empresariales y 
está viendo todas estas manifestaciones y ya hay 
empresarios que nos están diciendo que van a reducir 
la jornada laboral, que van a reducir a 36 horas o 
menos para poder adaptarse a estas manifestaciones 
diarias. Por otro lado, sabemos por la información 
de los medios de comunicación que algunos 
departamentos tienen más afectación que otros. 
Así como se habla de los corredores humanitarios 
es hora también de recuperar el transporte interno, 
en el caso de Cali, el Mio, se habla de una pérdida 
de transporte de 40, 50 vehículos que son muy 
importantes para la movilidad de los trabajadores. 

Por otro lado, Presidente hay un tema también muy 
importante y es lo que nos corresponde comunicar 
desde los diferentes escenarios desde el legislativo, 
el sector empresarial y el mismo ejecutivo si bien 
es cierto nosotros somos totalmente conscientes de 
que se necesitan recursos para seguir atendiendo las 
brechas sociales también es cierto que es el momento 
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de revisar profundamente qué estructuras existen 
el país y cómo podemos utilizar esas capacidades 
y optimizar los recursos de mejor manera. En la 
medida que se envié ese mensaje muy seguramente 
los demás grupos de interés van a tener un poco más 
tranquilidad frente a lo que corresponda a aportar 
para poder atender la salud, lo social y también la 
reactivación. Nosotros seguiremos, Presidente, 
desde Acopi aportando a esa reactivación, pero 
que cada día sentimos se vuelve mucho más lenta, 
sentimos retrocesos, sentimos que no estamos 
teniendo el control de lo mínimo que pudiéramos 
tener y es, trabajar con algo de tranquilidad por ese 
proceso de adaptación que hemos tenido frente a 
una pandemia.

Finalizo enviando un mensaje, como lo dije hoy 
en una preparación de la mesa comercial, nosotros 
vamos a seguir teniendo daños por todas estas 
manifestaciones, daños económicos sustanciales 
que de una u otra manera van a requerir instrumentos 
totalmente distintos, ya hoy hablando de créditos 
para la micro y la pequeña empresa es hablar casi de 
algo inalcanzable porque nuestras capacidades no 
nos permiten ser sujetos del crédito para un sector 
financiero. Muchas gracias señor Presidente por este 
espacio.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Presidente de la Sociedad de Agricultores 
de Colombia (SAC), doctor Jorge Enrique Bedoya 
Vizcaya. 

Palabras del señor Presidente de la Sociedad 
de Agricultores de Colombia (SAC), doctor Jorge 
Enrique Bedoya Vizcaya.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor presidente de la Sociedad de 
Agricultores de Colombia (SAC), doctor Jorge 
Enrique Bedoya Vizcaya:

Bueno señor Presidente Char un saludo muy 
especial para usted y para todos los honorables 
Senadores y Senadoras de la República, gracias por 
la paciencia de estar todo el día aquí con nosotros y 
escucharnos. Yo traigo la voz del sector agropecuario 
en nuestro país, más de 11 millones de habitantes que 
tiene la ruralidad y que hoy se encuentran con una 
enorme preocupación porque a manos de quienes 
están organizando los bloqueos en las carreteras y 
quienes están participando de los mismos se está 
atentando contra la seguridad alimentaria de todos 
los colombianos.

Y lo quiero dejar muy claro, con la comida no 
se juega y en las carreteras de nuestro país con 
estos bloqueos, con la imposibilidad de mover 
los alimentos para las ciudades y los pueblos 
de Colombia, con la imposibilidad de llevar los 
insumos para la producción de nuestros agricultores 
y productores pecuarios se está jugando con la 
comida de los colombianos, con la nutrición de los 
niños, de los adultos mayores y en general se puede 
poner en riesgo el abastecimiento y la seguridad 
alimentaria de todo un país.

Ustedes honorables Senadores que vienen de 
diferentes partes del territorio colombiano quiero 
que tengan muy clara la radiografía de lo que está 
pasando en Colombia. El sur occidente del país 
está viviendo una situación muy critica el 30% de 
la producción de pollo, huevo, cerdo, sale de esa 
zona del país para el resto de Colombia; en solo dos 
días más de 500.000 litros de leche no se pudieron 
recoger, leche que iba para las casas de millones de 
hogares con sus niños que necesitan este producto tan 
esencial; de la misma manera el corredor que conecta 
el Cauca con el Valle del Cauca y el departamento 
de Nariño ha impedido que nuestros productores de 
papa, que nuestros productores de frutas saquen sus 
productos a Cavasa y también transiten por el eje 
cafetero hacia la ciudad de Bogotá.

Pero si nos vamos para el eje cafetero en dónde 
también ha habido bloqueos los productores de café 
hoy en día que tenemos precios internacionales 
como nunca antes vistos y un dólar favorable ven 
la imposibilidad de sacar sus cosechas, al igual 
que el aguacate Hass o que el aguacate papelillo. 
Imagínense siete meses esperando la cosecha para 
que por cuenta de los bloqueos en las carreteras 
pierdan toda la plata y la posibilidad de alimentar no 
solamente a los colombianos, sino a los compradores 
de otros países. Si nos vamos a Cundinamarca y a 
Boyacá con esas cuencas lecheras tan importantes 
que tiene Colombia -han visto ustedes en los videos- 
la leche derramada, la papa que no sale, las flores 
que no se exportan, los arándanos que tampoco 
pueden exportarse o llegar a los mercados de Bogotá 
y otras ciudades, y ni qué decir de la producción de 
pollo de engorde en el departamento de Boyacá que 
prácticamente quedó aislada porque no puede traer 
la comida del puerto de Buenaventura ni tampoco 
puede traerla del departamento de Santander, y 
en ese departamento nuestra producción de cacao 
que es tan importante, nuestra producción de mora 
también es muy relevante para los campesinos de ese 
departamento se está dañando porque los bloqueos 
en las vías no permiten que los productores saquen 
sus alimentos.

Claro, no puedo dejar de mencionar a la costa 
Caribe colombiana donde el mango dulce tampoco 
lo han podido comercializar, donde la yuca también 
tiene problemas de salida. Si nos vamos para el 
departamento del Meta en el corredor que conecta 
a Villavicencio o al departamento con la ciudad de 
Bogotá esos bloqueos intermitentes -de una manera 
indolente- han impedido que se me muevan los 
camiones cargados de cerdos, los caminos cargados 
de pollo y, por supuesto, muchas de las frutas que 
vienen al centro país. El Huila y el Tolima no son la 
excepción, la producción de tilapia, la producción 
de arroz que está por salir también está viendo 
obstaculizado su tránsito hacia el resto del territorio 
colombiano. 

El problema no es solamente estimados Senadores 
de este momento por el desabastecimiento que 
se genere porque en la medida en que nosotros 
no tengamos los insumos para producir el retraso 
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de la producción de cultivos de ciclo corto hacia 
adelante va a generar, si se mantienen los bloqueos, 
desafortunadamente, un resquebrajamiento de la 
capacidad de producción de alimentos de Colombia.

El derecho a la vida va de la mano al derecho a la 
alimentación que es un derecho fundamental y hoy, 
a manos de quienes han organizado los bloqueos y 
quienes están implementándolos en las carreteras, se 
está generando un atentado contra el derecho a la 
alimentación de los colombianos. Lo que no puede 
ocurrir es que en estas mesas de diálogo o en esas 
aproximaciones que se están haciendo que, claro yo 
creo que todos los colombianos las destacamos, la 
comida termine siendo la moneda de cambio para 
levantar los paros. Aquí, nadie le está haciendo un 
favor al sector agropecuario diciendo que van a 
establecer corredores para sacar la comida, es que 
eso tiene que ser una obligación de quienes están 
bloqueando las carreteras, primero, que no las 
deberían bloquear, pero segundo que la comida, que 
los medicamentos, el oxígeno para los pacientes 
que se están muriendo por el Covid deberían ser 
una prioridad. Es que es indolente que un campo 
como el nuestro, el campo colombiano que el año 
pasado le cumplió al país de una manera permanente 
garantizando la seguridad alimentaria hoy por cuenta 
de quienes están en las carreteras bloqueándolas, de 
quienes organizan los bloqueos en las carreteras 
le estén incumpliendo a ese campo que tanto le ha 
cumplido al país.

A mí me da pena con ustedes la vehemencia, 
pero es que aquí hay un sentir de cientos de miles 
de productores a nivel de toda la ruralidad que 
se encuentran con una situación absolutamente 
crítica y, por eso, nosotros le hacemos un llamado 
al Senado de la República, independientemente, de 
las diferencias políticas y de los partidos ojalá hoy 
Presidente Char ustedes salieran con una exigencia a 
quienes están organizando los bloqueos y a quienes 
están en las carreteras a que dejan pasar la comida, 
los insumos para los agricultores de nuestros país 
porque si no van a seguir atentando contra la 
seguridad alimentaria de 40 millones de colombianos 
o es que, los de los bloqueos no piensan en la 
nutrición de sus niños, de sus padres, de sus abuelos 
que no sean indolentes, lo digo con el mayor respeto 
en este escenario de la democracia, pero aquí tiene 
que haber un pronunciamiento de la sociedad y que 
mejor que el Senado de la República que responda 
a la representación del pueblo en el Congreso y 
ojalá hicieran este llamado y está exigencia, por 
supuesto para que cese este tipo de actividades que 
terminan siendo violentas. Seguramente alguien 
dirá, es que los paros no son violentos, claro que son 
violentos porque le están cercenando el derecho a la 
movilidad a la gente, le están violentando el derecho 
a la alimentación, le están violentando el derecho al 
trabajo. 

Permítame con ustedes comparto también lo que 
está pasando en el Valle del Cauca. Hemos visto 
cómo personas de manera indiscriminada se meten 
a las granjas, queman los cultivos, se roban los 

pollos vivos, se roban los cerdos vivos, camiones 
de huevos totalmente vandalizados y la gente sale 
con los huevos después de robárselos, amenazan a 
los trabajadores rurales para que no vayan a trabajar 
porque deben hacer parte de un paro. Eso no tiene 
razón de ser. Aquí, definitivamente debe prevalecer 
el diálogo y esa es la invitación que nosotros 
hacemos, pero un diálogo con respeto con un sector 
agropecuario que le ha cumplido al país. 

Esos 12 millones de habitantes que tiene 
Colombia en la ruralidad en el peor año de la 
historia de nuestro país yo creo, en un año como el 
2020 con esa pandemia, con esa pérdida de empleo, 
con esa informalidad laboral, con esa imposibilidad 
de muchos ciudadanos de comprar los alimentos, 
¿cuál fue el sector que le cumplió al país? El sector 
agropecuario de los campesinos, de los pequeños, de 
los medianos productores que con todo el sacrificio, 
a pesar de perder ingresos porque se cayó el 
consumo de una manera dramática, cumplieron con 
su misión de manera silenciosa, con su pujanza, con 
su tenacidad de alimentar a los colombianos durante 
el 2020. No puede ser que Colombia les retribuya 
a los productores de alimentos con estos bloqueos 
y con la imposibilidad de llevar los alimentos a 
los hogares de nuestro país ese gran sacrificio y 
compromiso que han tenido con Colombia durante 
el año 2020. 

De tal manera que, yo quiero agradecerles a 
ustedes estos pocos minutos, quería compartir de 
verdad Senador Char y con todos ustedes esa gran 
dificultad que se vive en la ruralidad de Colombia y 
es en serio, no es echando cuentos, se está poniendo 
en riesgo la seguridad alimentaria del país hoy, 
pero también la posibilidad de seguir produciendo 
alimentos hacia futuro porque si no llegan las materias 
primas para los cerdos, las aves y los pescados, la 
tilapia, la trucha que está en los cultivos, con qué 
van alimentar esos animales y qué comida va ver 
si no llegan esas materias primas, si no produce el 
alimento y no se vende qué empleo vamos a tener 
en la ruralidad después si no llegan los fertilizantes, 
si no llegan las semillas a los cultivos de arroz, de 
aguacate, de café, de panela cómo vamos a producir 
el año entrante las cosechas.

De tal manera que, yo le solicito el gran favor, 
de manera muy considerada, que el Senado de la 
República se manifieste de una manera muy clara 
exigiendo que se levanten los bloqueos y que, si 
no se hace, que se garantice la movilidad de los 
alimentos y de los insumos de los productores de 
nuestro país. Agradeciéndoles de verdad de corazón 
que nos hayan dado este espacio y este largo día 
para poder compartir con ustedes. Nunca lo olviden, 
el campo le cumplió a Colombia en esta pandemia 
es momento de que toda la sociedad le cumpla al 
campo. Gracias Presidente Char.

El Presidente del a Corporación honorable 
Senador Arturo Char Chaljub manifiesta:

Muchísimas gracias a usted doctor Jorge Bedoya, 
representante de la Sociedad de Agricultores de 
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Colombia muchas gracias por atender nuestra 
invitación, por su intervención. 

Terminamos la intervención de los representantes 
de los gremios y pasamos a escuchar a los 
representantes de los órganos de control. En primer 
lugar, vamos a escuchar al doctor Luis Andrés 
Fajardo por parte de la Defensoría del Pueblo y, 
posteriormente, a Javier Sarmiento por parte de la 
Procuraduría General de la Nación. Doctor Luis 
Andrés Fajardo vicedefensor del Pueblo tiene el uso 
de la palabra, bienvenido.

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Arturo Char Chaljub, interviene para un 
punto de orden.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Vicedefensor del Pueblo, doctor Luis Andrés 
Fajardo.

Palabras del señor Vicedefensor del Pueblo, 
doctor Luis Andrés Fajardo.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el señor Vicedefensor del Pueblo, doctor 
Luis Andrés Fajardo:

Muchas gracias señor Presidente, un saludo para 
usted, para todos los Senadores, Senadoras y en 
particular para todas las personas que nos escuchan 
y todos los participantes en esta audiencia que ha 
sido tan prolífica e interesante. 

En primer lugar, hay que empezar por el enorme 
dolor que como entidad defensora de derechos 
humanos sentimos por las 25 personas que han 
muerto. En el día de ayer la Defensoría del Pueblo 
registraba 25 civiles fallecidos y un miembro de 
la Fuerza Pública, ya en esta sesión se ha hecho 
un minuto de silencio por ellos, pero para la 
Defensoría del Pueblo sin lugar a duda y como el 
orden constitucional así lo exige el derecho a la 
vida es lo más sagrado y lo más importante que hay 
que respetar. Sea cual sea la importancia que pueda 
tener esta manifestación o estas protestas realmente 
la muerte de estas personas se lleva el foco de todos 
nuestros esfuerzos en evitar que esto siga sucediendo. 
A estas muertes se le suman 352 reportes de civiles 
lesionados, 38 reportes de miembros de la Fuerza 
Pública lesionados. 

El día de ayer el Defensor del Pueblo y el 
Fiscal General de la Nación decidieron crear una 
mesa interinstitucional para agilizar la acción 
de investigación respecto a los reportes que la 
Defensoría del Pueblo tiene a lo largo de sus 42 
regionales en todo el país, tanto por desapariciones 
como por homicidios. Hasta ayer la Defensoría 
del Pueblo había recibido quejas por 89 personas 
aparentemente desaparecidas, supuestamente 
desaparecidas y ese reporte de las 89 personas 
aparentemente desaparecidas fue entregado a esa 
mesa y esa mesa, entonces, empezó a trabajar 
para determinar cuál han sido en este momento la 
situación de cada uno de ellos.

Esa mesa de trabajo, esa interinstitucional: 
Defensoría, Fiscalía permite que se agilicen los 

procesos para conocer lo que está sucediendo 
respecto de los reportes que obtienen la Defensoría. 
La Defensoría del Pueblo lo que hace es que, a lo 
largo y ancho del país recoge las quejas, analiza 
la información, revisa los videos, por ejemplo, 
y con todo eso va mandando a nuestra dirección 
de atención y trámite de quejas un listado de lo 
que va sucediendo. Por supuesto, nuestra misión 
constitucional es advertir de las instituciones lo que 
sucede y son las instituciones encardadas de ello, 
sin lugar a duda la Fiscalía General de la Nación, 
a través de Medicina Legal, a través del CTI, a 
través de la Policía judicial que se encarga de mejor 
manera de establecer lo que está pasando. Por 
supuesto, también la misma Defensoría del Pueblo 
verifica en cada lugar lo que va sucediendo, si existe 
o no existe un paradero, si cambia o no y eso permite 
tener información y resultados de primera mano. 
Gracias en esa mesa todos los días a las seis de la 
tarde la mesa interinstitucional conjunta dará un 
reporte oficial de cuáles son las cifras entregadas a 
la Defensoría y cuál es el estado de verificación de 
cada uno de estos hechos.

Por qué empiezo por allí, empiezo por ahí porque a 
lo largo de esta larga mesa de conversación, la cual me 
permito felicitar porque sin duda es justamente esta 
clase de espacios que permiten expresarse a la gente 
lo que necesitamos, lo puede construir realmente un 
diálogo que permita sobrepasar las dificultades que 
hoy tienen al país en una división radical en las calles. 
Pues, es a partir de eso que podemos mostrar que hemos 
venido actuando fuertemente durante estos días y me 
sorprende, y le quiero decir me duele, incluso, a ver 
oído a representantes de algunos sindicatos decir que 
la Defensoría no ha estado actuando y acompañando 
las marchas. 

Nosotros hemos reportado 2.896 actividades, de 
las cuales 1.441 son concentraciones, 780 marchas, 
864 bloqueos, 184 movilizaciones, 2 asambleas, 
esto en 265 municipios del país, 28 departamentos 
y, por supuesto, Bogotá. Ese acompañamiento que 
nosotros hemos realizado lo hemos hecho desde el 
primer día creando un Puesto de Mando Unificado 
(PMU) en la Defensoría del Pueblo de 24 horas, lo 
cual ha contado en promedio con 400 servidores 
públicos en la calle, en cada uno de los municipios 
donde hay marchas. Hay que decir que en virtud 
de lo que dijo la Corte Suprema de Justicia el año 
pasado, cada movilización que ha sido previamente 
concertada, previamente anunciadas las alcaldías y 
que implicaba la preparación del Esmad, fue avisada 
la Defensoría del Pueblo y todas las mañanas los 
defensores regionales en cada lugar del país se 
reunieron a verificar. 

Sin lugar a duda y esto es muy importante 
decirlo, la Defensoría del Pueblo advierte que ha 
habido una serie de hechos que pueden enmarcarse 
en abusos policiales. Por supuesto, no nos compete 
a nosotros como Defensoría del Pueblo condenar 
ni calificar los hechos, eso le compete a la Fiscalía. 
Pero a nosotros sí nos compete advertir que hay una 
serie de denuncias en la materia y hemos pasado 
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esa información a la Fiscalía General de la Nación, 
hemos pasado esa información y le hemos pedido a 
la Fiscalía también que le advierta a la Procuraduría 
para que se activen todas las investigaciones. Lo 
que estamos pidiendo hoy tanto a la Policía, como 
a la Procuraduría, como a la Fiscalía es que se nos 
permita hacer un seguimiento constante en esas 
investigaciones porque queremos saber cuál es el 
resultado de esas investigaciones, para saber qué es 
lo que está pasando, qué ha pasado en ellas. 

Nosotros hemos acompañado día tras día, yo 
mismo he estado en la calle, el señor Defensor en este 
momento está en Villavicencio, en el departamento 
del Meta, tratando de desbloquear una avenida para 
que lleguen los productos que son necesarios para 
la alimentación de la gente, combustible. Estamos 
en una crisis y creo que ya ha sido sobradamente 
advertida a lo largo de esta conversación por varios 
de los gremios, por los estudiantes estamos en 
una crisis que va más allá de imaginarlo. Estamos 
básicamente sin combustible en la mitad del país, 
tenemos problemas gravísimos porque donde se está 
acabando el combustible eso no solamente afecta los 
productos en general, sino incluso las ambulancias 
que pueden llevar a los posibles heridos por esas 
marchas. Pero, con todo ello, hemos seguido 
trabajando minuto a minuto buscando corredores 
humanitarios que nos permitan justamente que el 
oxígeno, que los alimentos, que los medicamentos 
lleguen a sus lugares. Hemos tratado de trabajar 
sobre todo la concertación, en la conversación 
dialógica que permita llegar a un acuerdo, no hay 
otra salida, en este momento no hay una salida; se 
necesita una concertación. 

Creo que es el momento de entender que aquí 
no se trata simplemente de decir que hay unos u 
otros responsables. Aquí, de lo que se trata es de 
construir, por supuesto, nosotros como Defensoría 
del Pueblo estamos allí para defender los derechos, 
no los derechos de unos, sino los derechos de todos. 
Nos duele la muerte de cada colombiano, nos duele 
y reprochamos fuertemente el abuso en el exceso de 
la Fuerza policial. Todo abuso policial es nocivo y 
cuando se da el marco del ejercicio de un derecho 
constitucional, como es el marco de la protesta, es 
doblemente nocivo porque no solamente daña el 
buen nombre de la institución, sino que afecta con 
el ejercicio de un derecho que es indispensable 
para la creación de la democracia. Pero, también 
le hacen daño a ese derecho aquellos infiltrados 
que se meten a atentar contra quienes quieren 
movilizarse democráticamente y utilizan el marco 
de la movilización pacífica para generar daño, para 
destruir, para atemorizar, para robar, para delinquir 
de todas las maneras. 

Por ello, quiero en este momento revindicar a los 
pueblos indígenas y a las comunidades con quienes 
hemos visto un ejemplo de cómo se debe comportar 
la marcha. Por ejemplo, el Consejo Regional 
Indígena del Cauca (CRIC) ordenadamente salió, 
estuve acompañándola en Popayán, salió a Popayán 
marchó, reivindicó sus derechos, participó de 

la manifestación, pero en cuanto vio que habían 
posibles personas que querían infiltrase, hacer daño, 
ella misma con su guardia indígena -como lo hicieron 
en la Minga del sur occidente del país en octubre 
pasado- impidió que esos delincuentes entraran a 
dañar el sentido democrático de la manifestación, 
luego la responsabilidad de cuidar la manifestación 
también es de los manifestantes. Tenemos que 
fortalecer nuestros derechos y nuestros derechos son 
también nuestros deberes cuando en ellos se están 
jugando los derechos de los demás ciudadanos.

En este momento la Defensoría del Pueblo 
solamente puede hacer énfasis en la necesidad de 
un diálogo urgente, en la necesidad de que alcaldes, 
gobernadores empiecen a trabajar inmediatamente 
para buscar las vías de concertación que permitan 
que haya -de forma inmediata si es posible- la 
apertura de las vías que están bloqueando, entre 
otras, a medio país porque el sur del país está en este 
momento en un bloqueo tan intenso que dificulta 
que productos indispensables lleguen hasta los 
municipios. Como Defensoría del Pueblo nuestro 
compromiso es por los derechos humanos y por la 
gente, estamos aquí para generar canales de diálogo, 
para investigar, para verificar, para alzar la voz por 
quienes no tienen voz y decir todas las denuncias 
que nos lleguen a las autoridades. 

Hoy recibimos una declaración de la alcaldía 
de Bogotá regañándonos por decir que hemos 
recibido quejas de personas desaparecidas, que 
hemos recibido reportes de personas aparentemente 
desaparecidas, le decimos a la alcaldía y a todos que 
ese es nuestro deber constitucional, así como es su 
deber constitucional buscar y nos alegramos porque 
así debe ser que esas personas hayan aparecido, 
pero no nos vamos a callar un minuto repitiendo 
y replicando las quejas que nos dé la ciudadanía 
porque para eso estamos aquí, para cumplir con 
nuestro deber. Hasta que no se acabe esta enorme 
violencia que vemos en la calle estaremos trabajando 
24 horas como lo hemos venido haciendo con cada 
uno de nuestros funcionarios. Hoy, mandamos 
10 funcionarios más a Cali porque nuestros 
funcionarios en Cali están agotados y necesitaban 
un relevo, afortunadamente la vocación de cada 
uno de los que trabajan en esta Defensoría nos da 
la gasolina suficiente para seguir trabajando y así lo 
haremos. Esa es honorable Presidente y Senadores 
la intervención que queremos hacer, muchas gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
Procurador Delegado para la defensa de los Derechos 
Humanos, doctor Javier Augusto Sarmiento Olarte.

Palabras del señor Procurador Delegado para la 
Defensa de los Derechos Humanos, doctor Javier 
Augusto Sarmiento Olarte.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el señor Procurador Delegado para la 
defensa de los Derechos Humanos, doctor Javier 
Augusto Sarmiento Olarte:

Senador Arturo Char, un saludo muy especial 
en nombre de la señora procuradora General de 
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la Nación Margarita Cabello Blanco y un saludo 
muy especial, por supuesto, a todos los honorables 
Senadores y Senadoras que hoy nos acompañan, a 
todos los representantes de los gremios, a mis colegas 
del Ministerio Público y a todos los participantes en 
esta importante audiencia que a bien ha tenido citar 
el honorable senado de la República.

En primera medida quisiera contarles un poco el 
rol de la Procuraduría General de la Nación (PGN) 
en el marco de esta protesta social. Hemos estado, 
a través de nuestros procuradores provinciales y 
regionales, acompañando la protesta pacífica y el 
ejercicio de este derecho constitucional por parte 
de los colombianos y como también ya se señalaba 
garantizando, por supuesto, los derechos, el respeto 
y las garantías de los derechos humanos para todos 
los actores que están interviniendo en estas marchas 
las cuales ya se han ido mencionando en repetidas 
ocasiones en esta importante audiencia, pues, se han 
salido de control por parte de algunos colombianos 
que han decidido de manera violenta, vandálica y 
afectando bienes públicos y privados ejerciéndolo 
de una manera violenta, aclarando, por supuesto, 
que no son todas las personas marchantes las que 
están en este tipo de conductas.

La Procuraduría, como lo ha señalado nuestra 
señora procuradora, ha acompañado este tipo de 
movilizaciones, ha ofrecido y facilitado labores de 
mediación, del diálogo entre las partes, en un equipo 
integrado por diferentes instancias de la Procuraduría, 
facilitando los corredores humanitarios, facilitando 
las conversaciones, los diálogos entre los marchantes, 
entre la Fuerza Pública y, por supuesto, facilitando 
en algunos casos el desbloqueo de las vías, que sin 
duda alguna están afectando los derechos a la salud, 
como ya se advirtió, con todos los insumos médicos 
y con el oxígeno de manera especial. También la 
seguridad alimentaria mencionada por el doctor 
Bedoya, efectivamente, está siendo afectada con 
estos bloqueos en las vías y, por supuesto, todas 
estas situaciones que hemos observado con salud, 
alimentación y con el combustible.

De esta manera, la Procuraduría, como ustedes lo 
saben, en especial desde el año pasado con la orden 
contenida en la Sentencia ST-764-1 de 2020, viene 
haciendo un acompañamiento a las movilizaciones 
y se han expedido unas series de instrumentos como 
la guía de acompañamiento a las movilizaciones 
ciudadanas que se expidió en su momento por el 
Ministerio Público, Procuraduría General de la 
Nación y Defensoría. De igual manera, el protocolo 
de Verificación de casos de capturas y traslados de 
personas durante el desarrollo de cualquier mitin, 
reunión o protesta social. En el marco de estos 
instrumentos que he venido resaltando es importante 
señalar que la PGN hace presencia en el Puesto de 
Mando Unificado (PMU) nacional, en la sede de la 
división general de la Policía, en donde confluyen 
diferentes entidades estatales con el fin de verificar 
en tiempo real el desarrollo de las movilizaciones, 
de las protestas sociales. Desde aquí hemos sido 
enfáticos en señalar y hacer un llamado tanto a las 

autoridades y la Fuerza Pública para el respeto de los 
derechos humanos, como a los marchantes también 
para que lo hagan de una manera pacífica. 

Este monitoreo nos ha permitido reaccionar 
e intervenir en tiempos real en las diferentes 
circunstancias que se han presentado, esto desde el 
ámbito del control preventivo y ya más adelante iré 
a entrar en detalle respecto a las investigaciones que 
seguramente muchos de ustedes desean escuchar. 
También presencia en los PMU regionales, es decir, 
en los departamentales, en los municipales y en aquí 
hay un despliegue, repito, de más de nuestros 80 
procuradores regionales y provinciales en terreno, 
junto con el equipo de asesores y profesionales 
que han estado muy dispuestos para acompañar 
la protesta social. De igual manera, es importante 
señalar que en los territorios que hemos observado 
es necesario fortalecer esta presencia hemos enviado 
comisiones extraordinarias, por ejemplo, desde 
Bogotá para los departamentos del Valle del Cauca, 
Cauca y Nariño con el fin de fortalecer y reforzar 
esta presencia y esta labor de mediación, diálogo y 
garantía de los derechos humanos en los territorios, 
fue así como el pasado jueves 29 de abril partieron 
dichas comisiones. 

De igual manera, es importante señalarles a todos 
ustedes que la Procuraduría General de la Nación 
avanza en la recolección y evaluación de pruebas, 
ya pasando al componente disciplinario que es muy 
relevante con ocasión de todo lo que está ocurriendo, 
en el marco de las indagaciones preliminares que 
ya se han iniciado por presuntas violaciones a los 
derechos humanos y posibles excesos a la fuerza. 
También señalar que se ha dispuesto asumir el poder 
preferente de unas investigaciones que ya adelantaba 
la Policía Nacional a través de las inspecciones 
regionales y la inspección general de la Policía 
Nacional, hemos asumido en este momento diez 
investigaciones después de hacer una verificación, 
estas investigaciones en su gran mayoría por 
homicidios en ciudadanos colombianos ocurridos 
en Cali, Ibagué y Cundinamarca; así sobre unos 
presuntos actos o acceso sexual contra una ciudadana 
colombiana, hemos asumido el poder preferente y 
estamos analizando las demás investigaciones que 
hoy adelante en materia disciplinaria la Fuerza 
Pública asumir el poder preferente.

En las demás también realizaremos un 
acompañamiento a través de una figura muchos de 
ustedes conocen, denominada la súper vigilancia 
administrativa, mediante la cual estaremos 
interviniendo en dichos procesos en aras de garantizar, 
por supuesto, el debido proceso, la presunción de 
inocencia, pero también acompañar a las víctimas 
de estas infracciones en los procesos disciplinarios. 
Así mismo, a través de nuestra Procuraduría delega 
para asuntos penales hemos constituido agencias 
especiales y se designó para tal efecto una comisión 
de Procuradores judiciales para acompañe todos 
estos procesos penales ya mencionados que adelanta 
la Fiscalía General de la Nación y también los que 
adelantan la justicia penal militar.
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Frente a los hechos acaecidos en el día de ayer en el 
departamento de Cundinamarca también informales 
frente a la preocupación que se mencionaba, 
recuerdo en algunos de los intervinientes en la 
primera sesión de esta audiencia, pues, ya se realizó 
por parte de la Procuraduría Regional Cundinamarca 
la apertura de la indagación preliminar frente a 
los hechos y lamentable fallecimiento de este 
ciudadano mediante el Auto 431. De esta manera, la 
Procuraduría sigue de manera activa acompañando 
a los municipios, a los departamentos haciendo su 
presencia desde el eje preventivo también, por su 
puesto, del eje disciplinario. Se hace importante 
señalar y hacer énfasis en lo que ha manifestado la 
señora procuradora y un llamado que coincide con 
el de muchos de ustedes, un llamado al diálogo, 
un llamado a la unidad de país y para esto la PGN, 
encabeza de la señora procuradora ha manifestado 
que ofrece esas labores de mediación, de diálogo entre 
las partes para poder solucionar los inconvenientes 
que se derivan y todas estas situaciones en el marco 
de la protesta social.

De igual manera y como mencionaba mi antecesor 
el señor vicedefensor del Pueblo, la Procuraduría 
participa de esta mesa interinstitucional que ha 
creado la Defensoría del Pueblo y la Fiscalía en la 
cual como ya se advertía se van a consolidar los datos 
relacionados con las personas conducidas, detenidas, 
capturadas, por el registro de desapariciones con el 
fin de ser analizados parte de nuestros operadores 
disciplinarios y adelantar las investigaciones 
correspondientes. Aquí, debo ser enfático en señalar 
que así como se van a investigar las conductas de 
los servidores públicos que hayan incurrido en 
exceso de fuerza, en abuso de autoridad también 
para ellos, por supuesto, con todas las garantías al 
debido proceso y presunción de inocencia como 
corresponde en el marco de la Constitución y la ley.

Finalmente, señalar señor Presidente nuestro 
mensaje de compromiso sin descanso de los 
servidores de la Procuraduría General de la 
Nación frente a esta garantía que debemos brindar 
constitucional para movilización social pacífica, 
pero también reiterar nuestra vigilancia porque 
se defienda el orden constitucional. También toda 
nuestra solidaridad con las familias de las personas 
civiles y uniformados que han fallecido en estos días, 
así frente aquellos ciudadanos y a los gremios cuya 
economía, bienestar y salud se han visto afectadas 
por los bloqueos que se han generado en las 
diferentes partes del país y esa violencia desmedida 
en las calles, por tanto, cierro señor Presidente con 
este mensaje de unión para todos los colombianos 
y que aquí tienen la cabeza del Ministerio Público 
para ejercer su labor preventiva y disciplinaria, y 
poder garantizar el respeto de los derechos humanos. 
Muchas gracias Presidente Char.

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Arturo Char Chaljub manifiesta:

Muchas gracias doctor Javier Sarmiento, 
Procurador delegado para los derechos humanos, 
muy amable por su intervención. Pasamos a 

escuchar al Gobierno nacional, intervendrá por su 
parte el señor ministro del Interior, Daniel Palacio. 
Bienvenido doctor Daniel Palacio tiene el uso de la 
palabra.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Ministro del Interior, doctor Daniel Palacios 
Martínez. 

Palabras del señor Ministro del Interior, doctor 
Daniel Palacios Martínez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor Ministro del Interior, doctor 
Daniel Palacios Martínez:

Buenas tardes señor Presidente. Un saludo muy 
especial para todos los miembros del honorable 
Senado de la República, saludando también a 
las personas que han asistido a esta importante 
audiencia en donde hemos escuchado la expresión 
de diferentes sectores del pueblo colombiano. 

Señor Presidente déjeme en primera medida 
felicitarlo por este espacio en donde hemos tenido 
la oportunidad de escucharnos como colombianos, 
de escuchar a quien quiere ser escuchado dentro 
de la institucionalidad y dentro de los espacios que 
nuestra Constitución ha establecido como espacios 
válidos para el ejercicio de la democracia. Este 
es un mensaje importante de institucionalidad en 
donde todos los órganos del Estado colombiano y 
donde las diferentes Ramas del poder participan. A 
buena hora esta iniciativa señor Presidente y tener la 
oportunidad de hablar en esta Plenaria del Senado 
en nombre del Gobierno nacional. 

En primera medida y para entrar en materia, lo 
primero que debemos dejar con absoluta claridad 
al inicio de esta intervención es que la posición del 
gobierno del Presidente Iván Duque es absolutamente 
clara, no tiene titubeos y no tiene ninguna duda, el 
derecho a la protesta y a la manifestación pacífica 
se protege y se garantiza. En ese sentido ha sido la 
posición del Gobierno nacional durante lo que ha 
sido el transcurso de este gobierno de que siempre 
estas expresiones de manifestación pacífica no 
solamente se permitan, sino que se acompañen 
por parte de nuestra Fuerza Pública, tal vez señor 
Presidente y entendiendo la situación por la que 
atraviesa la nación, una situación que es la peor 
crisis en la historia de la humanidad desde la II 
Guerra Mundial hicimos algunas consideraciones 
en materia de salud y de protección para todos los 
colombianos. 

Es importante recordar que la pandemia no se ha 
ido, es importante recordar que estamos atravesando 
ese tercer pico de la pandemia que ha traído como 
consecuencia la muerte de un alto número de 
compatriotas y que, además, nos ha antepuesto ante 
la realidad que, a pesar del esfuerzo de la vacunación 
masiva, segura y gratuita seguimos enfrentando una 
pandemia que solamente podremos superar juntos y 
dentro lo que han establecido los expertos del mundo 
como es la OMS, como es la OPS y como son todos 
los expertos en salud para poder garantizar y mitigar 
los efectos del Covid-19.
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Es importante recordar que la semana pasada 
antes de iniciar esta jornada de protesta pacífica y de 
manifestaciones se habían hecho recomendaciones 
por parte no solo del Gobierno nacional, sino de 
diferentes sectores como fue la Procuraduría General 
de la Nación, la Defensoría del Pueblo y los expertos 
en salud frente a los riesgos que una aglomeración 
masiva podrá traer para nuestro país y, por eso, en 
ese momento la recomendación que se hizo por 
parte del gobierno y por diferentes autoridades 
territoriales era la de buscar mecanismos alternativos 
que no pusieran en riesgo a los colombianos. 
Estamos todavía sin poder determinar lo que serán 
las consecuencias de las aglomeraciones de estos 
días para nuestro sistema de salud y para nuestra 
ocupación de unidades de cuidados intensivos que 
ya están en un nivel de estrés bastante altos. Y hay 
que recordar que en este momento más de diez 
ciudades del país están en ocupación de cuidados 
intensivos superior al 90% y que estamos una 
positividad también de más del 90%.

Habiendo hecho esas recomendaciones que 
solamente tienen un criterio epidemiológico y 
en el sentido de la protección de los colombianos 
se hicieron recomendaciones, sin embargo, debe 
quedar claro que para el Gobierno nacional durante 
el transcurso de estas más de 972 concentraciones 
que llevamos en lo transcurrido de esta última 
semana ha sido por parte de nuestra Fuerza 
Pública, del gobierno y de los entes territoriales una 
consigna de proteger y de garantizar la protesta y 
la manifestación pacífica. Quiero mencionar que esa 
consideración que se hizo entorno al Covid tenía 
también como un valor fundamental el esfuerzo que 
han hecho nuestros compatriotas y ese sacrificio 
que han debido tener nuestros diferentes sectores 
productivos y los colombianos en materia de trabajo 
y en materia de libertades.

Tenemos absolutamente claro por la situación 
que atravesamos y cómo eso ha afectado a 
nuestra ciudadanía, pero la sociedad colombiana 
ha dado ejemplo de cumplimiento en materia de 
esas medidas de protección y esas medidas que 
están diseñadas para tener unos protocolos de 
bioseguridad que puedan contener y mitigar los 
efectos del Covid-19 y, por eso, esa es una reflexión 
que aun tendremos que hacer, es el mensaje que 
para el resto de colombianos que se mantienen 
en sus hogares que sacrifican ese restaurante, esa 
discoteca, esos eventos públicos que sin duda 
alguna se han visto afectados, cómo ellos han de 
manera juiciosa respetados esos derechos.

Habiendo dicho eso señor Presidente lo primero 
que tenemos que hablar, ayer en la Cámara de 
Representantes la audiencia se basaba en la situación 
de orden público del país y yo les mencionaba 
que las manifestaciones pacíficas no constituyen 
orden público, no constituyen alteración del orden 
público, mientras la manifestación sea pacífica y esa 
expresión de los derechos civiles sea pacífica el orden 
público no se ve alterado, más sin embargo, siempre 
deberá existir algún tipo de organización para poder 

organizar el resto de la ciudad y las actividades. 
Porque algo como colombianos debemos tener 
claro es que si bien el derecho a la protesta y la 
manifestación es un derecho fundamental y un 
derecho consagrado en la Constitución, no es un 
derecho absoluto, pues, también compete con 
otros derechos fundamentales del resto de los 
colombianos y ahí es donde tenemos que buscar esa 
organización, esa preparación, inclusive, desde los 
planes de movilidad para que no altere la vida normal 
del resto de los habitantes del territorio nacional. 
Entonces, hablamos que la manifestación pacífica 
es un derecho constitucional y que es protegido 
por parte del Gobierno nacional y por todas las 
autoridades competentes, pero si logramos tener un 
primer acuerdo en esta intervención y es que si bien 
la protesta pacífica y la manifestación pacífica es un 
bien protegido, entremos también en la discusión 
de lo que sucede cuando arrancan los disturbios y 
cuando la arranca la alteración del orden público, a 
través del vandalismo y de la violencia y esa es una 
discusión que tenemos que dar. 

La semana pasada en coordinación con el 
Ministerio de Defensa se dispusieron de más de 
47 mil hombres en todo el territorio nacional que 
estaban destacados para garantizar, precisamente, 
ese ejercicio de la manifestación pacífica, pero 
al mismo tiempo para estar dispuestos a proteger 
al resto de los colombianos que decidan quedarse 
en sus hogares o continuar con el transcurso 
normal de sus actividades. Es muy importante 
mencionar esto porque cuando entramos hablar 
de las manifestaciones debemos concluir ese gran 
acuerdo y ese gran acuerdo es que mientras estemos 
en una manifestación pacífica, en una demostración 
de los ejercicios de libertad democrática, como los 
hemos ejercido muchos de los que hacen parte del 
Congreso de la República y de los que hoy estamos 
en el Gobierno nacional, recuerdo claramente como 
colombiano ejercer ese derecho y hacerlo de manera 
pacífica cuando también el país se unió en causas 
comunes para salir a protestar.

Entonces, hoy nos vemos en una situación en la 
que como país debemos llegar a otro acuerdo y es 
acabar la retórica de que existen muertos buenos y 
muertos malos en la que existen heridos buenos y 
heridos malos. Como colombianos, como Estado y 
como gobierno nos duele cada una de las personas 
que han sido víctimas de la violencia, los civiles que 
han sido heridos, los civiles que han fallecido, como 
también los miembros de nuestra Fuerza Pública 
y los servidores públicos que han sido heridos y 
que lamentablemente también han fallecido en el 
cumplimiento de su servicio a la patria.

También debemos recalcar que Colombia es un 
país de instituciones como lo es el Congreso de la 
República quien hoy ejerce una de sus facultades 
y es, no solamente de escuchar y de representar a 
los ciudadanos, sino la de dar los espacios de debate 
de control político y siempre llamar a ese control 
político y a esa responsabilidad ante el pueblo a 
quienes lo gobiernen. Por eso, cuando hablamos de 
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instituciones gran daño le hace a la nación pretender 
sembrar la desconfianza no solamente del ejecutivo, 
sino también de nuestros órganos de control y de 
nuestra Fuerza Pública. 

Nuestra Fiscalía General de la Nación es 
un órgano independiente como lo estableció la 
Constitución, elegido por la Corte Suprema de 
Justicia. La Procuraduría General de la Nación 
que ejerce sus competencias también es un órgano 
independiente, como lo es la Defensoría del Pueblo. 
Es a esas entidades a quienes les compete avanzar 
y adelantar las investigaciones frente a cualquier 
posible irregularidad que pueda ser cometida y en 
eso también sin ningún titubeo, de manera clara 
para que en este Congreso de la República y quienes 
participan en esta audiencia lo sepan y así el país 
también conozca que más allá de los anuncios 
políticos existe una verdad absoluta y es una verdad 
que el gobierno que lidera el señor Presidente de 
la República en representación de los colombianos 
no condona y no tolera cualquier abuso por parte 
de nuestra Fuerza Pública, que cualquier exceso 
de fuerza, que cualquier extra limitaciones en las 
funciones deberá ser no solamente investigados 
por los órganos competentes, sino que prontamente 
deberá ser llevado a la justicia para que sea ella la 
que determine las responsabilidades.

Entendiendo esas competencias el Gobierno 
nacional ha estado en un espíritu de colaboración y 
nuestra Policía nacional en ese mismo esfuerzo y, 
por eso, debemos decir que ayer ese comunicado 
conjunto de la Fiscalía General de la Nación y de 
la Defensoría del Pueblo donde le reportan al país 
que durante las jornadas que han transcurrido en los 
últimos días se han producido el homicidio de 24 
personas, eso sin sumar los hechos lamentables de 
la noche de ayer en la ciudad de Pereira, en donde 
también hay que decir que el señor Presidente de la 
República ha instruido a nuestra Fuerza Pública para 
dar rápidamente con el paradero de estos cobardes 
que asesinaron y le quitaron la vida a un joven que 
ejercía su derecho a la protesta.

En ese comunicado de la Fiscalía, órgano 
competente y único en Colombia para determinar 
las causas de tiempo, modo y lugar frente a los 
homicidios, estableció ya claramente que de esos 24 
homicidios, 11 homicidios tienen una relación con las 
protestas, 6 han sido totalmente descartados de tener 
alguna circunstancia relacionada con las protestas 
y hay un número que todavía están por determinar, 
pero además, como una muestra clara de la fortaleza 
de nuestras instituciones, de su independencia, pero 
además, de su capacidad investigativa el día de ayer 
el señor Fiscal General de la Nación le anunció al 
país ya la imputación a tres miembros de la Policía 
Nacional por su presunta responsabilidad en estos 
hechos. Como de igual forma celebramos que la 
manera más eficiente, más expedita dieron captura 
a los responsables del homicidio de nuestro capitán 
de la Policía que fue cobardemente asesinado en la 
ciudad de Soacha.

También se adelantarán las investigaciones sobre 
los más de 324 heridos que estaban reportados el 
día de ayer y que esto ha llevado a la apertura de 
más de 38 investigaciones disciplinarias al interior 
de la Policía Nacional de las cuales hoy tenemos 
8 por homicidio, 13 por abuso de autoridad, 5 por 
agresiones físicas, 4 por lesiones personales y 8 por 
otras conductas, pero mal haríamos en pretender 
socavar a nuestra Fuerza Pública como un criterio 
general sobre lo que claramente está expuesto 
como conductas que se pueden tipificar como 
extralimitaciones o abuso de poder. Hoy nuestra 
Fuerza Pública más que nunca requiere de nuestro 
respaldo, de nuestro apoyo, de acabar ese discurso 
de que nuestra Fuerza Pública al parecer es robot 
sin alma y no colombianos como todos los otros 
porque el colombiano Policía también es campesino, 
porque el colombiano Policía también es maestro 
o hijo de un maestro o hermano de un maestro o 
primo de un maestro, porque esos mismos policías 
que cuidan y protegen a muchos de los miembros 
de esta corporación son los mismos policías que 
salen a cuidar nuestras calles. Esos policías que 
acuden a nuestro llamado y actúan solamente en 
cumplimiento de la labor que nuestra Constitución 
les ha encomendado, dándoles a ellos el porte legal 
de las armas de la patria. 

Y si bien, tenemos siempre que exigir el mayor 
rigor en las actuaciones policivas y en las actuaciones 
de nuestros miembros de la Fuerza Pública, y si bien 
está absolutamente claro, que los podemos tener a 
un estándar aun mayor de lo que tenemos al resto 
de los colombianos, también ellos merecen nuestros 
respeto y nuestra admiración, si bien ellos entienden 
que el amor verdadero solamente lo encuentran al 
interior de sus hogares, por lo menos la admiración, 
el respeto y nos socavar la autoridad que mana 
de nuestra Constitución, es un deber de todos los 
colombianos. 

Y de igual forma tenemos que referirnos a los 
informes que hablan de más 89 desaparecidos 
presentados por la Defensoría del Pueblo que dentro 
del marco de la institucionalidad se han trabajado 
en esa mesa intersectorial, de búsqueda de personas 
desaparecidas, en la que hace parte la Fiscalía 
General de la Nación y, en donde ya hablaban el día 
de ayer que 38 de esas personas han aparecido, y hoy 
la Alcaldía de Bogotá hablaba también de un número 
importante que ya también habían aparecido.

Aquí hay instituciones sólidas, instituciones 
sólidas que trabajan en pro de los colombianos, y es 
nuestra responsabilidad, de trabajar dentro del marco 
de la institucionalidad de fortalecerlo y de protegerlo, 
porque ese bastión de una democracia representativa, 
en donde se escuchan a los ciudadanos, pero que 
tienen unos mecanismos claros establecidos, que 
son lo único que nos separa de la anarquía y lo que 
nos fortalece como un Estado de Derecho. Y en ese 
sentido hay que decir también que en ese marco de 
ese policía colombiano, de ese policía ciudadano, 
de ese policía vecino, de ese policía papá, de ese 
policía mamá, de ese policía hijo, de esa policía hija, 
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que hemos tenido un policía asesinado y más de 585 
miembros de la policía heridos en el marco de las 
protestas.

Ahí también, debe recaer toda nuestra solidaridad 
y todo el rechazo, porque como lo dije anteriormente, 
superemos esa discusión y ese discurso que fomenta 
el odio, en donde pretendemos poner muertos 
de primera, muertos de segunda, heridos de 
primera y heridos de segunda nos duelen todos los 
colombianos y ese debe ser un mensaje que todos 
compartamos; pero si bien hemos hablado de la 
importancia de preservar de mantener y de proteger 
la protesta pacífica, tenemos también que de manera 
clara, deplorar los hechos de vandalismo y de 
violencia que el país ha visto en estos últimos días. 
Hemos tenido más de 71 estaciones de transporte 
masivo vandalizadas, 99 entidades financieras 
vandalizadas o saqueadas, 39 cajeros automáticos 
destruidos o saqueados, 83 establecimientos 
de comercio saqueados, 254 establecimientos 
comerciales vandalizados, 19 peajes vandalizados 
o incinerados, 47 instalaciones de policía afectadas, 
más de 21 CAI destruidos, más de 17 vehículos de 
policía incinerados, más de 19 entidades públicas 
atacadas y más de 60 cámaras vandalizadas. Y a eso 
sumémosle que el día de ayer, vimos como vándalos, 
quemaban estaciones del Metro plus de Medellín, 
o también afectaba el SITP en Bogotá o saqueado, 
establecimientos comerciales en Santa Marta. 

Ahí debe ser absolutamente claro, un unísono, 
el rechazo de todos los colombianos hasta práctica; 
porque si bien podemos hacer el ejercicio de separar 
la marcha pacífica, en donde algunos, inclusive, 
pueden llegar a infiltrar, o por invitación de algunos 
desadaptados, hemos dejado claro que eso goza de 
una protección constitucional, pero lo que ¡jamás! 
el Estado Colombiano podrá renunciar, es acudir 
a la ayuda del ciudadano que está en necesidad, 
de acudir atender la destrucción de la propiedad, 
o pretender que nuestra Fuerza Pública no actúe 
cuando se pretenden generar bloqueos, que llevan al 
desabastecimiento, a la incapacidad de asistir a los 
servicios básicos o acceder a la salud.

Y aquí, debemos ver con escozor y ojalá, todas, 
todos los colombianos entendamos lo que está en 
riesgo, porque situaciones como las que vimos 
hace dos días, en donde una mujer en proceso 
de parto, es detenida en unos de estos bloqueos 
ilegales, y ese bebé muere en esa ambulancia sin 
poder acceder a los servicios de salud, eso en una 
democracia es inaceptable, eso en un país con un 
Estado de Derecho, donde rige la ley donde todos los 
colombianos deben tener garantías y sus derechos 
deben ser respetados, es totalmente inaceptable y 
si a eso le sumamos claramente, la consecuencia 
a estos bloqueos, en donde hemos tenido más de 
30 mil toneladas represadas, una afectación a la 
producción, un desabastecimiento de los alimentos, 
una limitación a la movilidad, una limitación al 
trabajo; es donde todos como colombianos debemos 
unirnos en decir que esos derechos también valen y 
que esos, derechos también hay que protegerlos y, 

por eso, siempre seguiremos haciendo un llamado 
enérgico a que cesen los bloqueos, a que cese la 
violencia, a que cesen los actos de vandalismo 
organizados y tampoco podemos permitir el bloqueo 
extorsivo.

Este Gobierno está absolutamente convencido 
de que el diálogo debe ser ejercido, de escuchar 
a quién quiere ser escuchado, sin ambiciones 
políticas individuales, en donde hay un sincero 
interés de construir en pro de esta patria, pero 
no solamente tenemos una preocupación, 
que sabemos llega al corazón de todos los 
colombianos, en materia del abastecimiento, de la 
posible pérdida de empleo, de la posible pérdida 
de productividad, sin inclusive donde tenemos 
lugares donde el oxígeno no ha podido ingresar, el 
oxígeno señores Congresistas, el oxígeno señores 
invitados, el oxígeno en una pandemia como el 
Covid-19, tiene a veces que pedir corredores 
humanitarios, que de humanitario tiene tener 
que pedir un corredor, para poder llevar ayuda 
humanitaria, ayuda y asistencia a quien tiene un 
derecho por nuestra Constitución en un Estado 
Derecho, a no tener que rogar para poder acceder 
a la salud, sino que es un derecho que no puede 
ser interrumpido por nadie, en ningún momento.

Y hoy lo vemos claramente no solamente 
limitaciones para que el oxígeno llegue, sino 
también una afectación clara al Plan Nacional de 
Vacunación, contra el Covid-19, y también el riesgo 
para la seguridad alimentaria, donde se ha impedido 
procesar y distribuir, por ejemplo, más de 4 millones 
de leche diarios y en donde la industria avícola, 
ha sentido una afectación directa y clara, o como 
también ciudades como Pereira o el Eje Cafetero han 
vivido condiciones de desabastecimiento en materia 
de combustibles, esa afectación a la movilidad esos 
bloqueos no pueden constituir una herramienta 
productiva para el diálogo. Aquí nuestra invitación 
como Gobierno nacional, invitación del señor 
Presidente de la República es claro, nuevamente lo 
repetimos, queremos escuchar a quién quiera ser 
escuchado y, hay que recordar que este ha sido un 
Gobierno en el territorio, un Gobierno que ha venido 
construyendo con los ciudadanos una política de 
Gobierno, una inversión social que sin duda alguna 
está claro, con el aporte y el concurso de todos los 
colombianos dentro del marco de las instituciones, 
del diálogo sincero, del diálogo constructivo, dentro 
de los procesos, establecidos en nuestra democracia 
está absolutamente bienvenido y lo hemos dicho 
públicamente. 

Y en ese sentido señor Presidente de la República, 
ha hecho claro la instalación de esos encuentros para 
escucharlos y avanzar en lo fundamental; avanzar 
en lo fundamental que como Nación nos permita 
continuar en ese sendero hacia la reactivación 
económica, y la vacunación masiva de todos los 
colombianos. Y en ese sentido como Gobierno 
hemos dispuesto de manera clara, esa disposición 
de diálogo constructivo, de escuchar a quién quiera 
ser escuchado y de encontrarnos con los ciudadanos. 
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Siempre dentro de la premisa del fortalecimiento de 
las instituciones, de que prevalezca la democracia, 
de que protejamos la Constitución, pero aún más 
importante que todos juntos, que todos unidos, 
expresemos nuestro rechazo incondicional, 
inequívoco, innegociable a las expresiones de 
violencia, de vandalismo y a los bloqueos afectan 
los derechos del resto de los colombianos. 
Protejamos los derechos de todos, no permitamos 
el desabastecimiento, no permitamos poner en 
riesgo la salud de los colombianos, escuchémonos 
hablémonos sin violencia, sin vandalismo y sobre 
todo dentro de las instituciones. Muchísimas gracias 
señor Presidente.

El Presidente de la Corporación honorable 
Senador Arturo Char Chaljub interviene:

Muchas gracias doctor Daniel Palacio Ministro 
del Interior vocero del Gobierno en esta Sesión, 

honorables Senadores la razón de ser de la Sesión 
del día hoy, ha sido escuchar, así que muchas gracias 
a todos por su asistencia.

Siendo las 5:25 p. m., la Presidencia levanta la 
sesión mixta y convoca para una próxima sesión por 
Secretaría.

El Presidente,
ARTURO CHAR CHALJUB

El Primer Vicepresidente,
JAIME ENRIQUE DURÁN BARRERA

La Segunda Vicepresidenta,
GRISELDA LOBO SILVA

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO
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